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HUMOR
Um grupo de apaixonados
pelo humor gráfico, liderados
pelo veterano Érico San Juan,
inicia uma produção especial
do Capiau, com página sema-
nal em A Tribuna Piracicaba-
na. Evaldo Vicente, diretor de
A Tribuna, explica que a co-
laboração será diversificada,
como são as páginas diárias
de colaboradores. A4 e A8

do assim, estamos atuando dire-
tamente nas áreas geradoras de
emprego. Dessa forma, movimen-
tamos a economia e, consequente-
mente, desenvolvemos as regiões”.

GERALDO — I
O vice-presidente da Repúbli-

ca, Geraldo Alckmin, participou
da posse do novo presidente do
Equador, Daniel Noboa. A ida ao
evento ocorre junto às recentes
eleições que alteraram a organiza-
ção dos espectros políticos na Amé-
rica do Sul, comandada, em sua
maioria, por governos de esquer-
da. Com a recente vitória do ultra
liberal Javier Milei na Argentina,
quatro importantes países do con-
tinente se colocam mais à direita
no espectro ideológico: Paraguai,
Uruguai, Equador e Argentina.

GERALDO — II
A comitiva montada pelo

vice-presidente da República é
composta pelo embaixador do
Brasil no Equador, Pompeu An-
dreucci Neto, e pelo presidente da
Comissão de Relações Exteriores
e Defesa Nacional (CREDN) da
Câmara, deputado Paulo Alexan-
dre Barbosa (PSDB-SP). O objeti-
vo principal do contato e da com-
posição da comitiva, segundo
Barbosa, é colocar o Brasil e o
Congresso Nacional brasileiro à
disposição do Equador para, in-
dependentemente de ideologia,
guiar os planos bilaterais futuros.

GERALDO — III
 “Nós queremos deixar esse

espaço de diálogo aberto e de-
monstrar que o nosso governo,
tanto Executivo como Legislativo,
está à disposição para desenvol-
ver a relação entre o Brasil e o
Equador”, afirmou Geraldo Alck-
min, vice-presidente da Repúbli-
ca, e que governou São Paulo por
quatro mandatos. Fazer política é
o exercício da paciência mesmo.

EMPREGOS — I
A Secretaria de Desenvolvi-

mento Econômico (SDE) divul-
gou quase 20 mil vagas de em-
prego disponíveis nas unidades
do Posto de Atendimento ao
Trabalhador (PAT) em São Pau-
lo. O estado registrou queda de
7,8% para 7,1% na taxa de deso-
cupação apontada nesta sema-
na pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE),
em levantamento realizado no
terceiro trimestre em comparação
com os três meses anteriores.

EMPREGOS — II
O resultado em São Paulo re-

fletiu na queda do desemprego no
Brasil, de 0,3 p.p. no período, ou
seja, de 8% para 7,7%. De acordo
com a Fundação Seade, com base
nos dados do Ministério do Traba-
lho e Emprego, somente São Paulo
criou mais de 156 mil postos de
emprego com carteira assinada no
terceiro trimestre de 2023.

EMPREGOS — III
Para o secretário de Desen-

volvimento Econômico, Jorge
Lima, para suprir a demanda de
mercado, é fundamental capaci-
tar mão de obra, por isso a impor-
tância dos programas de qualifi-
cação profissional e o envolvimen-
to da sociedade. “É uma diretriz
do governador Tarcísio de Frei-
tas fazer a conexão do aprendi-
zado com a empregabilidade, sen-
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NOS MUNICIPAIS
José Osmir  Ber tazzoni ,
advogado, jornalista e líder
sindical, recebe a visita do
deputado estadual Helinho
Zanatta (PSD) — à direita
— e o tom da conversa é

das mais agradáveis, num
clima de amizade e de de-
finição de prioridades. He-
linho colocou o seu man-
dato à disposição no Pa-
lácio Nove de Julho. A5

ENCONTRO
José Marcos Abdala, Murilo
Urbabo (Rádio Educadora AM)
e o ex-deputado estadual Ro-
berto Morais, radialista por
profissão, e pré-candidato a
prefeito de Piracicaba (Fede-

ração PSDB-Cidadania), que
está caminhando com os pas-
sos e nos passos do ex-pre-
feito Barjas Negri (PSDB).
Pode sair daí a chapa comple-
ta? Só tempo para confirmar.
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As vendas de final de ano
em Piracicaba devem ter alta de
8% na comparação com o mes-
mo período do ano passado, se-
gundo estimativa do Sincomér-
cio Piracicaba (Sindicato do Co-
mércio Varejista de Piracicaba e
Região). Para o presidente do
Sincomércio Piracicaba, Itacir
Nozella, a expectativa positiva,
maior que a de outras regiões,
deve-se ao potencial econômico
local. “Fatores macroeconômicos
como a desaceleração da infla-
ção e aumento da taxa de em-
pregos, também influenciam
nessa alta.” O aumento poderia
ser até maior em dezembro, mas

Vendas de final de
ano devem aumentar

as vendas costumam ficar diluí-
das entre a Black Friday e a pri-
meira quinzena de janeiro, quan-
do ocorrem as liquidações.

PESQUISAS — Dados
que confirmam essa expectati-
va estão em duas pesquisas da
FecomercioSP (Federação do
Comércio de Bens, Serviços e
Turismo do Estado de São Pau-
lo). O Índice de Confiança do
Consumidor, que teve elevação
em outubro de 16,1%, e a In-
tenção de Consumo das Famíli-
as, que também apesentou um
aumento de 25,2% em relação a
outubro de 2022, ambas consi-
derando o estado de São Paulo.

“Saia dessa
bolha. Doe
Sangue” é
a marca da
campanha do
Dia Nacional

Em uma era em que a cone-
xão virtual domina, o Hemocen-
tro Unicamp — do qual o Hemo-
núcleo da Santa Casa de Piraci-
caba é integrante — desafia a bo-
lha digital com a campanha “Saia
dessa bolha. Doe Sangue”. Mar-
cando o Dia Nacional do Doa-
dor de Sangue, celebrado em 25
de novembro, influenciadores da
região competem para impulsio-
nar a presença física de doado-
res nos postos de coleta. A9

Segunda, Alesp terá sessão solene
em homenagem aos 110 anos do XV
Sessão de homenagem foi proposta pela deputada Professora Bebel (PT)
e será realizada no Palácio Nove de Julho na segunda (27), às 10 horas

Por iniciativa da deputada
estadual piracicabana Professo-
ra Bebel (PT), a Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo
promoverá homenagem aos 110
anos do EC XV de Novembro de
Piracicaba, completados no últi-
mo dia 15 de novembro. A ses-
são solene acontecerá segunda
(27), às 10 horas, no plenário da
Juscelino Kubitscher, e será
marcado por homenagens à di-
reção do XV de Novembro, as-
sim como a ex-presidentes, ex-
diretores, conselheiros, a joga-
dores e ex-jogadores que muito
contribuíram para a história do
Nhô Quim piracicabano. A7 A torcida do XV de Novembro, o Nhô Quim, é apaixonada pelo principal time de futebol da cidade
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ELEIÇÃO
Membros da Chapa 1 que foi
eleita para comandar o Sin-
comerciários com 99,43%
dos comerciários que parti-
ciparam do processo. A15
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Carlos Magno e as origens do feudalismo

Na Alta Idade
Média - ou se-
ja, na fase ini-

cial do Medievo - o rei-
no dos Francos, con-
vertido ao catolicismo
após o batismo do rei
Clóvis, em 496, assu-
miu especial impor-
tância e se tornou um
braço político e militar ao serviço
da Igreja Católica e dos Papas.

 A primeira dinastia que go-
vernou o reino dos Francos foi
a dos Merovíngios, descenden-
tes de Clóvis, que reinaram na
França até meados do século
VIII. Com a decadência destes,
em meados do século VIII assu-
miu o trono uma nova dinastia,
a dos Carolíngios. O terceiro rei
dessa dinastia, Carlos Magno
(742-814), foi um dos maiores
monarcas de toda a História. No
ano 800, o Papa São Leão III
sagrou-o como Imperador, res-
taurando dessa forma o Império
Romano do Ocidente, mais tar-
de denominado Sacro Império.

Carlos Magno ampliou con-
sideravelmente os domínios her-
dados de sua estirpe e protegeu a
Europa, com sucesso, contra no-
vas agressões provenientes de
povos do Leste, como também dos
muçulmanos que no século ante-
rior haviam invadido e domina-
do a Península Ibérica. Foi admi-
rável como administrador, unifi-
cou e garantiu coesão a seu povo.
Desenvolveu uma política siste-
mática de incremento da cultu-
ra, de tal modo que seu governo
marcou uma renovação cultu-
ral de grande intensidade. É por
isso que numerosos historiado-
res, entre os quais o bem conhe-
cido Jacques Le Goff, se referem
a seu período de governo como
o do Renascimento Carolíngio.

O principal elemento estru-
turador da organização política e
social do período que se seguiu ao

O passadoO passadoO passadoO passadoO passado
histórico, muitohistórico, muitohistórico, muitohistórico, muitohistórico, muito
mais do que sermais do que sermais do que sermais do que sermais do que ser
julgado porjulgado porjulgado porjulgado porjulgado por
nós, deve sernós, deve sernós, deve sernós, deve sernós, deve ser
compreendidocompreendidocompreendidocompreendidocompreendido
em seu contextoem seu contextoem seu contextoem seu contextoem seu contexto

governo de Carlos Mag-
no foi o estabelecimento
do feudalismo, sistema
que se apoiava numa
concepção sacralizada
da monarquia e, mais
do que isso, de toda a
sociedade humana.

A sociedade medie-
val era compreendida

organicamente, ou seja, era conce-
bida como sendo um organismo
vivo, à maneira de um corpo com-
posto por órgãos diferenciados,
com funções também diferencia-
das, dispostos ordenadamente para
o bem do conjunto vital. Três eram
os braços ou estados que compu-
nham o corpo social: o Clero, a No-
breza e o Povo. Em latim, esses três
grandes grupos sociais eram desig-
nados como oratores (os que ora-
vam), bellatores (os que guerreavam
e governavam) e laboratores (os que
trabalhavam). Esse sistema orgâni-
co e tripartido da sociedade huma-
na não foi criação inteiramente ori-
ginal do Medievo cristão; na verda-
de, já Platão, na República, ideali-
zara uma sociedade composta de
três partes distintas, concorrendo
as três para o bem-estar de um cor-
po social organicamente concebido.

O feudalismo não foi apenas
um modo de produção econômi-
ca, como afirmou Marx e ainda
hoje pcitacisticamente muitos re-
petem. Muito mais do que isso, o
feudalismo foi todo um sistema
jurídico-institucional, todo um
modo de ser e de organizar a soci-
edade, o qual se baseava num re-
lacionamento de pessoas que, em-
bora em níveis diferentes e com
funções diferenciadas, tinham in-
teresses comuns e atuavam num
sistema integrado de troca de be-
nefícios recíprocos. O superior ofe-
recia proteção e garantia a defesa
do inferior contra seus inimigos, e
também o auxiliava em caso de ne-
cessidade; em troca, o inferior
prestava ao superior sua homena-

gem e lhe jurava fidelidade, renden-
do-lhe honras e alguns serviços.

 O sistema feudal era bem es-
truturado e, ao mesmo tempo, era
descentralizado, com o exercício da
autoridade disseminado por todo
o corpo social. O rei era a chave de
cúpula do corpo social, mas não
exercia uma autoridade centraliza-
dora, no modelo que mais tarde se
realizaria no sistema das monar-
quias absolutistas. O rei medieval
exercia autoridade verdadeira e
efetiva, mas não tirânica, porque
era limitada e equilibrada por con-
trapesos e compensações. Até mes-
mo o simples povo, constituído por
plebeus, exercia em muitos locais
certo grau de autoridade; a auto-
nomia popular, exercida conforme
o caso de modos muito diversos,
constituía um privilégio efetivo ha-
bitualmente respeitado pelos reis.
As municipalidades e outros orga-
nismos intermediários da socieda-
de (associações ou corporações
muito variadas, religiosas ou civis)
gozavam de imensa autonomia,
muito maior do que podemos ima-
ginar nós, que vivemos habituados
a uma excessiva ingerência dos
governos na vida dos particulares.

O sistema feudal era, também,
muito equilibrado na distribuição
das funções e atribuições entre pes-
soas de níveis diferentes. A nobre-
za de certa forma representava uma
extensão do poder real, já que cada
senhor feudal era, no seu feudo,
autônomo, à maneira quase de um
pequeno rei; mas os reis, curiosa-
mente, exerciam uma função de
contrapeso a favor do povo sim-
ples, protegendo-o contra possíveis

abusos da nobreza. Os reis sem-
pre foram, em toda a Europa me-
dieval, vistos como protetores na-
turais do seu povo, sempre fo-
ram considerados como supre-
ma instância à qual se podia ape-
lar com segurança em face de
algum abuso ou injustiça come-
tido por autoridades locais.

Esse sistema de equilíbrio ge-
ral só podia ser exequível em uma
sociedade que fosse sacralizada,
ou seja, com as relações huma-
nas profundamente impregnadas
pelo sagrado. Numa sociedade
assim constituída, a justiça e a
caridade se temperavam e com-
pletavam, tornando possível um
ordenamento jurídico-institucio-
nal equilibrado e estável. Confli-
tos havia, evidentemente, já que
eles são indissociáveis da nature-
za humana; mas eles eram menos
agressivos e podiam ser resolvidos
de modo menos traumático do que
numa sociedade não sacralizada,
como a que temos nos tempos atu-
ais. Na realidade, o sistema feu-
dal, praticado de acordo com as
circunstâncias e as peculiaridades
do seu tempo, correspondia satis-
fatoriamente às necessidades e
anseios dos povos, que o aceita-
vam sem revoltas, como sendo
algo natural e desejável. É sempre
oportuno lembrar que o passado
histórico deve ser compreendido
em seu contexto - muito mais
do que ser julgado por nós, com
os conhecimentos e pressupos-
tos que temos e com a criterio-
logia prevalente em nossos dias.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

José Renato Nalini

Parece que as
pessoas estão no-
tando que 2023

aponta como o ano
mais quente já regis-
trado. É o ano de mai-
or temperatura que a
história já registrou. O
colapso climático em
pleno curso, diante da insensi-
bilidade do bicho-homem. Con-
tinua a desmatar, continua a po-
luir, a envenenar, a matar abe-
lhas e outras espécies animais.

Quem sai de São Paulo pelas
inúmeras estradas que cortam o
Estado, vê todas as bordas do
que restou de propriedade rural
queimadas. Serão as "bitucas"
lançadas ao léu? Mera coinci-
dência ou mais um testemunho
da irresponsabilidade humana?

A Amazônia, coitada, é hoje
uma ficção. Além de ocupada
pela criminalidade cada vez
mais bem organizada e sofisti-
cada, arde em chamas. Em cin-
co dias de setembro, indicava
mais da metade do total de fo-
cos de calor de todo o mês de agos-
to. São dados do Inpe - Instituto
Nacional de Pesquisas Espaciais,
órgão perseguido no governo
passado, porque ousava dizer a
verdade baseado em ciência.

Esse aumento de fogaréu co-
incide com a seca dos rios e a ele-

vação incrível da tem-
peratura, sinal de que a
mudança climática re-
solveu castigar a huma-
nidade perversa. Em
2022, o Amazonas já
teve o seu pior setem-
bro, com quase nove mil
queimadas. A fumada
produzida na primeira
semana deste setembro

de 2023 atingiu áreas rurais e ur-
banas da região metropolitana de
Manaus, dentro do arco do des-
matamento do sul do Estado.

Sem água suficiente nos rios,
não há como apagar os incêndi-
os. Os municípios não dispõem de
corpo de bombeiro. Os sacrifica-
dos brigadistas atuavam sob
acordo de cavalheiros mantido
pelo governo do Estado: os mu-
nicípios ofereciam alimentação e
alojamento e o Estado com a mão-
de-obra. Mas alega-se falta de
verba. Será que os gastos com a
realização de encontros prepara-
tórios para a COP-30, em 2025,
não teriam sido suficientes para
suprir essa ausência de recursos?
Que tal reduzir o montante en-
tregue aos Partidos Políticos, os
famigerados "Fundões" Partidá-
rio e Eleitoral, que só servem
para fomentar essa profissão dis-
pendiosa, que não tem feito pelo
Brasil o que ele de fato precisa.

O mundo está esquentando. E
nós parecemos os sapos nadando no
caldeirão que vai ferver em breve.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)
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Está esquentando!

TOC (IV) - Compulsões e Rituais

Há um grupo de compul-
sões que não são obser-
váveis no comportamen-

to, pois ocorrem mentalmente,
mas têm o mesmo objetivo das
demais: reduzir a angústia asso-
ciada às ideias. As mais comuns:

 Repetir palavras especi-
ais ou frases;

 Rezar;
 Relembrar cenas ou imagens;
 Contar ou repetir números;
 Fazer listas;
 Marcar datas;
 Substituir pensamentos

indesejáveis por pensamentos
contrários;

As evitações podem não se-
rem associadas ao medo de con-
taminação de doenças. O nojo
pode ser o fator desencadeador.
Evitam tocar em: carne, gelati-
na, colas, urina, sêmen, etc., não
por medo de contrair doenças ou
outro pensamento catastrófico
comum ao TOC (transtorno ob-

sessivo compulsivo). Evita-se por
nojo mesmo. O tratamento indi-
cado para o TOC (terapia de ex-
posição e prevenção de rituais)
pode sanar os sintomas compul-
sivos de qualquer natureza.

Um elemento comum no
TOC é o medo de falhar. A pes-
soa fantasia tragédias decorren-
tes de sua suposta falha (incên-
dio, inundação entre outras coi-
sas) e começa a fazer verificações
e repetições para se aliviar da
angústia que surge. Essas fanta-
sias surgem em forma de dúvi-
das e incertezas, chegando ao
ponto de a pessoa preferir não
assumir certas responsabilida-
des para evitar a angústia. Não
sai por último para não esquecer
nada ligado, por exemplo. Pes-
soas exigentes e/ou perfeccionis-
tas são as mais atingidas.

Fonte: http://www.ufrgs.br/
ufrgs/inicial

Estou cansada de ser bo-
azinha com meus filhos e com
os limites do meu marido.
Meu filho com problemas
mentais é o que me dá me-
nos trabalho; tenho outro
filho com transtorno de hu-
mor, uma com 38 que pensa
ter 15, e outra que resolveu
se casar sem pensar que
também tenho sonhos. En-
fim preciso me encontrar
nesse labirinto que eu criei.

Vera, 58, RJ

Admitir ser a criadora dos
seus labirintos é o primeiro pas-
so para solucioná-los. É claro
que essa carga de problemas fa-
miliares dificulta achar a solu-
ção, mas não a isenta da res-
ponsabilidade diante de tudo.

Fiquei me perguntando em
que se baseou para supor que sua

INTERATIVO
filha devesse não casar-se agora
em prol de seus sonhos. O ônus e
o bônus da decisão dela cabem
somente a ela, assim como a re-
alização de seus sonhos cabe
apenas a você. Mas faltam da-
dos para se avaliar a situação.

Não é curioso que seu fi-
lho com problemas mentais
seja o que lhe cause menos tra-
balho? Em geral é o contrário,
mas também não ficou claro
que tipo de problema ele tem.

Mas a coisa não para por aí,
e você se queixa de cada um de
uma forma diferente. Ser boazi-
nha talvez tenha sido seu enga-
no. Não se pode ser bonzinho o
tempo todo, precisamos delimi-
tar nosso território para que o
outro entenda até que ponto
pode ir. Sem isso fará as pesso-
as pensarem que podem tudo, e
o mundo não funciona assim.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

O primeiro grupo de hominídeos, o Australopithecus,
apareceu entre três e dois milhões de anos atrás. Há
500.000 anos, surge o Homo erectus que levaria ao

aparecimento do Homo sapiens, em torno de 250.000
anos atrás.

CITAÇÃO!

Muro de Berlim e as fronteiras vibracionais
Quem poderiaQuem poderiaQuem poderiaQuem poderiaQuem poderia
conceber queconceber queconceber queconceber queconceber que
aquele portentosoaquele portentosoaquele portentosoaquele portentosoaquele portentoso
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muito maismuito maismuito maismuito maismuito mais
que concretoque concretoque concretoque concretoque concreto
era ideológico,era ideológico,era ideológico,era ideológico,era ideológico,
tombaria?tombaria?tombaria?tombaria?tombaria?
Mas caiu!Mas caiu!Mas caiu!Mas caiu!Mas caiu!

Paiva Netto

Após a inaugura-
ção do Templo
 da Boa Vonta-

de, em Brasília/DF,
Brasil, em 21/10/1989,
testemunhamos, pela
TV, em 9 de novembro,
na Alemanha, a queda
do Muro de Berlim.
Esses dois acontecimentos, que
completaram 34 anos, trazem em
similitude a vitória da liberdade.
A ignorância, porém, persiste -
em várias regiões do mundo - em
desejar tolher o direito inerente à
criatura humana de poder expri-
mir, com equilíbrio, as suas con-
vicções científicas, artísticas, fi-
losóficas, religiosas, políticas, es-
portivas e assim por diante, na
busca de um mundo melhor.

Quem poderia conceber que
aquele portentoso paredão, que
muito mais que concreto era ide-
ológico, tombaria? Mas caiu! Da
mesma forma, as fronteiras vi-
bracionais entre esta e outras di-
mensões também virão abaixo,
mais cedo ou mais tarde.

UNIVERSO INVISÍVEL - Em
21 de dezembro de 1981, durante
a conferência "A Decodificação do
Pai-Nosso", que realizei, de impro-
viso, em Porto Alegre/RS, Brasil,
no Ginásio de Esportes do Colé-
gio Protásio Alves, convidei o povo
que me honrava com sua atenção
a desenvolver este raciocínio:

Eis uma pequena demonstra-

ção de que a Ciência
humana, a despeito dos
respeitáveis esforços de
tantos abnegados idea-
listas, encontra-se no
início de sua brilhante
trajetória, apesar do ex-
traordinário progresso
a que nos tem conduzi-
do: o justificado des-
lumbramento de suas

mais importantes figuras ante a
restrita parcela do Cosmos que se
vê. Mas e diante da imensidade
que não se enxerga, que não se des-
cobriu ainda?... Não aludimos
apenas ao Universo físico, com
suas galáxias, que é algo realmen-
te de assombrar: só a Via Láctea,
da qual fazemos parte, abarca bi-
lhões de estrelas... É incrível a sua
abrangência!... E os mais podero-
sos telescópios e radiotelescópios
alcançam a mínima parte deste
Universo físico. Os seres huma-
nos, e mesmo os invisíveis de ra-
zoável elevação espiritual - pois
estes são muitos no Outro Lado
da Vida -, ficam do mesmo modo
fascinados, com muita razão...
Entretanto, e a amplitude que ain-
da não perlustramos? Aqui está a
filigrana: quando arguimos o que
falta desbravar, não estamos uni-
camente nos referindo à composi-
ção material dos corpos celestes
que vagam pelo Espaço, essa enor-
midade que os maiores cientistas
não puderam, até o presente mo-
mento, pesquisar nem sequer en-
xergar o todo. Falamos também

do UNIVERSO INVISÍVEL, ultra-
dimensional - onde as Almas resi-
dem -, que, no estágio evolutivo
da civilização contemporânea, não
pôde, por ora, ser devidamente
percebido pelos olhos somáticos
nem acreditado, em boa parte, pela
Ciência terrestre. E o mais surpre-
endente: nem por alguns religio-
sos que pregam a Vida Eterna. To-
davia, quando diversos pioneiros
começam a analisar e estudar as
possíveis dimensões em que habi-
tam os Espíritos, há quem procu-
re depreciar sua labuta. Na ver-
dade, temem avançar na direção
descortinada pelos precursores.
De certa forma, é como na fábula
de Esopo (aprox. 620-564 a.C.):
Vulpes et uva. O teólogo e filósofo
britânico William Paley (1743-
1805) acertou quando definiu que
"Há um princípio que é utilizado
como uma barreira contra qual-
quer informação, como prova con-
tra qualquer tipo de argumento.
Esse princípio nunca pode falhar,
de modo a manter a humanidade
numa ignorância contínua e per-
pétua. Esse princípio chama-se:
condenar antes de investigar".

A Ciência convencional terá
de ser reapreciada para absor-
ver os muitos dados novos coli-
gidos pela Ciência de ponta.
Além disso, terá de incluir tam-
bém nas novidades o reconheci-
mento do Mundo Espiritual, não
como resultado de químicas ce-
rebrais que excitariam a mente
humana na região do ilusório,

pois essa conclusão é muito cô-
moda, contudo como realidade
pluridimensional, onde existe o
prolongamento da vida conscien-
te e ativa do Ser, nas esferas ain-
da invisíveis ao sentido visório.

Depois de muito meditar so-
bre essa questão das dimensões
materiais do Universo (até hoje
os astrônomos debatem e se ba-
tem sem chegar a uma conclusão
decisiva, ignorando a origem es-
piritual do Cosmos), certa feita,
observei: Meu Deus, cogita-se de
grandeza, dimensão, distâncias
FÍSICAS... No entanto, os limites
do Universo podem igualmente
ser VIBRACIONAIS... O ser hu-
mano falece, o corpo fica... O Es-
pírito (ou como o queiram cha-
mar), que não pode ser reduzido
ao território da mente, migra
para outro Universo ou outros
Universos, que não se veem... É
um desafio lançado à mesa de
discussão. A Ciência, em seus ele-
vados termos, a posteriori com-
prova o que a Religião, de manei-
ra intuitiva, bem antes percebe-
ra. A primeira conceitua; a segun-
da ilumina, quando realmente
Religião e nunca reserva de tabus
e preconceitos. Afinal, a Intuição,
conforme afirmamos, é sempre
mais rápida que a razão huma-
na, por se tratar do efeito da Ra-
zão Divina em cada criatura. É a
Inteligência de Deus em nós.

Na trilha desse instigante
assunto acerca dos limites vibra-
cionais do Espaço, registrei a se-
guinte ponderação no meu en-
saio literário Ciência de Deus: o
Universo possui esferas ainda
invisíveis, que, em termos filosó-
ficos, podem ser sobrepostas, não
apenas paralelas. E quanto mais
o Cosmos há de nos reservar?

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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REALIDADE
Em se tratando da Seleção

Brasileira é preciso encarar a vida
real. O Brasil não tem mais cra-
ques.  Também não tem mais
uma CBF competente. Falta um
técnico totalmente confiável. O
melhor, o Tite, falhou em duas
Copa do Mundo, se mostrando
desatualizado taticamente. Fer-
nando Diniz é uma bela promes-
sa, mas lhe falta experiência e seu
trabalho só aparece a médio/lon-
go prazo. As convocações deixam
dúvidas, com muitos apostando
no efeito empresário (s). Se Carlo
Lancelotti realmente vier, assim

mesmo é preciso planejamento/
organização, começando por
um Diretor de Seleções, com ex-
periência internacional, afeito
a bastidores da FIFA e do fute-
bol europeu. Mesmo que não dê
certo já, é preciso começar do
zero para frutos num futuro
próximo. Quem sabe em 2030.

PONTO FINAL
Prefeitura Municipal ga-

rante nova iluminação no
"Barão" em 2024. E, o gra-
mado? Estão cuidando do
dito cujo que, se ruim, cau-
sa contusões até em treinos?

Dia 28 de novembro, São Paulo vai parar!
Convido a todosConvido a todosConvido a todosConvido a todosConvido a todos
para este eventopara este eventopara este eventopara este eventopara este evento
que levará oque levará oque levará oque levará oque levará o
nome da nossanome da nossanome da nossanome da nossanome da nossa
PiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicaba

Professora Bebel

Convocada por
um conjunto de
entidades do se-

tor público - entre elas
a APEOESP-, centrais
sindicais, sindicatos
dos trabalhadores das
estatais, com apoio de
entidades estudantis
e movimentos sociais, totalizan-
do mais de 50 organizações, a
greve estadual do funcionalis-
mo e trabalhadores de empre-
sas estatais ameaçadas de pri-
vatização ocorre no dia 28 de
novembro, com a realização de
uma grande manifestação às 15
horas na Assembleia Legislativa.

A greve se tornou necessária
e irreversível em função da mul-
tiplicidade de ataques do gover-
no Tarcísio de Freitas aos servi-
ços públicos, aos direitos dos ser-
vidores e da população. As 50
entidades que até o momento par-
ticipam do Grito pelos Serviços
Públicos de Qualidade e Direitos do
Funcionalismo no Estado de São
Paulo estabeleceram uma pauta
mínima unificada que conta com
os seguintes pontos centrais:

Lutar contra o corte de 10
bilhões nas verbas da Educação

(redução de 30%, para
25% a dotação orça-
mentária do setor).

Lutar contra a pri-
vatização da SABESP.

Lutar contra as
anunciadas privatizações
do Metrô e da CPTM.

Lutar contra a re-
forma administrativa,
elaborada em gabine-

tes do Governo do Estado, sem
nenhum diálogo com o funciona-
lismo, que institui o pagamento
por subsídio (e não mais salário)
e aponta para novas etapas de
desmonte dos serviços públicos e
dos direitos dos servidores.

Lutar contra terceirizações
privatizações nos serviços públicos.

Lutar contra demissões de li-
deranças sindicais, assédio moral
e autoritarismo no setor público.

Esse conjunto de ataques do
Governo Tarcísio de Freitas se
faz, em grande medida, com a
apresentação de projetos de lei na
Assembleia Legislativa, razão
pela qual as entidades realizarão
a manifestação no dia 28 de no-
vembro, às 15 horas, em frente
ao parlamento paulista, no sen-
tido de dialogar com os deputa-
dos e pressioná-los a não apro-
varem esses projetos do governo.

A Educação, principal serviço
público, que interessa ao conjunto
da sociedade, representa instru-
mento de desenvolvimento e sobe-
rania para o país e abre efetivas
perspectivas de futuro para nossas
crianças e jovens, não pode perder
R$ 10 bilhões. O Estado de São
Paulo e o Brasil ainda precisam in-
vestir muitos recursos para que
possamos atingir um padrão de
qualidade necessário aos interes-
ses, expectativas e necessidades
da nossa população. Por isso, es-
tamos nos empenhando na cole-
ta de 300 mil assinaturas em
Proposta de Emenda à Constitui-
ção de iniciativa popular para que
a dotação de 30% seja mantida.

Nossa luta por uma universi-
dade federal em Piracicaba também
prossegue. Continuamos traba-
lhando junto ao Ministério da Edu-
cação e outros órgãos do Governo
Federal para que esse sonho se tor-
ne realidade, com a União encam-
pando o Campus Taquaral da
UNIMEP, atualmente desativado.

A Região Metropolitana de
Piracicaba, com 24 municípios,
mais de 1,5 milhão de habitantes,
50 mil jovens formados no ensi-
no médio todos os anos e sua cres-
cente importância econômica, so-
cial, tecnológica, cultural e turís-
tica, necessita e merece uma insti-
tuição federal e ensino superior.

Mas de Brasília bem uma
boa notícia. O governo do presi-
dente Lula retomou o programa
Minha Casa Minha Vida, que be-
neficiará também Piracicaba,
com a construção imediata de
372 novas unidades habitacio-
nais na cidade, voltadas a famí-
lias de menor poder aquisitivo.
Já na segunda-feira, dia 27, nos-
so mandato promove na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, às 10 horas, sessão sole-
ne em comemoração aos 110 anos
do nosso glorioso XV de Novem-
bro de Piracicaba, quando per-
sonalidades que fazem parte da
história do Nhô Quim estarão
sendo homenageados. Convido a
todos para este evento que leva-
rá o nome da nossa Piracicaba.

———
Professora Bebel, de-
putada estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da APEOESP

Anúncio importante
Abertura deAbertura deAbertura deAbertura deAbertura de
inscrições parainscrições parainscrições parainscrições parainscrições para
CuidadoresCuidadoresCuidadoresCuidadoresCuidadores
de Vida Alheiade Vida Alheiade Vida Alheiade Vida Alheiade Vida Alheia
em 202em 202em 202em 202em 20244444

Gregório José

Caros introme-
tidos,  curio-
s o s  e  f o f o -

queiros de plantão!
É com grande en-

tusiasmo (e uma pita-
da de desespero) que
anuncio oficialmente a
abertura do período de
inscrições para o prestigioso car-
go de "Cuidador da minha Vida
em 2024". Sim, você leu correta-
mente! Agora, qualquer parente
ou vizinho interessado em assu-
mir a nobre responsabilidade de
administrar minha existência está
convidado a se candidatar. E,
claro, com um bônus especial para

aqueles que já se
acham especialistas em
minha vida sem sequer
serem convidados.

Requisitos: Capaci-
dade de fazer suposições
selvagens sem qualquer
base real; Habilidade de
criar teorias da conspi-
ração sobre minha vida
cotidiana, além de Do-

mínio avançado na arte de inter-
pretar mensagens e olhares.

Benefícios: Acesso exclusivo
a boatos fresquinhos antes mes-
mo de eu saber o que está aconte-
cendo; Desconto especial em fes-
tas de família e eventos sociais
(afinal, você já sabe tudo, certo?)
e, principalmente a oportunida-

de única de transformar cada es-
colha minha em um tópico para o
grupo da família no WhatsApp.

Processo Seletivo: Envie uma
lista detalhada das fofocas mais
recentes que você inventou sobre
minha vida; favor descrever sua
abordagem para ignorar os limi-
tes pessoais e invadir a privacida-
de alheia e o principal: Demonstre
sua habilidade em formar julga-
mentos sem contexto algum.

Observação importante: pa-

rentes e vizinhos terão prioridade,
afinal, já compartilhamos um cer-
to nível de proximidade geográfica
e genética. No entanto, amigos e
conhecidos também são bem-vindos
a participar, desde que estejam dis-
postos a criar laços de intromissão
dignos de uma novela mexicana.

Boa sorte aos candidatos!
Que vença o mais tagarela, e que
2024 seja um ano repleto de his-
tórias inventadas e conclusões
precipitadas para todos nós!

Caso não queira partici-
par,  por favor,  ignore esta
mensagem e continue viven-
do sua vida tranquilamente.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Para Arethusa
Luiz de QueirózLuiz de QueirózLuiz de QueirózLuiz de QueirózLuiz de Queiróz
instalou postes einstalou postes einstalou postes einstalou postes einstalou postes e
lâmpadas vindaslâmpadas vindaslâmpadas vindaslâmpadas vindaslâmpadas vindas
de Nova Iorquede Nova Iorquede Nova Iorquede Nova Iorquede Nova Iorque

Edson Rontani Jr.

"À Arethusa, meu
 grande amor,
   quero dedicar-

te esta obra pela devo-
ção de seu amado ma-
rido eternizando seu
nome para o futuro".

Calma! Peralá!
Claro que isso saiu da
imaginação deste autor. Mas
pode ter acontecido, já que a Fá-
brica de Tecidos Arethusina re-
cebeu este nome por admiração
que Arethusa Miranda recebia
de seu marido, Rodolpho No-
gueira da Rocha, fluminense de
Rezende nascido em 1860 e fa-
lecido em São Paulo em 1941.

Foi ele um dos proprietários
daquilo que conhecemos por
Boyes. Eram outras épocas, sendo
que Arethusina foi a segunda de
três denominações que o espaço re-
cebeu. Devoção amorosa de um
empreendedor à sua consorte. An-
teriormente, o nome comercial do
espaço era Fábrica de Tecidos San-
ta Catarina e depois Companhia
Industrial e Agrícola Boyes. Há re-
gistros de Samuel Pfromm Neto
de que ela teria o recebido também
o nome de Tecidos Santa Francis-
ca, quando ainda embrião deste
empreendimento industrial.

Começou pequena. Expandiu-
se aos poucos até ter sua história
encerrada em 2005 devido à aber-
tura do mercado para o comércio
chinês: era mais barato impor-
tar a sacaria do Oriente que pro-
duzi-la por aqui. Assim como a
cidade, a empresa surgiu e sua

estrutura está fincada
à margem - esquerda -
do rio Piracicaba, na atu-
al avenida Beira Rio.

De acordo com o
Almanaque de Piracica-
ba para 1955, organiza-
do por Hélio M. Krahen-
buhl e editado por João
Mendes Fonseca, tudo
começou com um enge-

nho d´água propriedade do Ba-
rão de Limeira - Carlos Barto-
lomeu de Arruda -, local onde
foi instalada uma serraria, tal-
vez a primeira de Piracicaba.

Em seu auge, a Arethusina,
conforme relato de Mário de
Sampaio Ferraz em "Piracicaba
e sua Escola Agrícola" (1916),
produzia ao ano cerca 2 bilhões
de metros de tecido. A forma da
produção devia-se à três turbi-
nas de 250 cavalos cada uma,
além de duas caldeiras. Sua pro-
dução era feita com algodão nacio-
nal em rama. Produzia fiação e te-
cidos. Estava entre as 21 maiores
indústrias do Estado de São Paulo,
empregando 300 funcionários.

Rodolpho Nogueira - o devo-
tado de Arethusa - era filho do
barão do Bananal (Luiz da Rocha
Miranda Sobrinho). Este foi depu-
tado à Constituinte de 1891 (a se-
gunda do país e a primeira da Re-
pública) e deputado federal de 1897
a 1909. Tinha força e boa exposi-
ção na política, sendo ministro da
agricultura em 1909, no governo
do presidente Nilo Peçanha.

Seu filho Rodolpho Nogueira
produziu na Arethusina um dos
melhores tecidos do país, igual ao

importado da França. Todo seu
tecido era consumido principal-
mente em São Paulo, Rio de Ja-
neiro e Minas Gerais. Servia de
base para alfaiates fazerem ter-
nos, camisas, vestidos e calças.

A empresa utilizou-se da
massa falida da Tecidos Santa
Francisca que funcionou até
1900. Usou parte inicial da estru-
tura que conhecemos hoje como
Boyes. Na ocasião, foi vendida a um
sindicato, do qual fazia parte o en-
genheiro Buarque de Macedo.

Samuel Pfromm Netto no
seu "Dicionário de Piracicaba-
nos" (Editora IHGP) diz que a
fábrica foi adquirida e colocada
como crédito para uma dívida
junto ao Banco da República do
Brasil. O banco vendeu-a a Ro-
cha Miranda que a reativou em
1902. Seu filho homenageou a
esposa Arethusa com sua nova
denominação, numa administra-
ção que durou até 1918. Depois
virou a Cia. Industrial e Agríco-
la Boyes, ou simplesmente Boyes,
nome perpetuado até hoje.

Nesta transação surge o
nome de Buarque de Macedo, que
mudou do Rio de Janeiro em 1898
para administrar a Arethusina.

"A Fábrica de Tecidos Santa
Francisca (sic), tecelagem de algo-
dão construída em 1874 por Luiz
de Queiroz (v.) e inaugurada a
23.1.1876, tinha sido vendida a um

sindicato do Rio de Janeiro, do
qual Buarque de Macedo partici-
pava", capitula Pfromm em seu
"Dicionário". Alguns dados con-
testáveis como nome e datas... Com
a aquisição, Macedo foi um dos
proprietários e gerente, residindo
no palacete situado ao lado da Are-
thusina, conhecido por Palacete
Luiz de Queiroz, propriedade que
veio junto na transação. Macedo
era empreendedor e adquiriu o
Engenho Monte Alegre em 1899 e
foi um dos criadores do Jornal de
Piracicaba em agosto de 1900.

Piracicaba foi uma das primei-
ras cidades do país a ter energia
elétrica. Não por idealismo, mas
por necessidade comercial. Para
sua fábrica de tecidos funcionar
com equipamentos modernos para
a época, precisava de geradores
que formaram uma usina hidre-
létrica - no seu respectivo porte -
fornecendo luz para a empresa e
parte da cidade, em 1892. Luiz
de Queiróz instalou postes e lâm-
padas vindas de Nova Iorque.
Crianças a quebravam as lâmpa-
das durante a noite colocando a
avenida Beira Rio na escuridão.
Na época, falava-se que os Mo-
raes Barros pagavam para mole-
ques destruí-las pelas divergên-
cias políticas que tinham com
Luiz de Queiroz. Se foi com bo-
doque ou não, nem Arethusa sa-
bia responder. Continua...

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

Luciano Almeida

Adistância que se-
para Piracicaba
 da cidade de

Taubaté, na rodovia
Dutra, é de aproxima-
damente 260 km, se-
gundo o buscador
Google. Para percor-
rer este trajeto, qual-
quer motorista vai levar aproxi-
madamente 3 horas de viagem
para chegar ao seu destino.

Fiz essa referência ao muni-
cípio localizado no Vale do Para-
íba/SP para destacar a grandio-
sidade da obra que inauguramos
no último dia 13 de novembro,
que prevê o recapeamento de Pi-
racicaba em quatro etapas, numa
extensão total de 258 km de as-
falto recuperado em diversos
pontos da cidade, alguns deles
com intenso fluxo de veículos.

Se pensarmos que nos últi-
mos 18 anos foram feitos ape-
nas 270 km de recape, significa
que vamos realizar nesta gestão
quase o mesmo número efetiva-
do nos quatro últimos mandatos.

Temos mais de 1.800 km
de vias pavimentadas e a vida
útil do asfalto é de, no máxi-
mo, dez anos. O correto seria
todo ano fazer, no mínimo, de
100 a 150 km de recape. Espe-
ramos que o nosso exemplo sir-
va para os próximos gestores.

Diante desta necessidade,
resolvemos fazer um projeto am-
bicioso com concreto, por conta
da sua maior durabilidade, num
investimento inicial de R$ 89
milhões. O pavimento de concre-
to tem uma vida útil maior - es-
timada em 20 anos -, e diminui
o custo com manutenções, agili-
za o trânsito e diminui a polui-
ção, pois não deformam quando
há aceleração, frenagem e pro-
vas de cargas dos veículos.

Nesta 1ª etapa serão usa-
dos dois tipos de material, sen-
do um de PUC (Pavimento Ur-
bano de Concreto), para onde
há tráfego de veículos leve e
médio, e o outro de pavimento
rígido, para tráfego pesado.

As obras da 1ª fase, que pre-
veem o pavimento de 45 km, se ini-
ciaram na Rua Joana D'arc, no
Jardim Monumento, e também be-
neficiarão as avenidas Rio Claro,

Limeira, 1º de Agosto,
Cristóvão Colombo, Cor-
covado, Pádua Dias, a
partir da avenida Car-
los Botelho até a rodo-
via Luiz de Queiroz, e
outras. Também serão
contempladas as princi-
pais vias do distrito in-
dustrial Unileste e no
distrito de Ártemis.

Vale lembrar que a manuten-
ção viária é um assunto de inte-
resse público, pois impacta diari-
amente a vida de milhares de ci-
dadãos que trafegam pelos mais
diversos pontos de Piracicaba.

Uma cidade moderna e
bem estruturada precisa de vias
que comportem todas as pesso-
as e seus veículos, com índices
de qualidade satisfatórios.

Desta forma as obras de
recape que estamos organizan-
do vão gerar maior segurança
no deslocamento da popula-
ção, assegurando o direito bá-
sico de ir e vir a todos que uti-
lizam a nossa estrutura viária.

A realização destas obras po-
derá gerar alguns transtornos na
região onde estão previstas e, por-
tanto, pedimos a compreensão da
população, porque elas são extre-
mamente necessárias. Já solicitei,
inclusive, à Secretaria de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transportes
(Semuttran) para que dê um su-
porte especial a estes pontos, no
sentido de minimizar os impac-
tos que os serviços possam trazer
na fluidez do trânsito diário.

Semanalmente, a população
será informada dos locais de in-
tervenção e as alternativas de
desvios quando necessário.
Acompanhe em nossas mídias
sociais e pelo site da Prefeitura.

E assim seguimos traba-
lhando, com respeito ao dinhei-
ro público, aplicando os recur-
sos em projetos duradouros e de
qualidade que vão transformar
Piracicaba num lugar ainda me-
lhor para se viver. Fazer bem fei-
to demora, mas vale a pena.

———
Luciano Almeida (PP),
prefeito de Piracicaba

258 km de recape
em Piracicaba
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Ocódigo-fonte da urna é o
conjunto de comandos
escritos em linguagem de

programação de computador que
dizem como os programas devem
funcionar. Todo aplicativo de ce-
lular, sistema operacional e até
páginas na internet também têm
um. Esse código nada mais é, en-
tão, que o conjunto de instruções
às quais os sistemas eleitorais
contidos na urna eletrônica, de-
senvolvidos pelo Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), obedecem.

Para se ter uma compara-
ção, o código-fonte seria algo si-
milar a uma grande receita de
bolo. Ele vai estabelecer as regras
para que os sistemas da urna ele-
trônica sempre façam as coisas
da mesma forma. Assim, quan-
do o eleitor vai até a urna votar,
todas as etapas do processo —
por exemplo, apresentação do
cargo na tela, registro do voto
digitado, apuração do total de
votos — ocorrem de forma se-
quencialmente definida no códi-
go-fonte. Linha após linha, a
máquina interpreta os comandos
e opera conforme determinado.

Além disso, um conjunto
de barreiras de segurança faz
com que a urna eletrônica exe-
cute somente o código autên-
tico da Justiça Eleitoral. Isso
impossibilita que seja gerada,
por um programador, uma
outra versão do sistema.

E COMO TER ACESSO AO
CÓDIGO-FONTE DA URNA?

Desde 2002, antes de cada
eleição, é realizada a abertura do
código-fonte e dos sistemas elei-

torais da urna eletrônica para ins-
peção por entidades fiscalizado-
ras. Este ano, o código foi aberto
em 4 de outubro, um ano e dois
dias antes do próximo pleito.

As instituições fiscalizado-
ras, que representam a socieda-
de civil, vão ao edifício-sede do
Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), em Brasília (DF), onde
analisam toda a codificação – das
urnas eletrônicas aos sistemas
eleitorais, como o de totalização
(soma) dos votos do eleitorado.

A análise ocorre na sala Mul-
tiúso, localizada no subsolo do
Tribunal. Os comandos ficam
abertos para que  essas entidades
- instituições públicas, órgãos fe-
derais, partidos políticos e uni-
versidades - possam avaliá-los e
conferir se a codificação desenvol-
vida pela Justiça Eleitoral está de
acordo com a finalidade proposta.

O código poderá ser inspecio-
nado até a cerimônia de lacração
dos sistemas eleitorais, em agosto
de 2024. Nessa modalidade de au-
ditoria o eleitorado participa de for-
ma indireta do processo, represen-
tado pelas entidades fiscalizadoras.

O QUE É O TESTE PÚBLI-
CO DE SEGURANÇA (TPS)?

Outra modalidade de audito-
ria, que acontece em paralelo à aber-
tura do código-fonte, é o Teste Pú-
blico de Segurança da Urna (TPS),
que alcança a sua sétima edição,
em 2023. Nele, a participação do
eleitorado é de forma direta. Qual-
quer brasileira ou brasileiro maior
de 18 anos pode apresentar um pla-
no de ataque aos sistemas eleito-
rais envolvidos na geração de mí-

dias, votação, apuração, transmis-
são e recebimento de arquivos.

Este ano, foram 85 pré-inscri-
ções, o dobro do atingido na edição
anterior de 2021. A primeira fase do
TPS foi a inspeção do código-fonte
das urnas entre 9 e 13 de outubro e
16 a 20 do mesmo mês. É durante
esse período que os pré-inscritos ela-
boram planos de teste enviados à
Comissão Reguladora do evento.

As inscrições passam por uma
seleção conforme a relevância técni-
ca, com a divulgação dos escolhi-
dos em 10 de novembro. Esses par-
ticiparão da semana do TPS, entre
27 de novembro e 1° de dezembro.

Após a execução dos planos de
ataque na semana do TPS, eventu-
ais achados e apontamentos reali-
zados pelos investigadores serão
avaliados por uma comissão do
TSE para os aprimoramentos que
se fizerem necessários. Em maio de
2024, acontece o Teste de Confir-

mação do TPS, oportunidade em
que a comissão avaliadora apre-
senta as soluções adotadas para
reforçar a segurança dos sistemas.

Nas seis edições já realiza-
das, desde 2009, o teste teve
148 participantes, com 96 planos
de ataque, totalizando 202 ho-
ras de atividades executadas.

QUAL A DIFERENÇA
ENTRE A ABERTURA DO
CÓDIGO-FONTE E O TPS?

O TPS e a abertura do có-
digo-fonte são duas oportuni-
dades de auditoria e fiscaliza-
ção do sistema eletrônico de
votação e que ocorrem em perí-
odos distintos. Enquanto o con-
junto de comandos fica aberto
até agosto de 2024, o Teste da
Urna tem data fixa e é realiza-
do entre 27/11 e 1º/12/2023.

O tempo de análise do códi-
go-fonte pelas entidades fiscali-
zadoras é maior – de 4 de outu-
bro de 2023 até agosto de 2024.
Participantes do TPS inspecio-
nam código em duas ocasiões:
antes do Teste (de 9/10 a 13/10 e
de 16/10 a 20/10) e durante o
Teste (27/11 – 1º/12/2023).

A abertura do código-fonte é
voltada às instituições fiscaliza-
doras, representantes da socieda-
de na fiscalização. O eleitorado
participa de forma indireta do
processo. Já o TPS é uma forma
direta de participação de cidadãs
e cidadãos: qualquer brasileira ou
brasileiro maior de 18 anos pode
se inscrever. (da Assessoria
de Imprensa do Tribunal
Regional Eleitoral do Esta-
do de São Paulo – TRE-SP)
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Mais uma página do
humor em Piracicaba
Com a colaboração especial de Érico San Juan, A Tribuna Piracicabana
passa a publicar a versão Capiau em charges, produção de artistas locais

Piracicaba ganha mais um
espaço na imprensa para o hu-
mor gráfico: a página Capiau,
em A Tribuna Piracicabana. A
página será semanal, publicada
em cores aos sábados, na edição
impressa da Tribuna, com ver-
são em PDF no site do jornal.

O projeto tem concepção e edi-
ção do caricaturista, designer e ra-
dialista piracicabano Érico San
Juan. Os colaboradores da estreia
de Capiau são Maria Luziano, Lu-
cas Leibholz e Fernando Vítolo,
atuantes nas áreas da ilustração,
animação, games e podcasts.

Na mesma A Tribuna onde
surge o novo espaço, Érico San
Juan desenvolveu a página de
humor Rio, de julho de 2001 a
março de 2003. Rio teve 86 edi-
ções semanais, editadas às sex-
tas-feiras. Em outubro de 2003,
transformou-se num tabloide
independente,  editado por
Eduardo Grosso, Érico e Fábio
San Juan até agosto de 2004.

Com o  f inal  da  página
Rio, o Jornal de Piracicaba

Divulgação

Artistas da primeira página Capiau caricaturados por Érico San Juan

também publicou uma página
semanal de humor, de 2003 a
2009, com ênfase nas tirinhas
de desenhistas piracicabanos.

Após um longo hiato para
esse tipo de iniciativa editorial,
os artistas Erasmo Spadotto,
Edu Grosso e Alexandre Bragi-
on iniciaram a página Calhau na
Gazeta de Piracicaba, quinze-
nalmente aos domingos, a par-
tir de 12 de novembro de 2023.

Assim, a página semanal
Capiau é o “caçula” dos novos
projetos de humor gráfico em
Piracicaba, sempre transforma-
da em capital internacional do
setor com a realização, há 50
anos, do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba (SIHP).

Vida longa à gargalhada e
ao sorriso tímido, ao sarcasmo
e à ironia, ao sorriso amarelo e
ao riso fácil. Vida longa ao hu-
mor, ao humor Capiau. E os
agradecimentos deste jornal à
iniciativa de Érico San Juan. 

DETALHE — Para o dire-
tor de A Tribuna Piracicabana,

Evaldo Vicente, “o importante é
que a página terá colaboração di-
versificada, criações diversas,
ideias diversificadas, como são os

textos de articulistas diariamen-
te”. Neste caso, a publicação será
semanal, aos sábados, confor-
me projeto de Érico San Juan.

É com Deus na mente e no
coração que, rascunhava
 algumas linhas, e senti, a

presença dos amigos espirituais
da Colônia Manto da Luz. O
Mentor se aproximou e disse.
Amado irmão, sua jornada se-
gue e o Senhor sempre te guiará
continuamente e satisfará a tua
Alma. Tua jornada serás como
um jardim, bem regado com
amorosidade e fonte de Luz, cu-
jas águas não falham. Senti mui-
ta Luz ao descrever a afeição di-
vina do Pai celeste, que somos
todos juntos, Seus filhos do Uni-
verso, empregando o símbolo do
amor com respeito e devoção, com
ampla frequência, para indicar a
afeição do Deus vivo. E conti-
nuou a dizer que, agora é claro
para vós poder, proclamar o Rei-
no de Deus, pois Deus está den-
tro de vós. Olhou fixamente em
meus olhos e completou que, esse
conceito de amor é para encon-
trar a verdade, a beleza e a bon-
dade. Sejam todos glorificados no
abraço e consumido pelo desejo
de vivê-las e cumpri-las segundo
o evangelho de Jesus Cristo.

Logo mais, outro Mentor
pediu licença e permissão para
que continuemos com as belas
mensagens, para edificar a soci-
edade humana transformada,
por meio do renascimento espi-
ritual da irmandade, no Reino
de Jesus Cristo. A sua satisfação
de servir com deveres elevados,
pela consciência do dever Divino
fielmente cumprido. E, assim, o
tempo para a eternidade, o ho-
mem regenerado, convertido,
que nasça de novo pelo espírito
Divino. Saiba que, todas as Al-
mas, manifestem a vontade de
alcançar a perfeição Divina. A
felicidade mais elevada está liga-
da ao progresso espiritual. O cres-
cimento espiritual é duradouro
e é paz que ultrapassa a verdade
revelada. É o supremo deleite da
Alma humana, ou seja, a criação
conjunta da mente material e do
espírito residente que evoluímos.
Disse a eles que do passado ao
presente, a cooperação inteligen-

A felicidade mais elevada está
ligada ao progresso espiritual

te dos níveis mais elevados, se-
guem sábia e vigorosa. Somos
todos irmãos em Cristo Jesus, em
espírito, filhos do mesmo Pai, o
mesmo Pai Universal de todos.
Da ciência a filosofia e com a te-
ologia, atestam a personalidade
de Deus e cabe a cada um de nós
pela experiência pessoal, com fé
ao Pai Celeste, tornar efetiva a
compreensão espiritual da per-
sonalidade de Deus. E quando
me dei por conta, as caravanas
se despediam e em um passe de
mágica seguiram volitando.

Amados e queridos leitores,
finalizamos estas lindas linhas,
com os ensinamentos dos gran-
des Mestres da Humanidade.
Paracelso  - "O que Deus quer
são nossos corações e não as ce-
rimônias, já que com elas a fé
Nele perece. Se queremos buscar
a Deus, devemos buscá-lo den-
tro de nós mesmos, pois fora de
nós jamais o encontraremos",
Buda Gautama Sakyamuni - "É
mais fácil ver os erros dos ou-
tros que os próprios; é muito di-
fícil enxergar os próprios defei-
tos. Espalham-se os defeitos dos
outros como palha ao vento, mas
escondem-se os próprios erros
como um jogador trapaceiro",
Rabolú - "Custe o que custe, acon-
teça o que aconteça, chegaremos
com a ajuda de nosso Pai e nos-
sa Mãe. Tenhamos muita fé, que
eles nos darão a coragem, a for-
ça e a fé, para superar todos os
obstáculos que se apresentem no
caminho para chegar ao nosso
Pai que espera pacientemente que
nós retornemos ao seio dele",
Samael Aun Weor - "O Eu é a
raiz da dor. O Eu é a raiz da ig-
norância e do erro. Quando o Eu
é dissolvido, somente fica den-
tro de nós o Cristo Interno", So-
crates - "Só quem entende a bele-
za do perdão, pode julgar seus
semelhantes" e Platão - "Não es-
pere por uma crise para desco-
brir o que é importante em sua
vida". E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.
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‘Terremota’ encerra programação
deste mês do Diversão em Cena
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Campanha trabalha para arrecadar
recursos em prol de 25 instituições

O Diversão em Cena, progra-
ma para formação de público para
teatro infantil promovido pela
Fundação ArcelorMittal, com
apoio da da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), en-
cerra a programação de novem-
bro neste domingo (26), às 16h,
com o espetáculo Terremota, da
Cia Bendita, no Teatro Municipal
Erotides de Campos, o Teatro En-
genho. A entrada é gratuita e os
ingressos devem ser retirados uma
hora antes do início da apresenta-
ção. A duração é de 50 minutos e a
classificação etária é livre.

Com texto e direção de Mar-
celo Romagnoli, a peça tem elenco
formado por Jackie Obrigon e
Guto Togniazzolo. No espetáculo,
Maria é uma menina corajosa e
esperta que mora com o tio, Bigo-
de, e o gato, Platão. Em um feria-
do, o tio resolve viajar, mas uma
forte chuva atrapalha os planos da
família. A menina fica indignada e
prepara uma revolução: inventa
um outro mundo, na sala de casa,

e funda a República Terremota.
O espetáculo já conquistou os

prêmios APCA de Melhor Texto e
Femsa de Teatro Infantil, nas ca-
tegorias Melhor Texto e Melhor
Atriz. Terremota foi publicada
pela Cia. das Letrinhas e recebeu
da Fundação Nacional do Livro
Infanto-Juvenil o Selo de Alta-
mente Recomendável, em 2017.

O espetáculo acontece por in-
termédio do Programa de Ação
Cultural de São Paulo – Proac
ICMS, Lei de Incentivo à Cultura
do Governo do Estado de São Pau-
lo e faz parte da temporada 2023
do programa Diversão em Cena.

SERVIÇO
Diversão em Cena apre-
senta Terremota. Domingo
(26), às 16h, no Teatro Mu-
nicipal Erotides de Cam-
pos, no Parque do Engenho
Central (avenida Dr. Maurice
Allain, 454). Classificação:
livre. Entrada gratuita.. Infor-
mações: (19) 3403-2600.

Guto Tognazziollo e Jackie Obrigon são os atores de Terremota

Divulgação

A Campanha “Dia de Doar
2023” foi divulgada por Rogé-
rio Gonçalves de Faria na noite
desta quinta-feira (23). Ele ocu-
pou a Tribuna Popular para fa-
lar sobre a campanha e pedir
ajuda aos vereadores para di-
vulgação e ajuda da população.

O Dia de Doar foi criado nos
Estados Unidos em 2012, bem
após a Black Friday, e é uma alu-
são ao Dia do Consumo. “E eles
tiveram a sacada de por que não
criarmos uma campanha de ge-
nerosidade, de doação, já que a
gente estimula tanto consumo, por
que não também estimular a gene-
rosidade, estimular a gratidão”, re-
latou o orador Rogério de Faria.

No mesmo ano, o movimen-

to chegou ao Brasil no mesmo
ano, por meio da Associação de
Captadores. Em Piracicaba, o Dia
de Doar foi lançado no ano pas-
sado. O orador relata que em Pi-
racicaba estão sendo angariados
recursos para 25 instituições que
atendem mais de 60 mil famílias
em situação de vulnerabilidade.

Os vereadores e vereadoras
foram convidados a participar da
próxima caminhada das institui-
ções, marcada para terça-feira, a
partir das 8h30, com concentra-
ção na Praça José Bonifácio.

Ele divulgou o Instagram da
campanha @festivaldoamor_ e
passou o pix da conta que rece-
berá doações até o dia 1º de de-
zembro: doapira23@gmail.com. Rogério de Faria destacou esforços da Campanha “Dia de Doar 2023”

Guilherme Leite
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Helinho Zanatta visita Sindicato
e reforça a defesa da democracia
O vice-presidente da Alesp, deputado Helinho Zanatta (PSD), visitou ontem
(24), a sede do Sindicato dos Trabalhadores Municipais de Piracicaba e Região
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Festa do projeto acontece
neste domingo (26)

O Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba,
São Pedro e Águas de São Pe-
dro recebeu, em sua sede, na
Rua Ipiranga 553, no Centro de
Piracicaba (SP), a ilustre visita
do deputado estadual Hélio Za-
natta, ontem (24). A relevância
desse encontro reside no histó-
rico do deputado como ex-pre-
feito de São Pedro, município
que integra a base territorial da
entidade sindical, assim como
o município de Charqueada.

Durante sua gestão como
prefeito, Hélio Zanatta notabili-
zou-se por cultivar princípios
fundamentais, destacando-se o
respeito institucional e a condu-
ção democrática das discussões
nas negociações que envolviam
as demandas dos servidores mu-
nicipais. Sua abordagem, pauta-
da pelo diálogo e pela valoriza-
ção das classes trabalhadoras,

Daniela Menochelli

Helinho Zanatta conversou com os representantes da entidade

consolidou-se como um referenci-
al para a administração pública.

Vale ressaltar que essa não foi
a primeira vez que o deputado visi-
tou a entidade, demonstrando, as-
sim, o contínuo interesse em man-
ter sólidos laços de respeito e cola-
boração com os representantes dos
servidores municipais. A visita re-
cente teve como propósito fortale-
cer ainda mais essa parceria, rea-
firmando o compromisso de Hélio
Zanatta com os interesses e direi-
tos dos trabalhadores, através de
suas entidades representativas.

Durante o encontro, Zanatta
colocou seu mandato à disposição
dos sindicatos, comprometendo-se
a ser um defensor incansável dos
interesses dos servidores públicos.
Ele ressaltou seu comprometimen-
to em trabalhar ativamente por Pi-
racicaba, em benefício da popula-
ção e dos funcionários públicos lo-
cais, enfatizando a importância

crucial desse esforço para a preser-
vação e fortalecimento da demo-
cracia em nossa sociedade.

Dessa forma, a visita do de-
putado Hélio Zanatta à sede do Sin-
dicato dos Trabalhadores Munici-
pais não apenas reforçou os laços

de respeito e colaboração mútua,
mas também destacou a relevân-
cia do trabalho conjunto entre a
classe política e as entidades re-
presentativas dos trabalhadores
para o fortalecimento de uma so-
ciedade mais justa e democrática.

Neste domingo (26), a partir
das 13h, acontece a festa de en-
cerramento do projeto Universi-
dade da Vila África. Aprovado
pelo Proac Editais 39/2022, a ati-
vidade busca proporcionar ao pú-
blico o acesso ao universo de sabe-
dorias que constitui os valores an-
cestrais da Comunidade Vila Áfri-
ca, que são os saberes e fazeres da
cultura oral, corporal e musical,
dos tambores, das tranças, das
amarrações, do samba e outros.

A programação começa com o
grupo Capoeira Cativeiro, na sequ-
ência terá o DJ Robão, às 14h; Blo-
co da Ema, às 15h; Desfile “Beleza

Programação do projeto Universidade da Vila África será no domingo (26)

Fernanda Ferreira

Preta e Conceito Model”, às 15h30;
samba de lenço de Piracicaba, às
16h; Baque Caipira, às 17h; Núcleo
Vila África e Casa do Hip Hop, às
18h; 4MP, às 19h; e o grupo Pi-
menta Preta, às 20h. A programa-
ção tem entrada gratuita e será no
Ponto de Cultura Vila África (Rua
Profa. Maria Angélica Fernandes
Siqueira, S/N, Vila Independência).

A comunidade Vila África é um
Quilombo Urbano que reúne um
arcabouço de saberes de cultura de
matriz negra formada por pessoas
de maioria pretas. A festa tem o
apoio da Prefeitura de Piracicaba,
do Conepir e da Casa do Hip Hop.
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Requerimento pede detalhes
sobre licitação de obras

Foi aprovado na reunião or-
dinária desta quinta-feira (23), o
requerimento 1040/2023, que soli-
cita informações ao Executivo so-
bre instalação de escada e rampa
com corrimão, de acesso ao Par-
que Histórico Quilombo Corumba-
taí, no bairro Santa Terezinha.

De acordo com o vereador
Anilton Rissato (Patriota), foi
encaminhada a  indicação
1996/2022, solicitando a insta-
lação de escada e rampa com
corrimão junto ao ponto de ôni-
bus na Rua Adelmo Cavagioni
s/n, bairro Santa Terezinha.

Em abril de 2023, através do
requerimento 310/2023, Rissato
questionou o Executivo sobre o sta-
tus da proposta. A Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria (SE-
MOZEL) respondeu em 28 de abril
de 2022, informando que o pro-

cesso 1.342/2023 para a instala-
ção das estruturas estava em fase
de compras e aguardava a publi-
cação do edital no Diário Oficial.

No requerimento, o verea-
dor questiona se o pedido para
a instalação de escada e rampa
de acesso com corrimão será
atendido, em qual etapa se en-
contra o processo de licitação nes-
te momento, e qual a previsão
para o início da obra no local.

Durante a sessão ordinária,
o vereador exibiu um vídeo do
local onde seriam atendidas as
solicitações. “Estava em proces-
so licitatório e isso já faz mais de
um ano que recebi essa informa-
ção. Então estou requerendo in-
formações ao Executivo, já que o
local está aguardando a libera-
ção da construção da rampa e
corrimão de acesso”, afirmou.

Foi aprovado o projeto de lei
198/2023, do Executivo, que extin-
gue 1216 cargos do Quadro de Pes-
soal que antes eram ordenados pelo
regime da CLT (Consolidação das
Leis Trabalhistas) e cria 663 outros
que são orientados pelas regras do
Estatuto do Servidor da Prefeitura
de Piracicaba. Há, ainda, outros
755 em CLT que serão extintos
quando houver vacância do cargo.

A votação aconteceu em dois
turnos na noite desta quinta-fei-
ra (23), durante as 15ª e 16ª reu-
niões extraordinárias. O placar
foi de 13 x 5 em primeira discus-
são e 12 x 4 na segunda rodada
de deliberação da proposta.

Na justificativa, o prefeito Lu-
ciano Almeida (PP) argumenta que
a proposta dá continuidade à tran-
sição do Regime CLT para o Esta-
tutário, “atendendo às orientações
trazidas pelos cálculos atuariais,

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Projeto extingue cargos em regime de CLT e cria novos estatutários
que reforçam o que já vinha sen-
do cobrado pelo Ministério Públi-
co”, escreve o chefe do Executivo.

Dentre alguns dos principais
cargos que foram extintos em
CLT e criados em Regime Esta-
tutário integram a equipe da Se-
cretaria Municipal de Saúde.
Compõem essa mudança 54 va-
gas para agentes comunitário de
saúde e 57 para atendentes, am-
bos com 40 horas semanais. Na
Secretaria Municipal de Educa-
ção, serão criados 100 cargos de
auxiliar de ação educativa.

PLENÁRIO – Logo após a
aprovação pela Câmara, o verea-
dor Pedro Kawai (PSDB) justificou
o voto contrário à proposta do Exe-
cutivo. “Primeiro por essa bendita
mania de mandar projeto com ur-
gência”, disse, ao sugerir que, pela
dimensão das mudanças, deveria
haver maior tempo de análise. “E

também porque, a meu ver, abre
brechas para terceirização”, disse.

Ele detalha que o PL extin-
gue, imediatamente ou quando
houver vacância, cerca de 380
cargos de merendeira, assim
como 15 de operador de máqui-
na, 47 de agente escolar de saú-
de, 14 de diretor de creche e cinco
especialistas em psicologia em Edu-
cação. “É o que a gente sempre diz,
alguns projetos vêm alguns jabu-
tis e esse encaminha o Município
para a terceirização”, destacou.

Também voto contrário ao
PL 198/2023, a vereadora criti-
cou a falta de criação de novos
cargos em substituição, princi-
palmente, aos 380 de merendei-
ras que serão extintos. Ela lem-
bra que serão cortados 35 ime-
diatamente, mas nenhum será
criado no lugar. “Ligamos na
Secretaria Municipal de Gover-

no, mas não tivemos respostas
do Executivo”, destacou. “Não cria
mais cargo, então vai terceirizar
tudo”, questionou, ao destacar
que a situação gera dúvidas.

O vereador Wagner de Olivei-
ra (Cidadania), o Wagnão, lembrou
que a maior preocupação era de que
o projeto extinguisse os cargos de
merendeira e que, por conta disso,
elas seriam dispensadas. “Mas isso
não vai acontecer, porque os car-
gos serão extintos somente quan-
do elas forem aposentadas”, disse.

Na mesma linha de defesa,
o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) ressaltou que, mesmo
com a extinção dos cargos de
merendeiras, nenhuma delas
será dispensada, “já que a extin-
ção só acontecerá com a vacân-
cia, ou seja, quando elas se apo-
sentarem ou se, eventualmente,
elas quiserem sair”, acrescentou.

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Prefeitura conta com poucos arquitetos na Administração
O requerimento 1046/2023, de

autoria da vereadora Silvia Mora-
les (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua, e que solicita infor-
mações ao Executivo sobre o qua-
dro de servidores da Administra-
ção Direta Municipal, foi aprovado
durante a 67ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (23).

De acordo com o requerimen-
to, a Semuhget (Secretaria Munici-
pal de Habitação e Gestão Territo-
rial) “conta com oito departamen-

tos e necessita de uma equipe téc-
nica vasta e multidisciplinar para
conseguir atender demandas da
população na área habitacional e
no setor de licenciamento de obras
particulares, além da função de
desenvolver e executar planos es-
tratégicos para a política urbana”.

Sílvia Morales afirma também
que, “dados não oficiais apontam
que a Prefeitura conta com o tra-
balho técnico de apenas um arqui-
teto/urbanista concursado e outros

que ocupam cargos em comissão,
havendo defasagem entre a deman-
da de planejar estrategicamente o
território e seu desenvolvimento”.

Baseada nestes argumentos,
Silvia Morales quer saber quan-
tos arquitetos e urbanistas são
servidores da Administração Pú-
blica Direta Municipal, em quais
Secretarias/Departamentos estão
dotados, quantos profissionais
trabalham no Ipplap (Instituto de
Pesquisas e Planejamento de Pi-

racicaba) e na Emdhap (Empresa
Municipal de Desenvolvimento
Habitacional de Piracicaba)  e
quantos ocupam hoje cargos na
Secretaria que incorpora as fun-
ções do planejamento urbano.

A vereadora solicita também que
o Executivo detalhe os funcionários
entre concursados e comissionados
e suas respectivas funções e se exis-
te previsão de abertura de concurso
público para a contratação de no-
vos profissionais dessas áreas.

PAULISTA DE CROSS COUNTRY
No último domingo (19), a equi-
pe do Instituto de Educação
Física e Esporte (IPEFE), de
Piracicaba, obteve excelente
desempenho no Campeonato
Paulista de Cross Country, re-
alizado em Campinas. Na ca-
tegoria Adulto Masculino (10
km), Lucas Molina Ferreira con-
quistou o 1° lugar; Noel Cunha
de Jesus garantiu o 3° lugar; e
João Paulo Rezende Rosa bri-

lhou com a 6ª posição. No Sub-
20 Feminino (6 km), Nauane
Caroline Cardoso Westin as-
segurou o 2° lugar. No Sub-18
Masculino (6 km), Gabriel Pi-
res Gianino brilhou com o 2°
lugar. E no Sub 16 Masculino
(2 km), Syllas Guilherme da
Silva Santos alcançou a 6ª po-
sição e Julio Cesar Veloso e
Caua Marcal dos Reis alcan-
çaram a 21ª e 28ª posição.

Divulgação Divulgação

HOSPITAL REGIONAL
Na terça-feira (21), o secretá-
rio de Saúde, Douglas Koga,
e vereadores da Câmara fo-
ram convidados para discutir
temas relacionados às ativi-
dades do Hospital Regional
de Piracicaba. Eles foram re-
cebidos pelo superintenden-
te Vitor Marim e pela direto-
ria, que apresentou panora-
ma detalhado do hospital,
abordando dados de produ-

ção, processo de regulação
de pacientes dos 26 municí-
pios atendidos e os desafios
da instituição. Dentre as in-
formações, está a projeção de
expansão da produção cirúr-
gica do hospital em cerca de
20% para 2023, incluindo o
início de cirurgias ginecoló-
gicas e ampliação de proce-
dimentos urológicos, orto-
pédicos e oftalmológicos.
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Enfermeira nega ter
informado sobre a ausência
de soro antiescorpiônico
Depoente também negou que exercia liderança formal sobre equipe que atendeu
a menina Jamilly; CPI tem acesso a documentação enviada para a Santa Casa
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Estão à venda ingressos para
o show do Fundo de QuintalA CPI (Comissão Parlamen-

tar de Inquérito) do Caso Jamilly
reconvocou, para esta sexta-feira
(24), uma das enfermeiras que
participou do atendimento à me-
nina Jamilly Vitória Duarte, de 5
anos, que morreu, vítima de pi-
cada de escorpião, no dia 12 de
agosto. A paciente passou por
atendimento na UPA (Unidade
de Pronto Atendimento) da Vila
Cristina, que é referência para
esses casos, mas onde não rece-
beu o soro antiescorpiônico. Des-
de 1º de julho, a UPA é adminis-
trada pela OSS (Organização So-
cial de Saúde) Mahatma Gandhi.

A enfermeira ouvida nesta
sexta-feira (24) não autorizou a
divulgação de seus dados nesta
reportagem. Apesar de ter sido
apontada em um dos depoimen-
tos tomados anteriormente pela
CPI como a pessoa que teria indi-
cado a inexistência do soro anti-
escorpiônico na unidade, a depo-
ente negou para os vereadores que
tenha prestado essa informação.

Ela disse que sabia que exis-
tia soro no local e que toda a equi-
pe também tinha esse conhecimen-
to. A UPA estava abastecida com
o insumo na noite de atendimen-
to a Jamilly, mas o medicamento
não foi ministrado na criança. A
enfermeira garantiu que não foi

Enfermeira também negou ter exercido a
liderança de maneira formal naquele plantão

Guilherme Leite

questionada em nenhum momen-
to se havia o soro na unidade.

A enfermeira também negou
ter exercido a liderança de manei-
ra formal naquele plantão, apesar
de ter sido apontada por todos os
outros membros da equipe como a
profissional de referência. A depo-
ente disse aos vereadores, nesta
sexta-feira (24), que aceitou o con-
vite de liderar a equipe apenas como
“gentileza” à OSS, mas que essa
função não era exercida de manei-
ra formal e que ela não recebia ne-
nhum acréscimo de salário por isso.

A enfermeira declarou nova-
mente que estava deslocada para
o setor adulto e que não partici-
pou do atendimento a Jamilly. Ela
disse que somente foi chamada no
momento em que a equipe encon-
trou dificuldades para puncionar
um acesso venoso na criança, mas
que nem chegou a tentar porque
a equipe do Samu (Serviço de
Atendimento Móvel de Urgência)
já estava no local para transferir
a paciente para a Santa Casa.

A profissional afirmou que, se
estivesse na liderança do atendimen-
to infantil naquele momento, teria
sido avisada desde o início sobre a
entrada de uma paciente grave.

A enfermeira também apre-
sentou à CPI o documento que en-
caminhou, via aplicativo de men-

sagens, para a Santa Casa, com
informações sobre Jamilly, já que
o prontuário não foi levado pela
equipe do Samu. No documento,
constam apenas a informações
sobre a identificação de Jamilly,
mas não a prescrição médica.

“A enfermeira foi citada vári-
as vezes como uma liderança so-
bre o corpo de enfermagem e foi
citada como a pessoa que infor-
mava a inexistência do soro na
unidade”, resumiu o presidente da
CPI, vereador Acácio Godoy (PP).
“Ela confirmou que exercia lide-
rança, mas não de maneira for-

mal. Disse que jamais poderia ter
sido ela a dar a informação sobre
a inexistência do soro porque ela
pessoalmente sabia que o soro exis-
tia na unidade. E a gente conse-
guiu ter acesso à documentação que
ela enviou para a Santa Casa, con-
seguimos o print da mensagem en-
viada, o que vai fechando o círculo
dos depoimentos que recebemos”.

Também participaram da oiti-
va da enfermeira o relator da CPI,
vereador Gustavo Pompeo (Avante),
e os membros Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, Pedro Ka-
wai (PSDB) e Paulo Camolesi (PDT).

No próximo dia 30, às 20h,
o projeto No Palco do Sesc con-
vida o grupo carioca Fundo de
Quintal com show em comemo-
ração aos seus 45 anos de his-
tória. Formado no Rio de Janei-
ro na década de 1970, surgiu a
partir das rodas de samba do
bloco carnavalesco Cacique de
Ramos, agremiação criada por
Bira Presidente, Ubirany e Se-
reno em 1961. De lá para cá, o
grupo tornou-se uma das maio-
res referências do pagode.

No palco, Bira presidente, que
além de exímio pandeirista, é dono
absoluto do samba no pé, junto
com sereno, que além de cantor e
compositor é o inventor do instru-

Divulgação

Fundo de Quintal se formou na década de 1970, no Rio de Janeiro
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STEAM XP Universo Curioso pode ser visitada até o próximo dia 1º
Este é o último final de se-

mana para visitar gratuitamente
a STEAM XP Universo Curioso,
exposição itinerante inédita na
região, montada no galpão 14-C
do Engenho Central, em Piraci-
caba-SP. Mais do que uma mos-
tra de ciência, conhecimento e
curiosidade, trata-se de uma ex-
periência imersiva, que tem atra-
ído cerca de 500 pessoas por dia.
A STEAM XP segue até o dia 1º
de dezembro, com ingressos gra-
tuitos que devem ser retirados
pela plataforma Sympla. Funci-
ona de terça a domingo, das 9h
às 18h, para todas as idades.

Apesar do calor de Piracicaba,
o público aguarda a entrada em
ambiente climatizado, com bancos
para acomodação, água gratuita e
acessibilidade. Mesmo assim, por

serem horários agendados, não é
necessário chegar com muita ante-
cedência. O passeio tem cerca de
uma hora de duração e o visitante
é guiado por um circuito dinâmico
e interativo, composto por seis am-
bientes temáticos representados por
ícones escolhidos por sua trajetó-
ria: Leonardo Da Vinci, Steve Jobs,
Marie Curie, Arquimedes, Tarsila
do Amaral e Santos Dumont.

Com direção artística e ceno-
grafia de Alan Moraes, a compo-
sição dos ambientes considera a
abordagem pedagógica interdisci-
plinar STEAM, que prevê a inte-
gração colaborativa e criativa dos
conhecimentos em Ciências, Tec-
nologia, Engenharia, Artes & De-
sign e Matemática. Assim, a con-
dução do visitante ocorre por ex-
periências interativas pelos prin-

cípios dos processos criativos, da
inovação e da inventividade.

Embora a STEAM XP Uni-
verso Curioso tenha como públi-
co-alvo estudantes na faixa dos
cinco aos 11 anos, é aberta ao pú-
blico em geral pela curiosidade
que desperta em todas as idades.
Cada ambiente conta com uma
atividade relacionada ao perso-
nagem. O encantamento ocorre
no entendimento da ciência por
trás das brincadeiras, como mon-
tar invenções e engenhocas de
Leonardo Da Vinci, utilizar cata-
pultas para lançar objetos lumino-
sos na Sala Archimedes, contem-
plar uma incrível réplica do 14-Bis
e de um dirigível de Santos Du-
mont, entre outras participações.

A curadoria é de João Epi-
fânio Regis Lima, um dos res-

ponsáveis pela primeira expe-
riência de implementação do
STEAM no Ensino Médio no
Brasil. “STEAM é um grande
exercício colaborativo entre di-
versas áreas de conhecimento,
que viabiliza realizar uma ideia
na prática”, afirma o curador.

STEAM XP Universo Curioso
é uma realização da ID4! Produto-
ra Cultural e Ministério da Cultu-
ra, pela Lei de Incentivo à Cultura,
com patrocínio da ArcelorMittal,
por meio da Fundação ArcelorMit-
tal e apoio da Prefeitura Municipal
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal de Ação Cultural (Se-
mac). Esse evento compõe os inves-
timentos da Fundação ArcelorMit-
tal na difusão da abordagem STE-
AM, oportunizando o aprendiza-
do dentro e fora da sala de aula.

mento Tantã. Ademir Batera, tam-
bém conhecido como baterista
sorriso, Marcio Alexandre e Juni-
or Itaguaí, completam o grupo
Fundo de Quintal. Uma verdadei-
ra união de sambistas, cada um
com uma personalidade própria e
independente que, juntos no pal-
co, formam a principal referência
do gênero cantando os sucessos
inesquecíveis que os consagraram.

A venda de ingressos está li-
berada desde terça-feira (21) nas
plataformas digitais do Sesc e des-
de quarta-feira (22) nas bilheteri-
as físicas da unidade. O show é
recomendado para maiores de 16
anos e o valor dos ingressos irá
variar entre R$ 12,00 a R$ 40,00.
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Construção de escada e rampa com
corrimão é reiterada em requerimento

O requerimento 1040/23 apre-
sentado pelo vereador Anilton Ris-
sato (Patriota) teve aprovação pelo
plenário nesta quinta-feira (23), na
67ª Reunião Ordinária. O parlamen-
tar solicita ao Executivo, informa-
ções sobre instalação de escada e
rampa com corrimão, de acesso ao
Parque Histórico Quilombo Corum-
bataí, no bairro Santa Teresinha.

O vereador questiona a res-
posta da Semozel (secretaria mu-
nicipal de Obras e Zeladoria) re-

cebida em 28 de abril de 2022,
no qual a Secretaria relata que
“a instalação de escada e rampa
com corrimão se encontrava no
setor de compras para publica-
ção do edital no diário oficial”.

Diante disso, Anilton Ris-
sato pergunta se o pedido para
instalação será atendido, em
qual etapa se encontra o proces-
so de licitação e qual a previsão
para o início da obra. Caso não
tenha previsão, qual o motivo.

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

4º Conecta Rural acontece
na próxima terça-feira (28)

Nesta terça-feira (28) , a Pre-
feitura, por meio da Sema (Secre-
taria Municipal de Agricultura e
Abastecimento), realiza o 4º En-
contro Conecta Rural, no Varejão
da Paulista, das 9h às 16h, com
exposição de programas e produ-
tos, feira de alimentos locais e ofi-
cinas gratuitas. Nesta edição, o
tema do encontro será Políticas
Públicas para a agricultura.

Iniciado em 2021, o Conecta
Rural tem o objetivo de unir diver-
sos segmentos que trabalham di-
reta e indiretamente para o desen-
volvimento rural sustentável do
município, focando na aproxima-
ção dos agricultores com a popula-
ção e instituições do setor.

No encontro do dia 28, en-
tre os 30 participantes confirma-
dos estão produtores locais, em-
presas de agronegócio, institui-
ções públicas e de ensino, coope-
rativas de agricultores e de cré-
dito, profissionais de alimenta-

ção e segurança alimentar, en-
tre outros. Todos com um objeti-
vo em comum: disseminar conhe-
cimentos e iniciativas em prol do
desenvolvimento da produção
rural sustentável de Piracicaba.

“Tivemos um retorno muito
positivo nas outras edições do Co-
necta Rural e trabalhamos para
desenvolver e aprimorar novos
encontros ao longo desses anos.
Queremos que continue sendo um
evento acolhedor, propagador de
ideias e que faça como o nome su-
gere, ‘conecte’ pessoas e produ-
tores locais, por meio do interes-
se em comum pela agricultura e
alimento local”, falou a secretá-
ria da Sema, Nancy Thame.

SERVIÇO
4º Encontro Conecta Rural.
Terça-feira (28), das 9h às
16h, no Varejão da Paulis-
ta (Av. Dr. Paulo de Moraes,
2110). Entrada gratuita.

Com o objetivo de incentivar a
produção teatral piracicabana e
promover as artes cênicas, o Fen-
tepira (Festival Nacional de Teatro
de Piracicaba) chega à 18ª edição,
que acontece de segunda-feira (27)
até 5/12. O espetáculo de estreia
do evento, na segunda-feira, às
20h, no Teatro Municipal Eroti-
des de Campos, o Teatro Enge-
nho, é Desaparecidas, da Cia. Efê-
mera de Piracicaba. A entrada é
gratuita e é preciso retirar ingres-
so na bilheteria do local uma hora
antes do início da apresentação.

O Fentepira é uma política
pública do Município, prevista
pelas leis 6.072/2007 e 7.491/
2014, realizado pela Prefeitura,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), or-
ganizado pela W Cultural e apoio
do Sesc, Senac, Senai, Apite Teatro
e Coletivo Liberdade Liberdade.

Em linguagem contemporânea
e lírica, o espetáculo Desaparecidas
é um espetáculo que reflete ques-
tões relacionadas à maternidade.
Esse tema surgiu a partir do questi-
onamento feito pelas atrizes e mães
Daniela Cavagis e Vânia Lima:
“onde foram parar as mulheres que
se tornaram mães?’. A atriz e mãe
Kelly Aguiar completa o elenco.

O espetáculo é resultado de

uma pesquisa cujo mote inicial
emergiu da necessidade de falar
sobre a identidade da mulher pós-
maternidade. O trabalho foi cons-
truído a partir de oficinas artísticas
em bairros da periferia da cidade de
Piracicaba, que tinham o propósito
de compartilhar experiências entre
mães, trazendo, assim, para a cena
mais vozes e tornando o espetáculo
mais abrangente e múltiplo do que
seria se houvesse apenas os depo-
imentos pessoais das atrizes.

Simbolicamente, as mulheres
desaparecem para dar à luz e se
tornar mães. As oficinas de tea-
tro, dança e música serviram
como ferramentas para auxiliar
as atrizes-criadoras a provocar
um momento de autoanálise nas
participantes, colher seus relatos
sobre a experiência da maternida-
de, e, posteriormente, levar para a
cena a diversidade de afetos que
surgem nas mulheres a partir da
maternidade, como os impactos
físicos, emocionais e sociais.

CIA EFÊMERA - A Cia Efê-
mera nasceu em 2019 e foi fun-
dada pelas mães/mulheres/atri-
zes Vânia Lima e Daniela Cava-
gis, a partir das inquietações so-
bre ser mulher, mãe e artista na
nossa sociedade. O coletivo é
composto somente por mulheres-

mães, atrizes, arte-educadoras
que gestaram este espetáculo.

18º EDIÇÃO - Dentre os 62
espetáculos inscritos, dez foram se-
lecionados para a Mostra Oficial do
Festival, com espetáculos de com-
panhias de Piracicaba, Ribeirão Pre-
to (SP), São José dos Campos (SP),
Mogi das Cruzes (SP), São Paulo
(SP), Curitiba (PR) e Fortaleza (CE).
Todos os espetáculos têm entrada
gratuita e os ingressos podem ser
retirados sempre 1h antes do início
de cada sessão na bilheteria do local
da apresentação. A programação

18º F18º F18º F18º F18º FENTEPIRAENTEPIRAENTEPIRAENTEPIRAENTEPIRA

Abertura acontece na próxima segunda (27)

completa estará em breve no Insta-
gram @fentepira_oficial, no site da
Prefeitura e redes sociais da Semac.

SERVIÇO
18ª Fentepira (Festival Naci-
onal de Teatro de Piracica-
ba). Espetáculo de lança-
mento nesta segunda-feira
(27), às 20h, no Teatro Muni-
cipal Erotides de Campos, no
Parque do Engenho Central
(avenida Maurice Allain, 454).
Classificação: 14 anos. Entra-
da gratuita. Info: 3403-2600.

Desaparecidas é um espetáculo que reflete
questões relacionadas à maternidade

Léo Zimmermann
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Alesp terá sessão solene em homenagem aos 110 anos
Sessão de homenagem foi proposta pela deputada Professora Bebel (PT) e será realizada no Palácio Nove de Julho na segunda (27), às 10 horas

A deputada piracicabana Professora Bebel
promoverá sessão solene em homenagem
aos 110 anos do XV de Novembro de Piraci-
caba, time que é orgulho do piracicabano

Adilson Maluf, in memoriam, será um
dos ex-presidentes do XV que serão
homenageados na Alesp

Chicão, que atuou no XV, no São Paulo
e na Seleção Brasileria será um dos
homenageados, in memoriam

João Paulo Araújo, ex-presidente do
XV de Novembro, será homenageado
na solenidade de segunda-feira

O ex-jogador Paulinho Massariol, que
iniciou a carreira no XV e chegou à Seleção
Brasileira, será um dos homenageados

O ex-presidente do XV de Piracicaba
Romeu Ítalo Ripoli será um dos
homenageados in memoriam

Fotos: Divulgação

Por iniciativa da deputada es-
tadual piracicabana Professora
Bebel (PT), a Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo promo-
verá homenagem aos 110 anos do
EC XV de Novembro de Piracica-
ba, completados no último dia 15
de novembro. A sessão solene
acontecerá segunda (27), às 10
horas, no plenário da Juscelino
Kubitscher, e será marcado por ho-
menagens à direção do XV de No-
vembro, assim como a ex-presi-
dente, ex-diretores, conselheiros,
a jogadores e ex-jogadores que
muito contribuíram para a histó-
ria do Nhô Quim piracicabano.

Para a deputada Professora
Bebel, a data é muito importante
para todos os piracicabanos.
“Como deputada e piracicabana,
faço questão de promover esta so-
lenidade na Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo para
marcar esses 110 anos do nosso
XV de Novembro de Piracicaba,
que desde criança, ainda morado-
ra no distrito de Artemis, presen-
ciei a alegria e o entusiasmo do pira-
cicabano com o nosso XV de No-
vembro, que é um dos grandes or-
gulhos da nossa cidade”, ressalta.

O Esporte Clube XV de No-
vembro de Piracicaba foi fundado
no dia 15 de novembro de 1913,
por meio de uma fusão entre duas
outras equipes da cidade, o Espor-
te Clube Vergueirense e o 12 de Ou-
tubro, que decidiram formar uma
única agremiação. Ao longo des-
ses 110 anos, o XV de Novembro
de Piracicaba se tornou um clube
respeitável nacionalmente, con-
quistando importantes vitórias e
títulos, assim como revelando
grandes jogadores para o futebol
nacional e internacional, que in-
clusive defenderam a camisa da
Seleção Brasileira de Futebol. “Des-
tacar esta história e homenagear
muitos dos que participaram de
toda esta jornada deste clube que
é um orgulho para nós piracica-
banos é que me faz promover esta
sessão solene na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo e
para a qual já estendo o convite a
todos os piracicabanos, que, como

eu, amam e vibram com o nosso
XV de Novembro”, destaca Bebel.

HOMENANGEADOS – Na
sessão solene na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo se-
rão homenageados as seguintes
personalidades que contribuíram e
contribuem com a história do XV
de Novembro de Piracicaba: Ma-
ria Ângela Barbieri (atual) – uma
das primeiras conselheiras do XV;
Renata Perazoli,  uma das primei-
ras conselheiras do XV e primeira
Ouvidora do XV; Joao Luís de Al-
meida, historiador do XV e ex-se-
cretário do Conselho Deliberativo;
Rui Alexandre Kleiner, ex- conse-
lheiro do XV, historiador e músico.

Da torcida organizada serão
homenageados a Associação Espor-
tiva Cultural Amor Real (ARXV),
através do seu presidente, Antônio
Carlos de Sousa Leite; Torcida Es-
quadrão XV de Piracicaba, através
do seu presidente Vitinho; o ex-téc-
nicos, Laurence Moisés Camargo
Egert, que também jogou no XV;
Cléber Nelson de Andrade Rapha-
elli, o Cléber Gaúcho, que como
como jogador do XV foi campeão
brasileiro da Série C do Campeona-
to Brasileiro de 1995 e como técni-
co bicampeão da Copa Paulista
2016 e 2022. Também serão home-
nageados os ex-jogadores Reginal-
do Amstalden (Biluca),  jogador de
carreira internacional e campeão
brasileiro da Série C do Campeona-
to Brasileiro de 1995; Cláudio Ba-
tista dos Santos (Claudinho) joga-
dor de carreira internacional e ex-
técnico do XV; Marlon Tadeu Fer-
reira (Marlon) – ex-jogador do
Cruzeiro-MG e Vasco da Gama-RJ,
fez parte do elenco quinzista que
conquistou os acessos da Série A3
para a A2, no ano de  2010, e da
A2 para a A1, tendo, inclusive,
convertido o pênalti que deu o tí-
tulo ao clube em 2011. Atingiu a
marca de 300 partidas pelo time;
Francisco Jesuíno Avanzi (Chi-
cão), in memoriam, que  começou
a carreira no XV, e também atuou
pela Ponte Preta, São Paulo, Atlé-
tico Mineiro, Santos e Seleção Bra-
sileira; José Ademir Carloni
(Mika), revelado no futebol pro-

fissional E.C. Corinthians Paulis-
ta, passou pelo Figueirence FC, de
Santa Catarina, Operário FC, de
Campo Grande, e XV de Novem-
bro de Piracicaba, onde jogou por
nove anos, e tarde passou também
pelos times do  Dracena FC, Novo
Horizonte FC, União Agrícola Bar-
barense FC, e retornou para o XV,
onde encerrou a carreira, tendo
sido vice vice-campeão Paulista
com o XV em 1976; Paulo Luiz
Massariol (Paulinho Massariol),
começou a carreira no XV, foi
transferido para o Vasco da Gama/
RJ, onde foi artilheiro do campeo-
nato brasileiro de 1978, também
jogou no Palmeiras, em 1981 e Grê-

mio de Porto Alegre, e também
atuou pela Seleção Brasileira.

Na lista também estão os ex-
presidentes Adilson Benedito
Maluf (in memoriam), nos anos
de 2006-2007; João Paulo Ara-
újo, nos anos de 2001-2002; Ar-
naldo Antônio Bortoletto, nos
anos de 2018-2020; Romeu Íta-
lo Rípoli (in memoriam), nos anos
de 1959 – 1962/1964 – 1974/1983;
Rodolfo Geraldi - presidente exe-
cutivo 2021/2022, e Luís Roberto
Lordello Beltrame, presidente
entre 2018-2012, atualmente
conselheiro vitalício do Clube.

Já os ex-presidentes do Con-
selho Deliberativo que serão home-

nageados estão Jonas Tadeu Pari-
sotto (2006/2016), José Antonio
Fernandes Paiva (2005/2006),
José Silvestre da Silva – 2000. A
deputada Professora Bebel também
estará homenageando na solenida-
de o atual presidente do XV de
Novembro de Piracicaba, Luis Gui-
lherme Schnor; o atual presidente
do Conselho Deliberativo, Marcelo
Magro Maroun, e os veículos de
comunicação JP News (Marcelo
Sá), Rádio Educadora de Piracica-
ba (Jairo Meirelles Ribeiro de Mat-
tos – Jairinho); Difusora/Passe de
Letra  (Luiz Dirceu Tarantini); as-
sim como os apoiadores Roberto
Carlos Zaratin (Beto da RosFrios),

que foi secretário do conselho deli-
berativo do XV e que liderou vári-
os empresários para ajudar o XV
em 2001, assim como Wagner da
Silveira (Jucão do  Sindicato dos
Metalúrgicos); Luiz Carlos Furtuo-
so, que foi presidente do conselho
deliberativo do XV e empresário que
liderou vários outros para ajudar o
XV em 2001. Na lista de homenage-
ados também Douglas Pimenta, ex-
atleta do XV e gestor de futebol des-
de julho do ano passado; Israel
Martins, empresário e gestor admi-
nistrativo financeiro e de operações
do clube; Luis Henrique Marango-
ni (Cartunista oficial do XV), e João
Paulo Ariozo (Peixe Pichado).

JJJJJDDDDD. A. A. A. A. ABAETÉBAETÉBAETÉBAETÉBAETÉ

Kawai pede desassoreamento
e limpeza de córrego no bairro

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) solicita, por meio do reque-
rimento 1036/2023, o serviço de
desassoreamento e limpeza de cór-
rego localizado entre as ruas Irlin-
da Maffeis Sartini e Rua Paraíso,
no bairro Jardim Abaeté/Poti-
guar. A propositura foi aprovada
nesta quinta-feira (23), durante
a 67ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

No texto do requerimento,
o parlamentar detalha que, em
18 de agosto, protocolou a in-
dicação 31692/2023, que soli-
citava o serviço na região. “O
córrego necessita de limpeza e

desassoreamento, pois está to-
mado de mato, o que dificulta
o escoamento regular das águas
do córrego”, aponta Kawai.

Ele detalha, ainda, que na res-
posta à indicação, a Secretaria
Municipal de Governo informou
que “a limpeza já estaria na pro-
gramação”, mas não apresentou
uma data prevista, “bem como não
informa a este vereador e para a
população sobre a possibilidade de
desassoreamento”, acrescenta.

O vereador cobra, no requeri-
mento, quando a demanda será
atendida e pede que seja apresenta-
do o cronograma de atendimento.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), abriu licitação
para obras de infraestrutura na rua
10 de Novembro, em Tupi. O edital
completo, 53/2023, pode ser aces-
sado na íntegra na área Editais, no
portal da Prefeitura (https://
piracicaba.sp.gov.br), e as empre-
sas têm até as 9h do dia 22/12 para
apresentação das propostas.

A obra, que será no trecho que
compreende da rua José Basso até
a rua São José, contempla galeria
de águas pluviais, com instalação
de tubulação e construção de muro
de ala; construção de guias, sarje-
tas e calçadas; boca de lobo; e
pavimentação com compactação
do subleito, base em bica corrida
e aplicação de massa asfáltica.

Além da rua 10 de Novem-
bro, a obra inclui ainda o recape
asfáltico da rua São José, com
construção de guias e sarjetas,
no trecho entre as ruas 10 de
Novembro e Dez de Agosto.

O valor de investimento pre-
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Prefeitura vai pavimentar a Rua 10 de Novembro

Estrada Santa Isabel, também em Tupi pavimentada em cerca de 1,5 km

Divulgação

visto é de R$ 1,4 milhão, com cri-
tério de julgamento por menor
preço global. O prazo contratual
com a empresa vencedora é de
120 dias, contados a partir da
data de emissão da Ordem de
Serviço, podendo ser prorrogado.

SANTA ISABEL – No últi-
mo dia 17/11, a Prefeitura iniciou
obras de infraestrutura na estra-
da Santa Isabel, também em Tupi.
A primeira etapa dos serviços con-
templa a implantação da rede de
drenagem de águas pluviais; na
sequência serão executados cons-
trução de guias e sarjetas em con-
creto, calçadas e pavimentação
em trecho que compreende cerca
de 1,5 km. O investimento total
da obra é de R$ 3.050.010,47.

O prefeito Luciano Almeida
esteve no bairro na última terça-
feira, 21/11, com engenheiros da
Semozel e o presidente da Associ-
ação de Moradores do bairro
Tupi, Carlos José Marco da Silva,
acompanhando as obras na es-
trada Santa Isabel. “Estamos re-

alizando um trabalho intensivo
em Piracicaba na questão da ma-
lha viária da cidade, que está há
mais de 15 anos sem um plano
efetivo de recuperação do asfal-
to. Além desses trabalhos pontu-
ais e específicos, que necessitam
da implantação das galerias plu-
viais, como é o caso de Tupi, va-

mos recapear cerca de 258 km de
asfalto no município. Já inicia-
mos o lote 1, de concreto, esta-
mos com as licitações dos lotes 2
e 3 em andamento, e, em breve,
abriremos processo licitatório
para o lote 4. Será um total apro-
ximado de R$ 400 milhões in-
vestidos”, explicou o prefeito.

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

Trevisan Jr. questiona abandono de praça no bairro Nova América
O vereador Laércio Trevisan

Júnior (PL) solicita ao Executivo,
por intermédio do requerimento
1044/2023, quais são as providên-
cias que serão adotadas em rela-
ção à Praça Ramom Ubices Filho,
localizada na rua Fernando Aloi-
si, no bairro Nova América.

No requerimento, o vereador
informa que recebeu solicitação via
e-mail do munícipe Joelson Jerony-
mo, expressando preocupação quan-
to à falta de manutenção e conserva-
ção da Praça Ramon Ubices Filho e
da falta de ações preventivas que tem
permitido que o mato e a sujeira se
proliferem, prejudicando a qualida-
de de vida da comunidade local.

Em e-mail encaminhado ao
Executivo, o munícipe disse que
contatou o Executivo, também
por meio de e-mail, onde desta-
cou a ausência de um cronogra-
ma de serviços na referida pra-
ça, o que tem contribuído para o
crescimento descontrolado da
vegetação, “resultando em um
ambiente sujo e inadequado para
os moradores”, argumenta.

Jeronymo informou que
formalizou uma reclamação no
SIP 156, protocolo 2023.123426,
solicitando medidas urgentes,
tais como o corte do mato, a
retirada de galhos que obstru-
em a circulação de pedestres

nas calçadas e a substituição
da placa que identifica a praça.

Além disso, destaca que, em
ocasiões anteriores, serviços seme-
lhantes só foram realizados após
a divulgação em veículos de co-
municação, como jornais e televi-
são, enfatizando que a situação
atual da Praça Ramon Ubices Fi-
lho é crítica, com o local se tor-
nando um criadouro de mosqui-
tos, insetos e outros animais, o que
representa risco à saúde pública.

No requerimento, o verea-
dor Trevisan Jr.  questiona
quais providências a Prefeitura
está tomando em relação à ma-
nutenção e conservação da Pra-

ça Ramon Ubices Filho no bairro
Nova América, se existe crono-
grama de serviços para a manu-
tenção regular da referida praça
e qual é a periodicidade e os deta-
lhes das ações programadas.

Trevisan Jr. também questi-
ona como a Prefeitura pretende
abordar e resolver as preocupa-
ções levantadas pelo munícipe e
outros moradores do bairro, qual
a previsão para atender as deman-
das na reclamação protocolada e
se há planos para a divulgação de
um cronograma de serviços, vi-
sando a transparência e a partici-
pação ativa dos moradores na
conservação de espaços públicos.
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Usuários da Assistência Social
participam de curso gratuito

SSSSSANGUEANGUEANGUEANGUEANGUE

Campanha do Hemonúcleo instiga
doações hoje, o Dia Nacional
Em Piracicaba, o espaço também estará disponível para doação
nos sábados 25 de novembro e 02 de dezembro, das 7h30 às 12h 

Divulgação

Em uma era em que a conexão
virtual domina, o Hemocentro
Unicamp — do qual o Hemonúcleo
da Santa Casa de Piracicaba é inte-
grante — desafia a bolha digital
com a campanha “Saia dessa bo-
lha. Doe Sangue”. Marcando o Dia
Nacional do Doador de Sangue,
celebrado em 25 de novembro, in-
fluenciadores da região competem
para impulsionar a presença física
de doadores nos postos de coleta.

De acordo com a assistente
social do Hemonúcleo, Luciana
Sacheto Bueno, a ‘competição’, que
teve início dia 6 de novembro, en-
gaja os influenciadores a convoca-
rem seus seguidores a abandona-
rem o mundo virtual temporaria-
mente e se dirigirem aos postos de
coleta para contribuírem com doa-
ções de sangue. “O influenciador
que conseguir mais doadores até o
dia 30 de novembro será nomeado
Embaixador do Hemocentro no ano
de 2024, ganhando o título de ‘Em-
baixador do Sangue que Salva’”,
explica. Os influenciadores partici-
pantes podem ser identificados no
Instagram do Hemocentro por meio
do perfil @hemocentrounicamp.

No intuito de facilitar e ampli-
ar as oportunidades para doações,
vale lembrar que o Hemonúcleo fun-
ciona de segunda a sexta das 7h30
às 13h. Em Piracicaba, o espaço tam-
bém estará disponível no sábado, 25
de novembro, das 7h30 às 12h, e no
02 de dezembro, das 7h30 às 12h.

Além disso, em 28 de novem-
bro, no Festival do Amor - Dia de

Doar, uma celebração especial
acontecerá na unidade do Hemo-
núcleo de Piracicaba, onde os doa-
dores poderão participar e contri-
buir para a data. “25 entidades as-
sistenciais de Piracicaba se uniram
para essa data especial. Cada enti-
dade trará a sua contribuição; a
nossa será a arrecadação de san-
gue. É só chegar”, diz Luciana.

Para doar, é necessário ter
entre 16 e 69 anos (menores de ida-
de devem estar acompanhados do
responsável legal), estar em boas
condições de saúde e apresentar
um documento oficial com foto.

O Hemonúcleo, por meio des-
ta competição e celebração, busca
não apenas reconhecer a generosi-
dade dos doadores, mas também
conscientizar a comunidade sobre
a importância vital da doação de
sangue para salvar vidas. “Doar
sangue é um ato fundamental e
altruístico que salva vidas. Sua im-
portância transcende os limites in-
dividuais, impactando diretamente
a saúde e a sobrevivência de inúme-
ras pessoas. O ideal é que as pessoas
sejam doadores recorrentes e que
doem, pelo menos, de duas a três
vezes no ano”, salienta Luciana.

POR QUE DOAR? 
Salva Vidas: As doações de

sangue são vitais para pacientes em
procedimentos médicos complexos,
como cirurgias, tratamento de cân-
cer, transplantes e acidentes graves.
O sangue doado fornece elementos
essenciais para a recuperação e
sobrevivência desses pacientes.

 Não Tem Substituto Artifi-
cial: Apesar dos avanços na me-
dicina, o sangue não pode ser fa-
bricado artificialmente. Portan-
to, a única fonte de obtenção é
por meio de doações voluntárias.

Tempo de Vida Limitado:
Componentes do sangue, como pla-
quetas e hemácias, têm uma vali-
dade relativamente curta, tornan-
do-se inviáveis para uso após um
determinado período. Doar regu-
larmente ajuda a manter um su-
primento constante e fresco para
atender às necessidades médicas.

Diversidade de Tipos Sanguí-
neos: Existem diferentes tipos
sanguíneos e nem sempre um pa-
ciente necessitado terá acesso
imediato ao tipo compatível em
momentos de emergência. A do-

ação regular garante a existência
de uma variedade de tipos san-
guíneos prontamente disponíveis.

Sensação de Contribuição:
Doar sangue é uma maneira tan-
gível de fazer a diferença na vida
de alguém. Esse ato solidário pode
trazer satisfação pessoal ao saber que
se está ajudando a salvar vidas.

Benefícios à Saúde: Além de aju-
dar os receptores, a doação de san-
gue também pode trazer benefícios
ao doador, como estimular a produ-
ção de novas células sanguíneas, aju-
dando na renovação celular.

Consciência Coletiva: Culti-
var uma cultura de doação de
sangue fortalece a noção de soli-
dariedade e empatia na socieda-
de. Isso encoraja mais pessoas a
se envolverem em ações altruístas.

A assistente social do Hemonúcleo, Luciana Sacheto Bueno,
e a médica responsável técnica Jordana Torri Regazzo Fuzato

A Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads), por meio da Co-
ordenadoria de Inclusão Produ-
tiva, capacita jovens e adultos em
curso de Eletricista, oferecido pelo
Senai. A iniciativa beneficia atu-
almente 12 usuários dos serviços
da rede socioassistencial, com
curso de formação profissional e
possibilidade de trabalho formal.

O curso de aperfeiçoamento
profissional em técnicas para exe-
cução e montagem de circuitos elé-
tricos e prediais visa o desenvolvi-
mento de competências relativas ao
apoio e execução de trabalhos e ins-
talações elétricas prediais, com
montagem de circuitos e instalações
de dispositivos e componentes elé-
tricos, conforme normas e procedi-
mentos técnicos, ambientais e de
saúde e de segurança do trabalho.

Marcos Costa Franco, 61, é
um dos participantes e fala com
entusiasmo sobre o curso. “Tenho
experiência em elétrica e eletrôni-
ca, mas participar desse curso me
atualiza e aperfeiçoa aquilo que
conheço. Uma coisa é a prática,
mas a teoria, vindo de uma esco-
la reconhecida como o Senai, traz
a certeza de que estarei prepara-
do para outros trabalhos”, diz.

Para Lucas Gabriel Fischer,
20, o fato do curso acontecer em
uma unidade de serviço da As-
sistência Social facilita o acesso
do público. “Essa é uma grande
oportunidade para quem quer se
capacitar e aprender uma nova
profissão e tem despertado em
mim a vontade de aprender a
cada aula. Quero aprender para
trabalhar na área”, explicou.

Outro participante, David
Luan de Freitas, 21, observa que o
curso tem oferecido uma nova ex-
periência para si. “Pretendo ad-
quirir conhecimento e usá-lo no
mercado de trabalho”, conclui.

Clayton dos Santos Silva,
da Coordenadoria de Inclusão
Produtiva da Smads, explica
que o objetivo central dessa
parceria é apoiar o desenvolvi-
mento profissional de benefici-
ários de programas de transfe-
rência de renda, promovendo
ações que favoreçam a inserção
das pessoas no mercado de tra-
balho ou empreendedorismo.

As aulas que acontecem até
dezembro, nas instalações do
Centro de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) São José, estão
distribuídas em 64 horas de cur-
so, com certificação ao final.

Participantes do curso de Eletricista, no Cras São José

Divulgação
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Um parque ecológico, de fácil acesso, dedicado ao estudo, pre-
servação e contemplação da Mata Atlântica, com experiências
ambientais, educacionais e inclusivas. Seu nome: "Parque Ecoló-
gico Imigrantes". Se considerarmos o estado de degradação da
Mata Atlântica, sua biodiversidade e importância no contexto
ambiental internacional, o "Parque Ecológico Imigrantes" assu-
me um papel estratégico e importante no sentido de preservar e
fornecer informações sobre esse bioma tão relevante. Acima de
tudo, o local é de extrema beleza e onde tudo foi feito com o
máximo carinho para a sua visita. Essa é uma das atrações turís-
ticas de São Bernardo do Campo. Mas, não vá sem antes agen-
dar a sua visita, ou a visita do seu grupo: contato@
parqueecologicoimigrantes.org.br ou pelo fone (11) 4348-0786.

PRAINHA DE BURITPRAINHA DE BURITPRAINHA DE BURITPRAINHA DE BURITPRAINHA DE BURITAMAAMAAMAAMAAMA

É assim conhecido um parque turístico na cidade de Buritama,
banhada pelo rio Tietê, na região de Araçatuba. No lugar, a praia
de água doce limpa e cristalina, mais conhecida de toda a região,

Parte da Prainha de Buritama. Foto Eric Xavier

Trilha das 7 praias. Foto Roctrip

Parque Ecológico Imigrantes

Solar Conde de Moreira Lima, em Lorena (SP)

também abrigando belas praias particulares em diversos con-
domínios. A cidade também é famosa por seus inúmeros even-
tos, com destaque para "Buritama Folia", "Festa do Milho", "Ju-
nião", "Festa das Nações", e outras. Como se não bastasse, Buri-
tama ainda oferece o barco "Odisséia", o qual realiza ótimos pas-
seios pelo Rio Tietê. Visite Buritama, quem conhece ama.

TRILHA DAS SETE PRAIASTRILHA DAS SETE PRAIASTRILHA DAS SETE PRAIASTRILHA DAS SETE PRAIASTRILHA DAS SETE PRAIAS

Passeios diferentes estão fáceis para quem pretenda não ir mui-
to longe e aproveitar o máximo oferecido em dois dias. Exemplo
disso é curtir um bom programa de trilha deslumbrante por sete
praia na região de Ubatuba, recomendada para todo tipo de pú-
blico por ser trilha das mais fáceis. O programa inclui Guia espe-
cializado acompanhante, café da manhã e almoço no 2ª. dia, as
transferências internas, hospedagem em casa compartilhada e
seguro individual. Próxima saída: dias 2 e 3 de dezembro/23.
(11) 9-9837-2052. Se preferir, você também pode escolher es-
calada em rocha na região de Guarujá, ou travessias na região de
Ilhabela. De qualquer forma o ideal é mesmo esticar as pernas
em passeios cujos cenários são incríveis como os aqui citados.

PPPPPALMEIRAS IMPERIAIS DE LALMEIRAS IMPERIAIS DE LALMEIRAS IMPERIAIS DE LALMEIRAS IMPERIAIS DE LALMEIRAS IMPERIAIS DE LORENAORENAORENAORENAORENA

Lorena foi elevada à categoria de cidade em 1856, é localizada
a apenas 182km da capital paulistana, e tendo ficado conhecida
como a cidade das palmeiras imperiais. Recebeu a monarquia
brasileira com Dom Pedro I em uma de suas estadas, quando ele
plantou pessoalmente uma das palmeiras. D. Pedro II também
esteve hospedado em Lorena, na suntuosa residência do Conde
Moreira Lima. Hoje, o referido solar, construído em 1852 no esti-
lo neoclássico, com vários detalhes do estilo renascentista italia-
no, é uma das atrações turísticas da cidade. O nome Lorena, foi
adotado em 1778, em homenagem ao Capitão General Bernar-
do José de Lorena, que elevou então a Freguesia à categoria
de Vila. A prefeitura de Lorena recebe muito bem seus visitan-
tes e dispõe de maiores informações no fone: (12) 3157-7665.
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Cerimônia de abertura será no
Ginásio Municipal de Esportes
Solenidade acontece neste sábado (25), a partir das 8h30,
com a presença do prefeito Luciano Almeida e de secretários

A abertura oficial da segunda
edição dos Jogos Metropira está
marcada para hoje (25), às 8h30,
no Ginásio Municipal de Esportes
Waldemar Blatkauskas. A soleni-
dade contará com a presença do
Prefeito de Piracicaba, Luciano Al-
meida; da secretaria da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), Maria Angélica
Gonçalves da Silva, a Branca, e de
demais autoridades da cidade e de
outros municípios participantes.

Na cerimônia haverá o desfi-
le das 12 delegações participantes,
execução do Hino Nacional Brasi-
leiro, acendimento da Pira Olím-
pica e juramento dos atletas. As
competições dos Jogos Metropira
2023 são resultado da união e da
cooperação entre as prefeituras e
a secretarias de esportes das cida-
des que integram a RMP (Região
Metropolitana de Piracicaba).

A delegação piracicabana che-
ga preparada para fazer campanha
histórica nos torneios das nove
modalidades competitivas que se-
rão disputadas nos dois próximos
finais de semana, em diversas pra-
ças esportivas de Piracicaba. A
competição da categoria sub-14 re-
úne as delegações esportivas de 12
municípios que integram a RMP.

Em várias modalidades, a
delegação de Piracicaba também
conta com a dedicação dos alu-
nos do PDB (Programa Desporto
de Base), como é o caso da equipe
de atletismo, que é coordenada

pelo técnico Wellington Correia
Fraga. A turma faz parte das au-
las regulares oferecidas pela Selam,
na pista de atletismo do Estádio
Municipal Barão da Serra Negra.

“Alguns desses alunos nunca
participaram de uma competição
oficial e o Metropira será a primei-
ra oportunidade para eles. As ex-
pectativas são as melhores, prin-
cipalmente com o grupo do reve-
zamento feminino 4 x 60 metros,
que conquistou o título no Torneio
Azul e Branco, disputado no mês
de setembro, na cidade de São Car-
los”, comentou o técnico Fraga.

A equipe de basquetebol mas-
culino é outra que conta com a par-
ticipação dos alunos do Programa
Desporto de Base, que estão ansio-
sos para o momento de entrar em
quadra e defender a cidade de Pi-
racicaba. O atleta Tiago Castro Va-
lentin Veríssimo disse que os Jo-
gos Metropira surgem como
uma oportunidade para quem
está iniciando no meio esportivo e
precisa de um esporte para testar
seus limites e sua capacidade.

O jogador Joaquim Gabriel
dos Santos, que também é aluno
do PDB, ressaltou sua evolução em
oito meses de treinamento nas au-
las com o professor Adilson Pedro
Campos, no Ginásio Municipal de
Esportes Waldemar Blatkauskas.
“Eu percebo a minha evolução
técnica e isso me permitiu conse-
guir um espaço na equipe sub-13
de um dos clubes da cidade. Com
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Atletas Henrique Correa, Tiago Castro V. Veríssimo, Pietro Parinelli
Peluso e Pedro Lucchi Pinheiro com o professor Adilson do PDB

o Metropira, espero me divertir e
fazer bons jogos”, disse Santos.

Fora das quadras, mas den-
tro da piscina do Complexo Aqu-
ático Dr. Samuel de Castro Ne-
ves, a equipe de natação que vai
competir nos Jogos Metropira
2023 conta com formação 100%
oriunda do PDB. O grupo forma-
do por 11 alunos, entre meninos e
meninas, é treinado por Caio
Anawate Kuri Milito, que é um
dos professores que ministram as
aulas de natação oferecidas pela
Prefeitura, por meio da Selam, no
Complexo Aquático Municipal.

PARTICIPANTES – Os Jo-
gos Metropira 2023 contarão com
a participação de 12 municípios
da RMP (Região Metropolitana
de Piracicaba). São eles: Águas de
São Pedro, Charqueada, Elias Faus-
to, Ipeúna, Iracemápolis, Limei-
ra, Piracicaba, Rios das Pedras,
Saltinho, Santa Gertrudes, Santa
Maria da Serra e São Pedro.

MODALIDADES SUB-14
– As modalidades sub-14 da com-
petição são: atletismo, basquetebol,
damas, futsal, handebol, natação,
tênis de mesa, voleibol, vôlei de
praia e a demonstração de skate.

Aproximadamente 600 estu-
dantes da Rede Municipal de
Educação de Piracicaba partici-
param ontem (24) da 4ª edição
da Festa Literária de Piracicaba,
conhecida como FliPira 4.0, rea-
lizada no Parque do Engenho
Central. As visitas ocorreram
durante os períodos da manhã e
da tarde, proporcionando aos
alunos a oportunidade de se en-
volverem em diversas oficinas ofe-
recidas no local. Entre as ativida-
des destacam-se contação de his-
tórias, leitura e escrita de poesias,
peças teatrais, brincadeiras como
xadrez gigante e oficinas temáticas.

A professora Selma Reich, do
5º ano da Escola Municipal
Prof.ª Ada Buselli Neme, locali-
zada no Distrito de Tanquinho,
expressou a empolgação dos alu-
nos com a visita, ressaltando que
é uma chance para que eles te-
nham contato com a cultura lite-
rária e explorem os espaços pú-
blicos de Piracicaba. Ela enfati-
zou a importância de atividades
externas para complementar a
educação além das salas de aula.

FESTA - A FliPira é organi-
zada pela Academia Piracicabana
de Letras (APL), Instituto Históri-
co e Geográfico de Piracicaba
(IHGP) e Pecege, com o apoio da
Prefeitura de Piracicaba, Secreta-

Arquivo

Um dos primeiros, senão o
primeiro teatro em Piracica-
ba surgiu em 23 de setem-
bro de 1871, data em que lan-
çada a pedra inaugural de
um teatro sem denominação
aparente. Ele era conduzido
por Miguel Arcanjo Benício de
Assumpção Dutra e estava
situado onde se encontra
hoje a praça José Bonifácio,
em mesmo local onde si-
tuou-se o Teatro Santo Este-
vão (foto interna). Em 1887,
ele já recebia público para as

TEATRO
apresentações teatrais. Em
1890, foi reformado pelo Ba-
rão de Rezende que depois
transformou o espaço no Te-
atro Santo Estevão, sendo
demolido em 1953. O mes-
mo espaço serviu a Bibliote-
ca Municipal e também se-
diou a Sociedade de Cultura
Artística. Serviu também de
encontros sociais como o
levante que enviou piracica-
banos para o front de bata-
lha durante a Revolução
Constitucionalista de 1932.

ria da Ação Cultural (Semac), FE-
ALQ, Grupo Oficina Literária de
Piracicaba (Golp), Centro Literário
de Piracicaba (Clip), Agência Neu-
rônio Adicional, Fealq e Biblioteca
Municipal. Conta com o patrocí-
nio de instituições como Colégio
Objetivo, Acipi, Rotary e Simespi.

A programação diversificada
da festa inclui oficinas, apresen-
tações musicais, sarau literário,
lançamentos de livros, contação
de histórias, peças teatrais e ou-
tras atividades culturais. O even-
to, que vai até domingo, 26/11, é
gratuito e não necessita de inscri-
ção, mas aqueles que se inscreverem
no link https://eventos.linka.la/fli-
pira-nov-23 concorrem a um
exemplar do livro ‘Thales Casta-
nho de Andrade – da coleção
Personagens da História de Pira-
cicaba’, escrito por Ivana Negri.

Além da programação cultu-
ral, a FliPira também promove
concurso literário aberto a alu-
nos do ensino fundamental II,
ensino médio e adultos. As ins-
crições se encerram em 10/02/
2024 e podem ser feitas por meio
do link bit.ly/concurso-flipira-
2023, que disponibiliza o regula-
mento. O anúncio dos vencedores
está previsto para 28 de fevereiro
de 2024, com a premiação marca-
da para 8 de março de 2024.

FFFFFLILILILILIPPPPPIRAIRAIRAIRAIRA 4.0 4.0 4.0 4.0 4.0

Estudantes participam de atividades
literárias e culturais no Engenho
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A programação inclui oficinas, apresentações musicais, sarau
literário, lançamentos de livros e outras atividades culturais
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Vicentinho conduz sessão solene
pelo Dia da Consciência Negra
Durante sua trajetória, o Deputado liderou diversas lutas, incluindo iniciativas como Lei de Cotas e a proposição
do Estatuto da Igualdade Racial, visando defender a dignidade e os direitos de oportunidades iguais para todos.

Na segunda-feira (20), o de-
putado federal Vicentinho (PT-SP)
conduziu, com a deputada federal
Carol Dartora (PT-PR), uma ses-
são solene em homenagem ao Dia
da Consciência Negra na Câmara dos
Deputados. Durante o evento, os
parlamentares celebraram os avan-
ços obtidos por meio de políticas
públicas e medidas afirmativas, di-
recionadas à redução das desigual-
dades e à luta contra o racismo no
Brasil. Além disso, enfatizaram a
criação da Bancada Negra na Casa
como um marco histórico. As recen-
tes leis sancionadas pelo presidente
Lula também foram destacadas.

A composição atual da Casa
Legislativa inclui 31 parlamentares
que se autodeclaram pretos e pre-
tas, enquanto 91 se identificam
como pardos, segundo critérios
raciais. Durante a sessão, foi res-
saltado que a batalha pela equida-

de de oportunidades para a comu-
nidade negra não deve ser uma
responsabilidade exclusiva desse
grupo, embora o protagonismo seja
da população negra. Vicentinho
enfatizou a importância de celebrar
a memória daqueles que lutaram
contra a escravidão e o racismo.
“Esta luta pela igualdade racial deve
ser de todos. Por isso, devemos res-
saltar com solidariedade a memó-
ria de Zumbi dos Palmares, de Dan-
dara e de todos os que perderam
suas vidas ou foram torturados,
mas também olhar para frente com
esperança. Como disse o grande
Nelson Mandela, ninguém nasce
odiando ninguém, as pessoas apren-
dem a odiar. E se aprendem a odiar,
podem ser ensinadas a amar.”

Para o parlamentar, a eleição
do presidente Lula renovou a es-
perança dos brasileiros por um país
mais justo e igualitário. Ele lembrou

que nos primeiros dias do terceiro
mandato de Lula, foi sancionada a
lei que institui o Dia Nacional das
Comunidades de Matriz Africanas
e Nações do Candomblé, de sua
autoria. Além disso, mencionou a
legislação que obriga as empresas
a reportarem anualmente a quan-
tidade de negros e negras em seus
quadros e em que posições ocu-
pam, visando o desenvolvimento
de políticas de trabalho a cada cin-
co anos para garantir oportuni-
dades equitativas para todos.

LUTA — No dia 21, em um
pronunciamento marcante, o de-
putado Vicentinho ressaltou con-
quistas significativas no âmbito
da luta pela dignidade e igualda-
de racial na Câmara dos Deputa-
dos. Ele recordou sua eleição, em
2015, como líder da bancada do
PT na Câmara dos Deputados,
tornando-se o primeiro deputado

negro na história do Parlamento
brasileiro a assumir tal posição.

Durante sua trajetória, o De-
putado liderou diversas lutas, in-
cluindo iniciativas como Lei de Co-
tas e a proposição do Estatuto da
Igualdade Racial, visando defen-
der a dignidade e os direitos de
oportunidades iguais para todos.

Na semana passada, a Câma-
ra dos Deputados aprovou oficial-
mente a criação da Bancada Negra,
conferindo-lhes voz e voto no Colé-
gio de Líderes. Pela primeira vez na
história, dois negros ocupam assen-
tos no Parlamento nesse importan-
te órgão de decisão: o deputado An-
tonio Brito (PSD-BA) e o recém-elei-
to líder da Bancada Negra, Deputa-
do Damião Feliciano (União-PB).

Vicentinho enfatizou a rele-
vância dessas conquistas, não ape-
nas para discutir questões de
igualdade de oportunidades para
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Deputado Federal Vicentinho coordenou os trabalhos
de 20 de novembro, Dia da Consciência Negra

o povo negro, mas também para
abordar aspectos econômicos, cul-
turais e diversas pautas relevan-
tes para a Casa. Destacando a im-

portância do momento histórico,
o Deputado ressaltou que a luta
pela igualdade não é exclusiva dos
negros, mas de todos os cidadãos.

Vicentinho, com Marinho, discute
regulamentação para os aplicativos

Comitiva de parlamentares com o ministro do Trabalho, Luiz Marinho

Divulgação

O deputado federal Vicen-
tinho (PT-SP) esteve na última
terça-feira (21/11) no Ministé-
rio do Trabalho e Emprego,
em reunião solicitada pela
presidente da SUBTAPD (Sub-
comissão de Trabalhadores
por Aplicativo e Plataformas
Digitais), deputada Flávia Mo-
rais (PDT-GO), subcomissão
permanente no âmbito da Co-
missão de Trabalho, da qual
Vicentinho é relator. Também
estiveram presentes o depu-
tado Airton Faleiro (PT-PA), pre-
sidente da Comissão de Tra-
balho da Câmara dos Deputa-
dos, o deputado Alexandre Lin-
denmeyer (PT-RS) e o deputa-
do Daniel Almeida (PCdoB-
BA). A comitiva foi recebida
pelo Ministro Luiz Marinho,
juntamente com Francisco
Macena, Secretário-Executi-
vo e Gilberto Carvalho, Secre-
tário de Economia Solidária.

A reunião tinha como obje-
tivo se apropriar das discus-
sões do Ministério do Trabalho
e Emprego sobre a proposta
de regulamentação dos traba-
lhadores por aplicativos. “Foi
uma conversa produtiva, que
nos permitiu entender as pro-
postas do ministério, bem
como o compromisso do Minis-
tro Marinho em resguardar o
direito dos trabalhadores e tra-
balhadoras por Aplicativo, sem,
contudo, desconsiderar as
particularidades e as necessi-
dades de cada categoria. Se-
guimos na luta pela garantia de
direitos aos trabalhadores e
trabalhadoras por aplicativo, um
compromisso nosso e do gover-
no Lula, para que a ganância não
prevaleça sobre a dignidade hu-
mana”, destacou Vicentinho.

COMISSÃO — No dia 22,
na Comissão de Trabalho, o
deputado Vicentinho enfatizou

as lutas travadas em prol da
dignidade das trabalhadoras
e trabalhadores que atuam
em aplicativos. Durante a
sessão, ele abordou ques-
tões pertinentes a essa temá-
tica crucial e convidou o pú-
blico a assistir, interagir, e
compartilhar suas opiniões.
A discussão se concentrou
em medidas para garantir me-
lhores condições de trabalho,
respeito aos direitos laborais
e o reconhecimento dos direi-
tos fundamentais das pesso-
as que desempenham ativi-
dades por meio de aplicativos.
O parlamentar ressaltou a im-
portância de debater e promo-
ver políticas que assegurem
o bem-estar e a justiça para
esses profissionais, levando
em consideração os desafios
enfrentados por aqueles que
dependem dessas platafor-
mas para sua subsistência.

Presidente do TST presenteia deputado
Vicentinho com a Edição Especial da CLT
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Deputado federal Vicentinho recebe exemplar
da CLT autografado pelo presidente Lelio Corrêa

O deputado federal Vicen-
tinho (PT-SP) expressou sua
imensa honra ao receber das
mãos do ministro Lelio Ben-
tes Corrêa, presidente do Tri-
bunal Superior do Trabalho
(TST), uma peça singular e
carregada de significado: a
edição especial, autografada
pelo Ministro Lélio Bentes
Corrêa, da Consolidação das
Leis do Trabalho (CLT).

Em celebração aos 80
anos de história, a CLT repre-
senta uma marcante e contí-
nua batalha em favor dos tra-
balhadores brasileiros. Este
documento, um verdadeiro
marco, tem sido fundamental
na garantia e consolidação
dos direitos laborais no país.

Vicentinho, que é um his-
tórico militante das causas do
trabalho e além de professor
da matéria de Direito do Tra-
balho, reconhece a importân-
cia da CLT como um símbolo
da luta incessante pela justi-
ça e equidade no ambiente de
trabalho, estabelecendo um
alicerce sólido na proteção e
asseguramento dos direitos
dos trabalhadores ao longo
das últimas oito décadas.

Vicentinho reúne-se com Alexandre de Moraes
Divulgação

No dia 21, em compromis-
so da Bancada Negra, o de-
putado federal Vicentinho (PT-
SP) junto com os demais
membros da bancada, com-
pareceu ao Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) para dialogar
com o presidente do TSE, Mi-
nistro Alexandre de Moraes.

Durante o encontro, os
Deputados discutiram os ob-
jetivos e ações da nova Ban-
cada, além de abordarem
questões históricas e atuais
que impactam a comunidade
negra. A reunião foi marcada
por uma produtiva troca de idei-

as sobre os rumos e desafios
postos à Bancada Negra, que
refletem antigas demandas da
população negra do Brasil.

Os deputados expressa-
ram otimismo quanto aos des-
dobramentos desse encontro e
reforçaram o compromisso da
Bancada Negra em trabalhar
incansavelmente na busca por
igualdade, representatividade e
na defesa dos direitos políticos
da população negra. Vicentinho
destacou a importância da pre-
servação dos direitos eleitorais
já conquistados: “Neste encon-
tro como o ministro Alexandre

de Moraes, figura muito impor-
tante na preservação da De-
mocracia Brasileira durante
os ataques sofridos nos últi-
mos anos, pudemos expor
nossas visões e demandas
que passam necessariamen-
te pela manutenção e amplia-
ção de direitos da população
negra no processo eleitoral.
Por exemplo, não podemos
aceitar retrocessos na legis-
lação eleitoral como a tentati-
va de anistiar partidos políti-
cos que não cumpriram as co-
tas reservadas para candida-
turas negras e femininas.

Bancada Negra se reuniu com o Ministro Alexandre de Moraes

Bancada Negra reúne-se para fortalecer os direitos
Divulgação

Bancada Negra esteve no Tribunal Superior do Trabalho (TST)

Pela primeira vez na his-
tória, a recém-fundada Banca-
da Negra realizou uma reu-
nião com o ministro Luís Ro-
berto Barroso, Presidente do
Supremo Tribunal Federal
(STF), em uma iniciativa volta-
da para fortalecer a promoção
de direitos e reparação para a
comunidade negra. Durante o
encontro, Barroso expressou
reconhecimento e elogios à
renovação da Lei de Cotas,
comprometendo-se a ser um

importante aliado na luta antir-
racista. Além disso, a Bancada
teve um encontro significativo
com o Presidente do Tribunal
Superior do Trabalho (TST),
Lelio Bentes Corrêa, com a fi-
nalidade de consolidar uma
agenda direcionada aos direi-
tos trabalhistas e combate à
precarização do trabalho, assim
como à erradicação do traba-
lho análogo à escravidão. O ob-
jetivo é ampliar a representati-
vidade da comunidade negra

nos tribunais, promovendo a
equidade e a justiça social.

Esses encontros marca-
ram um importante passo na
busca por igualdade de opor-
tunidades e na defesa dos di-
reitos fundamentais para a po-
pulação negra. A Bancada Ne-
gra está comprometida em
seguir trabalhando em parce-
ria com as instituições repu-
blicanas, visando um futuro
mais inclusivo e equitativo
para todos os brasileiros.
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Trabalho de educadora é
reconhecido com moção
de aplausos da Câmara
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Piracicaba é premiada com
R$ 300 mil em programa
Município ficou em segundo lugar no ranking de 292 cidades inscritas do Estado

Prefeito Luciano Almeida e secretária Nancy Thame recebem prêmio de R$ 300 mil
do governador Tarcísio de Freitas e do secretário estadual Guilherme Piai

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura e Abastecimen-
to), ficou em segundo lugar no
ranking estadual do programa
Município Agro, um dos principais
programas da Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento do Esta-
do de São Paulo (SAA), ontem (24),
no Palácio dos Bandeirantes, loca-
lizado na capital paulista.

O prefeito Luciano Almeida e
a secretária da Sema, Nancy Tha-
me, receberam o prêmio de R$ 300
mil, recurso que deve ser destina-
do para programas que promovam
o desenvolvimento rural sustentá-
vel do município. Entre as autori-
dades presentes estavam o gover-
nador Tarcísio Gomes de Freitas e
o secretário estadual de Agricultu-
ra e Abastecimento, Guilherme Piai.

Ao todo, foram 292 cidades
participantes no programa Mu-
nicípio Agro. O primeiro coloca-
do no ranking foi Joanópolis. O
terceiro foi São Bento do Sapucaí.

Esta é a terceira vez que Pi-
racicaba participa deste progra-
ma, sendo premiada em 2021 e
2022, somando R$ 55 mil em re-
cursos recebidos, destinados à
compra de material para manu-
tenção de estradas e aquisição de
peças de reposição para o progra-
ma Patrulha Agrícola. “Um dia
muito feliz de reconhecimento de
Piracicaba como Município Agro,
graças a nossa Sema e aos pro-
dutos agrícolas de Piracicaba”,
ressaltou o prefeito Luciano.

O governador Tarcísio de Frei-
tas ressaltou o compromisso do
governo com o agro e o secretário
de Agricultura Estadual, Guilher-
me Piai, disse que as premiações

vão aumentar a cada ano. “O Mu-
nicípio Agro é um programa que
traz os municípios pra perto e
ouve os prefeitos”, afirmou Piai.

A secretária Nancy Thame de-
dicou o prêmio aos servidores da
Sema, aos agricultores e produto-
res locais de Piracicaba e às insti-
tuições parceiras da secretaria.
“Estamos felizes, pois esta certifi-
cação mostra que avançamos bas-
tante, traz uma maior interlocu-
ção com a secretaria estadual de
Agricultura e serve para analisar-

mos os pontos necessários para
avanços do setor agropecuário em
Piracicaba”. Durante o evento, o
Governo do Estado de São Paulo
também fez o anúncio da sanção
da Lei que torna o Programa
Rotas Rurais como endereça-
mento oficial da área rural de SP.

PROGRAMA - Criado em
2019, o programa Município Agro
tem o objetivo de incentivar o de-
senvolvimento e a implantação de
políticas públicas relacionadas ao
setor agropecuário, em uma parce-

ria com as prefeituras participan-
tes. Neste ano, o total de recursos
entregues aos municípios premia-
dos foi de R$ 5 milhões. O progra-
ma tem como base dez diretivas
técnicas: Estrutura Institucional;
Infraestrutura Rural; Produção,
Distribuição e Consumo Sustentá-
vel; Defesa Agropecuária; Abaste-
cimento e Segurança Alimentar;
Fortalecimento Social do Campo;
Solo e Água; Biodiversidade; Resili-
ência e Adaptação às Mudanças Cli-
máticas e Interação Campo-Cidade.

A diretora da Escola Estadual
Prof. Hélio Penteado de Castro,
Flávia Fernanda Consentino Mo-
dolo, foi homenageada na Câmara
Municipal de Piracicaba, com a
entrega da moção de aplausos 210/
2023, na noite desta quinta-feira
(23), durante a 67ª Reunião Ordi-
nária. A honraria é de autoria do
vereador Josef Borges, que enalte-
ceu o “trabalho de excelência de-
senvolvido pela educadora”.

“Sempre quando entregamos
uma moção a uma educadora é
muito especial”, disse Josef Borges.
“É muito gratificante e significati-
vo, porque dentro da educação,
você exerceu diversas funções, mas,
acima de tudo, sempre foi uma edu-
cadora de excelência, no sentido
mais amplo da palavra, que é da-
quele ensina a questionar, a ter lógi-
ca e a ter senso crítico”, classificou.

Flavia iniciou na carreira de
Magistério em 1991 na Escola de
Educação Infantil “A Cigarri-
nha” e, em 2001, se tornou pro-
prietária da Escola “Tico e
Teco”. Aprovada em três con-
cursos públicos, assumiu, em

Guilherme Leite

Flavia Modolo, diretora da Escola Estadual Prof. Hélio Penteado
de Castro, recebeu homenagem nesta quinta-feira (23)

2018, o cargo de diretora e tam-
bém como supervisora, mas optou
por permanecer na direção da EE
Hélio Penteado de Castro, onde
permanecer até os dias atuais.

No texto da moção de aplau-
sos, o vereador recorda que, em
2021, Flávia passou a enfrentar um
novo desafio, que foi a implanta-
ção do Programa de Ensino Inte-
gral, no qual foi montada uma equi-
pe que proporcionasse, além de uma
educação interdimensional, a esco-
la como um lugar de acolhimento.

“A escola apresentou profun-
das transformações tanto estrutu-
rais quanto na diversidade de ações
educacionais diferenciadas, como
aulas de iniciação musical, ofici-
nas de perfumarias e alimentação
saudável”, aponta o vereador.

A homenageada da noite de-
monstrou a sua emoção ao ser re-
conhecida pela Câmara. “Sou apai-
xonada pela educação. Me reconhe-
ço e me encontro no piso da escola,
no trabalho de formiguinha, no dia
a dia, mas que vale a pena quan-
do vemos o brilho nos olhos dos
alunos”, disse Flávia Modolo.

CCCCCENTROENTROENTROENTROENTRO

Prefeitura protocola PLC de incentivo à moradia
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Semuhget (Secreta-
ria Municipal de Habitação e
Gestão Territorial), protocolou na
Câmara o Projeto de Lei Comple-
mentar do programa de incenti-
vo à moradia no Centro, que dis-
põe sobre os incentivos urbanís-
ticos e fiscais para reabilitação de
edificações, produção habitacio-
nal multifamiliar e hospedagem
na área central de Piracicaba.

O PLC passou por audiência
pública e pela aprovação do Conse-
lho da Cidade, que tem represen-
tantes da sociedade civil e do po-
der público. Durante a audiência,
inclusive, foi apresentado um diag-
nóstico atual da região, que está com
baixo aproveitamento do potencial
econômico e imóveis ociosos.

Os objetivos são de incentivar

o retorno da população para o Cen-
tro, priorizar habitações de interes-
se social multifamiliar, incentivar a
interação entre edificação e espaço
público, com aproveitamento da in-
fraestrutura existente e incentivan-
do o uso de patrimônios históricos, e
a reabilitação (integral ou parcial) de
edificações degradadas /obsoletas.

Conforme o PL, estão previstos
incentivos de isenção de impostos
municipais como IPTU (Imposto
sobre a Propriedade Predial e Terri-
torial Urbana), ISS (Imposto Sobre
Serviços) e ITBI (Imposto sobre a
Transmissão de Bens Imóveis) e taxa
de instalação e funcionamento, me-
diante critérios de enquadramento.

Ainda segundo o Projeto de
Lei, a prioridade para aprovação
de estabelecimentos comerciais com
atividades relacionadas ao consu-

mo no local de alimentos e bebidas,
atividades culturais ou atividades
afins com uso noturno e ou aos fi-
nais de semana será para imóveis
comerciais no entorno das praças
José Bonifácio, Tibiriçá, Alfredo
Cardoso e Miguel Archanjo Bení-
cio de Assumpção Dutra, além do
largo da Santa Cruz e da área do
complexo da Rua do Porto, aveni-
da Beira Rio e rua Luiz de Queiroz.

Consta também no PL a cri-
ação da Ctic (Comissão Técnica
de Intervenção Central), com re-
presentantes de diferentes secre-
tarias municipais e do Codepac
(Conselho de Defesa do Patrimô-
nio Cultural de Piracicaba), para
prestar orientações aos interessa-
dos em aderir ao programa, ana-
lisar propostas e soluções e diri-
mir dúvidas na aplicação da lei.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap), recebeu ontem
(24) um veículo da Câmara Muni-
cipal, que será integralmente des-
tinado e utilizado pelo Departa-
mento de Bem-Estar Animal
(DBEA). A entrega oficial aconte-
ceu na rampa do Centro Cívico e
contou com a presença do titular
da Simap, Alex Gama Salvaia; o
secretário de Transportes Internos
(Semutri), Reinaldo Pousa; a ve-
readora Alessandra Bellucci, que
teve a iniciativa da cessão do car-
ro pelo Poder Legislativo; e a dire-
tora do DBEA, Luciana Polizel.

“Esse veículo será mais uma
ferramenta para aprimorar e me-
lhorar os atendimentos do Depar-
tamento de Bem-Estar Animal.
Então agradecemos a Câmara, a
iniciativa da vereadora Alessan-
dra, por nos disponibilizar esse
veículo que, com certeza, vai fazer
muita diferença no nosso traba-
lho”, declarou Salvaia. Pousa ex-
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Prefeitura recebe veículo da Câmara de Vereadores

Entrega oficial aconteceu ontem (24) na rampa do Centro Cívico
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plicou que o veículo passou por
avaliação. “O carro passou por
avaliação na Semutri e está em
totais condições de uso”, disse.

“Alguns carros da Câmara fo-
ram trocados e, diante disso, soli-
citei ao presidente que cedesse um
veículo para o setor de Bem-Estar

Animal. E esse carro vai ser muito
útil, porque vai ficar especificamen-
te para apoiar as ações durante
atendimento de casos de maus
tratos, fazer orientações e visitar
as casas dos adotantes para
acompanhar o processo de adap-
tação”, completou Alessandra.
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Prefeitura divulga primeira relação
de avaliadores habilitados da lei

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), divulgou a
primeira relação de pareceristas
técnicos habilitados para análise
dos projetos que buscam ser bene-
ficiados pela Lei Paulo Gustavo no
município. A lista pode ser acessada
na edição de ontem (24) do site do
Diário Oficial do Município (https:/
/diariooficial.piracicaba.sp.gov.br).

No mesmo documento consta
a lista de nomes que estão inabili-
tados para o trabalho de análise
da Lei Paulo Gustavo, no entanto,
é possível solicitar recurso para uma
nova análise. O pedido deve ser
exclusivamente pelo e-mail
duvidaslpg@piracicaba.sp.gov.br.
O prazo para o recurso é de três
dias úteis, isto é, de segunda-feira,
27/11, até quarta-feira, dia 29/11.

A análise foi realizada pelo
Grupo de Trabalho Interno da Se-

cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral, formado por Aparecida Luana
do Nascimento, Dayane Gabriele
Bortoleto, Marcia Regina da Silva
e Paula Lino Mendes da Cruz.

O parecerista é o profissional
que analisará documentos de pro-
jetos culturais enviados à Semac.
Todos os habilitados neste edital,
de número 05/2023, vão atuar na
Lei Paulo Gustavo e também com-
por o Banco de Avaliadores e Pare-
ceristas da Pasta, visando futuras
e eventuais contratações dos cre-
denciados para atuarem como
avaliadores/pareceristas em editais
da secretaria da Ação Cultural.

No caso da análise dos pro-
jetos da Lei Paulo Gustavo, eles
receberão os projetos culturais
e artísticos eletronicamente
para avaliação à distância.

Piracicaba recebeu, via Prefeitu-
ra, por meio da Semac, R$ 3,09 mi-

lhões em recursos, para aplicação por
meio da Lei Paulo Gustavo, dividi-
dos em quatro editais: Produção de
Audiovisual e Ações de Formação,
Demais Áreas – Projetos, Demais
Áreas – Prêmios e Manutenção de
Salas de Cinema. As inscrições foram
encerradas no último dia 31/10.

LEI PAULO GUSTAVO – A
Lei Paulo Gustavo direciona R$ 3,86
bilhões do superávit financeiro do
Fundo Nacional de Cultura e do
Fundo Setorial do Audiovisual a es-
tados e municípios para fomento de
atividades e produtos culturais, em
razão dos efeitos econômicos e soci-
ais da pandemia de Covid-19. Assim
como a Lei Aldir Blanc (que destinou
R$ 2,5 milhões a Piracicaba, em 2020
e 2021), a Lei Paulo Gustavo é exe-
cutada com recursos do Governo Fe-
deral. É, ainda, uma homenagem a
Paulo Gustavo, artista símbolo da
categoria, vitimado pela doença.
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Vereador atende pedido de
moradores e comerciantes
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Missa inicia as comemorações dos
80 anos da Diocese de Piracicaba
Durante a missa de abertura do Ano Jubilar serão apresentados
ao público o logotipo oficial e o hino oficial do jubileu

“Vamos festejar, celebrar, transformar e principalmente
formar uma família cada vez mais cristã ao redor de toda a
nossa história de 80 anos”, ressaltou o padre Inácio Cusmano,
presidente da Comissão para o Jubileu de 80 anos da Diocese

Divulgação

A Catedral de Piracicaba –
Paróquia Santo Antônio recebe
neste domingo (26), Dia da So-
lenidade de Cristo Rei, a Missa
de Abertura do Ano Jubilar em
comemoração aos 80 anos da
Diocese de Piracicaba. Presidi-
da pelo bispo Dom Devair Ara-
újo da Fonseca e concelebrada
pelo clero do território diocesa-
no, a celebração começa às 15h
e marca o início das festivida-
des do Jubileu de Carvalho.

Durante a missa de abertura
do Ano Jubilar serão apresenta-
dos ao público o logotipo oficial e
o hino oficial do jubileu, que fo-
ram escolhidos por meio de um
concurso cultural aberto aos fiéis
de toda a Diocese. Os três primei-
ros colocados de cada modalida-
de serão anunciados oficialmente
e receberão premiações: R$ 1.500
para os vencedores; R$ 750 e R$
500 para os segundos e terceiros
colocados, respectivamente.

Após a divulgação dos resul-
tados, o logotipo oficial passará
a ilustrar as comunicações dio-
cesanas durante todo o ano ju-
bilar, assim como o hino oficial
será executado em todas as cele-
brações importantes e solenida-

des até o encerramento das co-
memorações no próximo ano.

Para todo o ano de 2024, uma
série de atividades festivas e religi-
osas estão sendo preparadas para
a celebração do Jubileu nas dife-
rentes regiões pastorais que fazem
parte da Diocese, incluindo Piraci-
caba e Rio Claro, Santa Bárbara
d’Oeste, São Pedro e Capivari. Os
eventos serão anunciados oportu-
namente, conforme a comissão di-
ocesana responsável pelo Jubileu.

“Vamos festejar, celebrar,
transformar e principalmente for-
mar uma família cada vez mais
cristã ao redor de toda a nossa
história de 80 anos. Somos uma
Igreja em caminhada, em cresci-
mento constante. Nosso bispo
Dom Devair Araújo da Fonseca,
nossos párocos, religiosos, religi-
osas, todos os responsáveis e
membros de nossas paróquias, lo-
calizadas nas 15 cidades da Dio-
cese, se alegram em poder compar-
tilhar as alegrias destas Bodas de
Carvalho”, ressaltou o padre Iná-
cio Cusmano, pároco da Paróquia
Imaculada Conceição, em Piracica-
ba, e presidente da Comissão para
o Jubileu de 80 anos da Diocese.

TEMA E LEMA - A escolha

do hino e do logotipo oficiais para o
aniversário da Diocese, assim como
muitas outras iniciativas referentes
à data, têm como inspiração o tema
“Com Maria, uma Igreja Missioná-
ria” e o lema “Levantou-se e partiu
apressadamente” (Lc 1,39), escolhi-
dos para servirem de norte para a
preparação da espiritualidade dos
fiéis e do clero para o Ano Jubilar.

SERVIÇO
Missa de Abertura do Ano Ju-
bilar: 80 anos da Diocese de
Piracicaba e apresentação
dos vencedores do concur-
so para escolha do hino e
do logo oficiais do Jubileu
de Carvalho. Quando: Do-
mingo (26); às 15 horas.
onde: Catedral de Piracicaba

O vereador André Bandei-
ra (PSDB), na manhã desta sex-
ta-feira (24) atendeu ao chama-
do dos moradores e comercian-
tes do bairro Paulista, que ex-
pressaram suas preocupações
com as dificuldades enfrenta-
das devido ao estacionamento
irregular de veículos na região.

Durante a visita, diversos
moradores relataram as compli-
cações diárias causadas pela prá-
tica de condutores que estacio-
nam seus veículos em frente aos
portões das residências, impedin-
do a saída dos moradores. Além
disso, a situação é agravada pelo
desrespeito generalizado às pla-
cas de “proibido estacionar”, que
foram instaladas pelos próprios
moradores e comerciantes.

O vereador André Bandeira
comprometeu-se em buscar solu-
ções imediatas para o problema.
Em resposta, encaminhou a indi-
cação 4444/2023 ao Executivo,
solicitando a realização de demar-
cações claras em frente às resi-
dências na avenida Dona Jane
Conceição, indicando a proibição
de estacionamento na área.

Um dos principais proble-
mas apontados pelos moradores
foi o estado desgastado das

André Bandeira acolhe solicitação de moradores e comerciantes
do bairro Paulista para solucionar problemas de estacionamento
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marcações na rua, que indicam
as áreas permitidas ou proibi-
das para estacionamento. O ve-
reador destacou a necessidade
urgente de uma nova pintura, vi-
sando uma sinalização mais efi-
caz para orientar os motoristas.

“A falta de respeito às pla-
cas de proibido estacionar e o
desgaste das marcações no as-
falto têm gerado transtornos
significativos para os morado-
res. Precisamos agir rapidamente
para restaurar a ordem no trá-
fego e garantir o direito de ir e
vir dos residentes”, enfatizou
André Bandeira durante a visita.

A proposta do vereador in-
clui a demarcação de vagas re-
servadas para estacionamento,
assim como a instalação de si-
nalizações claras que proíbam o
estacionamento em frente às re-
sidências. Essas medidas visam
não apenas evitar infrações, mas
também promover a organização
no tráfego local e prevenir o des-
contentamento dos moradores.

Os moradores e comercian-
tes do bairro agradeceram a pron-
ta resposta do vereador André
Bandeira e reiteraram que estão
otimistas quanto à implementa-
ção das melhorias propostas.

cursos de pós-graduação, e no
Centro Clínico Multidisciplinar,
cuja conclusão do prédio está es-
timada para julho de 2024.

CLÍNICA — A Clínica Odon-
tológica de Graduação foi total-
mente reestruturada e ampliou a
área individual para cada consul-
tório. Assim, foi necessário reduzir
o número de consultórios odonto-
lógicos (box) para os atendimentos
à comunidade. A Clínica conta com
uma área de quase 700m2. Com a
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Concluído o projeto da Clínica com 36 cadeiras
A Faculdade de Odontologia

de Piracicaba (FOP) da Unicamp
concluiu o projeto de atualiza-
ção da Clínica de Graduação.
Foram substituídas as 36 cadei-
ras odontológicas e todos os
mochos, tanto do operador
quanto dos auxiliares, melho-
rando a infraestrutura do con-
sultório e proporcionando, as-
sim, mais ergonomia e conforto
para os alunos, os pacientes e os
professores. O local passou por
ampla reforma para atender aos
protocolos sanitários estabeleci-
dos pela Organização Mundial da
Saúde (OMS) para a pandemia de
Covid-19. A Clínica foi reinau-
gurada em janeiro de 2022.

Em um primeiro momento, no
início de 2023, foram adquiridos 5
equipamentos de Raio-X Pantográ-
fico, 2 equipamentos de Raio-X Di-
gital, 4 aparelhos de Ultrassom e
8 cadeiras odontológicas. Agora
(novembro) foram substituídas
mais 28 cadeiras, totalizando 36.
Os equipamentos tiveram custo to-
tal de 1 milhão de reais. Os recur-
sos foram provenientes de emen-
da parlamentar proposta pelo de-
putado Estadual Roberto Mora-
es e do orçamento da Unicamp.

De acordo com a diretora as-
sociada da FOP, professora Kari-
na Gonzales Silvério Ruiz, os alu-
nos estão trabalhando em um am-
biente com mais biossegurança,
diferente do modelo de clínica que
tinha antes da pandemia, cujas
cadeiras tinham mais de 40 anos
de uso. Os novos equipamentos
possuem comandos com aciona-
mento feito pelos pés, conforme
exigido pela vigilância sanitária. O
refletor de led permite seleção em
intensidade gradual, proporcio-
nando uma visibilidade perfeita
sobre toda a área de tratamento.
A cadeira possui encosto de cabe-
ça biarticulado, se ajustando me-
lhor ao atendimento infantil e do
cadeirante, disse. “No geral,
além da questão visual e estética
do acolhimento do paciente, es-
tamos trazendo conforto para os
nossos alunos. Entendemos que,
ao concluírem o curso, os nos-
sos egressos irão trabalhar em
consultórios semelhantes ao que
temos agora na FOP “, destacou.

PROJETO FUTURO – A
professora Karina espera, futu-
ramente, oferecer o mesmo con-
ceito moderno de atendimento
na clínica 2, onde funcionam os

Com novas cadeiras, Clínica melhora na
ergonomia e conforto para os alunos
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reforma, o espaço passou a apre-
sentar 35 consultórios odontológi-
cos totalmente equipados, com ca-
deira odontológica, computador de
acesso para alunos e docentes, pias
e armários planejados, filtros Hepa
que permite a renovação de ar, além
de todos os consultórios serem ve-
dados com vidros e esquadrias e
porta de acesso em cada um deles.
O dimensionamento da área foi exe-
cutado visando aproveitar o máxi-
mo possível do espaço da clínica.
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Alunos da rede pública lançam livro sobre a história da cidade
Era uma vez, uma cidade cha-

mada Piracicaba. Um dia, os alu-
nos que lá moravam perceberam o
quanto a história daquele lugar
fazia parte de suas próprias vidas.
Resolveram, então, escrever sobre
o rio que batizou o local, a rua do
Porto, a festa do milho, da polen-
ta, do vinho e tudo que só quem
entende o dialeto piracicabano
consegue entender de primeira!

Esses relatos foram parar no
livro “Piracicaba - A cidade da
gente”, uma obra com 80 pági-
nas que será lançada nesta se-
gunda-feira (27), no Anfiteatro
da Secretaria Municipal de Edu-
cação (rua Cristiano Cleopath,
1902 – Alemães), com direito à
sessão de autógrafos dos própri-
os estudantes às 14 horas.

Piracicaba é um dos muni-
cípios escolhidos para ter sua his-
tória retratada por seus alunos
dentro da coleção “A cidade da
gente”. Ao todo, 36 cidades de
norte a sul do país, já ganharam
– ou estão perto de receber – um
livro ilustrado sobre os seus pa-
trimônios, feito em parceria com
professores e estudantes das es-

colas públicas locais, que assi-
nam como coautores das obras.

O processo da escrita dos li-
vros começa com a seleção de alu-
nos de diversas escolas da rede
pública municipal ou estadual
para pesquisarem sobre os patri-
mônios de suas cidades, seguin-
do um roteiro de temas sugeri-
dos por seus gestores e professo-
res. Após a investigação dos assun-
tos, as turmas dissertam sobre eles
e esse material vira o subsídio lite-
rário para que escritores profissio-
nais costurem, de trecho em tre-
cho, a narrativa final do livro.

No caso de Piracicaba, o livro
contou com o apoio da Secretaria
Municipal de Educação e o patro-
cinado da empresa Lwart Soluções
Ambientais, por meio do Proac,
uma Lei Estadual de Incentivo à
Cultura. A iniciativa foi vencedo-
ra do prêmio Retratos da Leitura,
do Instituto Pró-Livro, e finalista
do Prêmio Jabuti neste ano.

Criado em 2015 pela edito-
ra Olhares, o projeto “A cidade
da gente” existe graças ao pa-
trocínio de empresas interessa-
das em apoiar não apenas o tra-

balho de pesquisa dos alunos,
como também promover a histó-
ria da região onde atua, por meio
de leis de incentivo à cultura.

“Essa atividade favorece a
aprendizagem, pois trabalha com
temas envolventes e de interesse di-
reto para as crianças, fazendo com
que elas conheçam e valorizem os
patrimônios de suas cidades”, afir-
ma Otávio Nazareth, editor da
Olhares e coordenador do projeto.
“Ao mesmo tempo, o projeto esti-
mula a leitura e a produção textu-
al já que os estudantes são os coau-
tores da obra”, acrescenta ele.

Produzidos geralmente em
pequenos e médios municípios,
os livros têm de 1.700 a 2.600
exemplares doados para o uso di-
dático nas escolas da rede pública
de educação. O projeto também in-
centiva o pensamento crítico dos
estudantes durante a produção
autoral, como preconiza a Base
Nacional Curricular Comum,
do Ministério da Educação.

A escrita do livro costuma
durar um ano letivo, num pro-
cesso que se inicia pela explicação
da metodologia para a comuni-

dade escolar envolvida, seguido
por reuniões virtuais periódicas,
a presença da equipe em campo,
a criação e edição dos textos e
ilustrações, até chegar ao grande
lançamento quando os alunos e
escritores assinam juntos o livro.

Após a publicação, o projeto
oferece ainda uma formação de
professores para reunir ideias de
uso do livro em diferentes discipli-
nas, estimulando o uso pelas tur-
mas ano a ano, em temas diversos,
por muitas gerações. Trazendo o
ponto de vista das crianças, a cole-
ção consegue perpetuar a memó-
ria das cidades abordadas, além
de ampliar as noções de identida-
de e pertencimento dos estudan-
tes sobre a cidade onde vivem.

SOBRE A EDITORA OLHA-
RES - Com um catálogo heterogê-
neo, a editora Olhares trata de te-
mas da cultura brasileira, em espe-
cial nos campos da arte, da histó-
ria, da fotografia, da arquitetura e
do design. Além de títulos relevan-
tes nesses segmentos, a editora con-
quistou prêmios como o Jabuti, o
Prêmio Design do Museu da Casa
Brasileira e o Retratos da Leitura.
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SME encerra a semana
com encontro formativo

Encerrando a Semana da
Consciência Negra, a Secretaria
Municipal de Educação (SME) pro-
moveu um encontro formativo em
apoio às ações educativas voltadas
para as Relações Étnico-Raciais. O
evento, realizado ontem (24) reu-
niu supervisores, formadores, di-
retores e coordenadores pedagó-
gicos das escolas do município.
Com o tema Memória e História
da presença afrodescendente em
Piracicaba, o evento ocorreu no
anfiteatro do prédio da SME.

Especialistas convidados con-
tribuíram para o encontro, inclu-
indo o escritor e coordenador do
Curso Livre em Africanidades,
Antonio Filogênio de Paula Juni-
or; a arquivista do Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo da
Câmara Municipal de Piracicaba,
Dayane Cristina Soldan, e a Chefe
do Setor de Gestão de Documenta-
ção e Arquivo da Câmara Munici-
pal, Giovanna Fenilia Calabria.

A educadora Malú Santana,
integrante do Projeto Rotas Afro
de Piracicaba, também partici-
pou do evento, que incluiu uma

mesa-redonda para discussões e
reflexões sobre o tema proposto.

Marilda Soares, assessora es-
pecial de projetos e responsável
pela formação continuada na área
de Educação Étnico-racial da
SME, destacou a importância dos
momentos formativos, afirmando
que representam oportunidades
para reflexões sobre a diversidade
étnico-racial. Ela ressaltou: “Nós
realizamos ações durante o ano
todo, e o dia de hoje é mais uma
oportunidade que temos para re-
fletir sobre a história da presença
afrodescendente em Piracicaba, re-
conhecendo sua contribuição sig-
nificativa para a construção da
identidade cultural da nossa co-
munidade. É fundamental que
essas reflexões se traduzam em
práticas educacionais inclusivas e
valorizem a riqueza da nossa di-
versidade étnica e cultural”, falou.

Os encontros formativos
têm como finalidade apresentar
os fundamentos teóricos para
instrumentalização dos profis-
sionais em educação para o tema
das relações étnico-raciais.
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Fim de isenção da tarifa de água a
prédios públicos divide opiniões
Projeto de lei 182/2023, do Executivo, foi aprovado na noite desta
quinta-feira (23), durante a 67ª Reunião Ordinária da Câmara

A aprovação do fim da isen-
ção de tarifa de água para prédi-
os públicos, com a votação do
projeto de lei 182/2023, do Exe-
cutivo, dividiu a opinião dos ve-
readores da Câmara Municipal
de Piracicaba, na noite desta
quinta-feira (23), durante a 67ª
Reunião Ordinária, quando
ocorreu a deliberação. No pri-
meiro turno de votação, o placar
foi 11 x 7. Já em segunda discus-
são, realizada na 15ª Reunião Ex-
traordinária, terminou em 10 x 8.

O PL 182/2023 revoga a Lei
4.049/1996, sancionada pelo então
prefeito Antonio Carlos de Mendes
Thame, que concedia isenção total
das tarifas de água e esgoto inci-
dentes sobre imóveis locados à Pre-
feitura ou ao Semae (Serviço Mu-
nicipal de Água e Esgoto) e sobre
imóveis de propriedade da Admi-
nistração Municipal. Inicialmen-
te, o PL incluía no fim da isenção
entidades assistenciais, templos
religiosos e hortas urbanas, mas
foram retirados por uma Mensa-
gem Modificativa encaminhada
pelo prefeito Luciano Almeida (PP).

CONTRÁRIOS – Antes da
votação do PL 182/2023, parla-
mentares contrários à proposta
da Prefeitura discutiram o as-
sunto no plenário da Câmara.
“Esse projeto é para gastar, não
é para economizar”, disse o ve-

reador Laércio Trevisan Jr. (PL).
Ele lembrou que serão 124 esco-
las municipais que passarão a
pagar água e esgoto. “Não pare-
ce estranho? Revogando essa lei,
passa a pagar o esgoto que a Pre-
feitura cedeu à concessão”, disse.

Trevisan Jr.  classificou
como “obscuro” e “imoral” o pro-
jeto de cobrança de taxas de es-
goto em prédios públicos. “Gera-
rá despesa ainda maior”, disse.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) classificou como “lamen-
tável” a apresentação do projeto
por parte do Executivo. “Esta-
mos vivendo um momento trá-
gico do fornecimento de água na
nossa cidade”, disse, “e eu per-
gunto, cadê os investimentos nos
últimos três anos”, questionou o
parlamentar. A preocupação dele
é em torno de que entidades so-
ciais também passem a pagar.

“Até as entidades que estão
em prédios públicos vão pagar”,
disse, ao colocar, como exemplo, a
Avistar, “que está um prédio con-
cedido e vai pagar”. Ele citou exem-
plos como campos de futebol no
Cecap e Artemis. “O prédio sendo
da Prefeitura vai poder cobrar”,
destacou. Kawai também defen-
deu que o prefeito deveria ter en-
viado um projeto incluindo a Câ-
mara e que isentasse as escolas.

A vereadora Silvia Morales

(PV), do mandato coletivo “A
Cidade é Sua”, lembrou que, re-
centemente, a Câmara aprovou
empréstimo ao Semae. “Já tem
bastante dinheiro emprestado e
tirar a isenção das entidades as-
sistenciais é bem complicado”,
classificou a parlamentar.

Já o vereador Zezinho Pereira
(União Brasil) criticou que o Semae
“não tem um projeto consistente e
interessante para melhorar”. Ele
defendeu que a autarquia tenha
“um presidente que queira resol-
ver a situação do nosso povo” e dis-
se que o sistema de abastecimento
da cidade “vai de mal e pior”.

“A tendência é privatizar e ter-
ceirizar”, argumentou o vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cassio
Fala Pira. “Os funcionários do Se-
mae estão todos preocupados e
com medo desse projeto”, disse.

O vereador André Bandeira
(PSDB) justificou o voto contrário
ao PL 182/2023 porque, segundo
ele, “o recurso já está no caixa da
Prefeitura e não está na arrecada-
ção” e que as secretarias terão que
pagar 50% ao Semae e 50% à Mi-
rante. “Não concordamos com esse
repasse para a Mirante”, disse.

FAVORÁVEIS – Dentre os
parlamentares favoráveis ao PL
182/2023, o vereador Rerlison
Rezende (PSDB), o Relinho, dis-
cordou de uma possível privati-

zação do Semae. “Enquanto hou-
ver a PPP (Parceria Público-Pri-
vada) com a Mirante, isso não
poderá acontecer”, rebateu.

O vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) disse que votou fa-
vorável com o intuito de forta-
lecer o Semae. “Quem fica com
o ônus (da isenção) é a popula-
ção”, disse. Ele argumentou
que, com a cobrança da tarifa,
quem utiliza prédio público pas-
sa a economizar água. “Prédio
público deve pagar porque a con-
ta acaba ficando para a popula-
ção”, reforçou o parlamentar.

Em defesa do PL 182/2023, o
vereador Anilton Rissato (Patrio-
ta) disse que não prejudica em nada
as entidades filantrópicas e os hos-
pitais. “A população está preocu-
pada com as secretarias da Pre-
feitura pagando água”, questio-
nou, “a população está pagando a
água que a Câmara gasta”, disse.

Líder do governo, o vereador
Josef Borges (Solidariedade) dis-
se que o Semae é uma autarquia e
precisa de investimentos. “Perde-
mos cerca de 50% de água e pre-
cisamos de novos investimentos”,
destacou. “Quem votou ‘não’ ao
projeto, não deve ter entendido o
projeto”, acrescentou, ao lembrar
que, na Mensagem Modificativa,
o “prefeito deixou claro que as
entidades não serão taxadas”.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Patrimônio histórico-cultural
é tema da tribuna popular

O professor de filosofia do
IF (Instituto Federal), Adelino
Francisco de Oliveira, utilizou a
tribuna popular da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, durante a
67ª reunião ordinária realizada
nesta quinta-feira (23), para fa-
lar sobre o tema: “A preserva-
ção do patrimônio histórico-cul-
tural da cidade de Piracicaba”.

Segundo ele, a identidade
cultural da cidade é uma tema de
extrema relevância. Adelino con-
textualizou, dizendo que a Boyes
surgiu em 1871, sendo uma cons-
trução do Brasil Império. “A
construção faz parte de um con-
junto arquitetônico que soma
com o Engenho Central. Imagi-
nem se um prefeito em Roma de-
cidisse, em algum momento, fa-

zer um empreendimento, destru-
indo o Coliseu e dizendo que isso
é o progresso. São referências his-
tóricas que movimentam o turis-
mo. Ninguém visita uma cidade
para ver mais do mesmo”, disse.

Para ele, preservar o patri-
mônio histórico-cultural é pre-
servar a memória, a identidade
de uma cidade.  “Quando redu-
zimos a cidade a um negócio,
perdemos a cidade. Temos que
perguntar para quem tem ava-
lizado esse projeto, quais são os
vínculos que eles têm com Pira-
cicaba? O que o empreendimen-
to traz além de apartamentos
luxuosos? A preservação cultu-
ral é muito séria. Não há nada
mais precioso que nossa iden-
tidade cultural”, finalizou.

Professor de filosofia do Instituto Federal, Adelino
Francisco de Oliveira focou na polêmica sobre o
empreendimento na antiga fábrica da Boyes

Guilherme Leite
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Em entrevista, vereador destaca
ações em benefício da comunidade

O vereador Thiago Ribeiro
(Podemos) participou do progra-
ma “Primeiro Tempo”, exibido
nesta quinta-feira (23) pela TV
Câmara. O parlamentar destacou
as iniciativas e ações realizadas
em benefício da comunidade,
como a pavimentação asfáltica de
uma estrada do bairro Santo Isa-
bel, uma região rural do municí-
pio, e a reforma do campo de fu-
tebol na rua Antônio Franco de
Lima, no bairro Mário Dedini.

Ele relata que solicitou melho-
rias ao Executivo por meio de indi-
cações e foi atendido. A primeira
obra, que já está em andamento,
irá melhorar o trânsito local e faci-
litar o acesso dos moradores à re-
gião. A segunda obra, que ainda está
em fase de licitação, irá beneficiar a
prática esportiva na região, com a
construção de novas arquibanca-
das e melhorias nos vestiários.

Thiago Ribeiro também
destacou uma emenda de R$
300 mil do deputado estadual
Alex de Madureira (PL), desti-
nada à construção de um espaço
próprio para a central de proje-
tos e o banco de alimentos, que
irá proporcionar mais estrutura
para atender às famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social.

“Eu quero agradecer aqui o
deputado Alex de Madureira,
toda a minha equipe que esteve
comigo na ALESP, por toda a ar-
ticulação. Acompanhamos todo o
processo de licitação, e esta obra
também é uma solicitação nossa e
já está em andamento aqui no mu-
nicípio de Piracicaba”, afirmou.

O vereador também falou so-
bre o Projeto Fábrica de Sonhos,
que tem como objetivo fazer parce-
rias com empresas da cidade para
presentear crianças de 3 a 12 anos.

Thiago Ribeiro participou do programa Primeiro Tempo

Rubens Cardia
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Requerimento pede informações
sobre operação tapa buraco

O Sindicato dos Bancários de
Piracicaba e Região promoverá
campanha de conscientização so-
bre o trabalho dos bancários, exi-
gindo respeito, e irá intensificar a
fiscalização sobre as condições
existentes nas agências e postos de
atendimento da cidade e região.

A decisão foi tomada na ple-
nária do Sistema Diretivo da en-
tidade, no último dia 22, quando
os diretores apresentaram diver-
sas reclamações que vêm sendo
feitas pela categoria. Os pontos de
atenção principais são os proble-
mas em equipamentos de ar-con-
dicionado, situações de desrespei-
to aos funcionários da parte de cli-
entes e a sobrecarga de trabalho.

Além da fiscalização e apura-
ção das denúncias, o Sindicato irá
desenvolver campanhas de consci-
entização sobre o tema, tendo como
foco o respeito aos bancários. “Nós
vamos fazer tudo o que estiver ao
nosso alcance para garantir condi-
ções adequadas aos trabalhadores.
Vamos cobrar medidas dos ban-
cos e fazer um trabalho educativo
junto aos clientes”, afirma o pre-
sidente do SindBan Piracicaba,
José Antonio Fernandes Paiva.

Paiva lembra que no caso do
ar-condicionado, os problemas se
intensificaram nas últimas sema-
nas, com o aumento das tempera-
turas, mas são recorrentes, pois
muitos bancos não realizam a ma-

Informações sobre a opera-
ção tapa buraco na Rua Corco-
vado, conforme indicação  2584/
2023, são solicitadas no requeri-
mento 1043/2023, de autoria do
vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL). A propositura foi aprova-
da na reunião ordinária realiza-
da desta quinta-feira (23).

O vereador relata que a Rua
Corcovado, localizada bairro
Santa Terezinha – Parque Orlan-
da I, está em condições precári-

as, com múltiplos buracos e irre-
gularidades, que impactam a se-
gurança e mobilidade dos mo-
radores. Ele mencionou a indi-
cação 2584/2023, que já foi en-
caminhada ao Poder Executivo.

O requerimento solicita infor-
mações sobre a previsão da opera-
ção tapa buraco na Rua Corcova-
do, detalhes do cronograma e re-
cursos alocados, bem como medi-
das para garantir a segurança du-
rante a situação crítica no local.
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Sindicato fiscalizará condições de trabalho nas agências

Diretores fazem apresentação sobre curso de formação
focado na história e trabalho dos Sindicatos

Divulgação

nutenção dos equipamentos. Com
isso, bancários e clientes ficam sub-
metidos ao calor extremo, com
pouca circulação de ar, o que re-
sulta em um ambiente insalubre e
favorece a proliferação de doen-
ças, especialmente respiratórias.

“É um descaso que os ban-
cos, com lucro na casa das cente-
nas de bilhões, não solucionem
este problema, pondera Paiva,
lembrando que a entidade man-
tém, há alguns anos a campanha
“Sem ar não tem clima para tra-
balhar”, que será intensificada.

Além disso, quando receber
denúncias de quebra ou mau
funcionamento dos equipamen-
tos irá exigir providências ime-
diatas, inclusive acionando o
Cerest (Centro de Referência de
Saúde do Trabalhador de Pira-
cicaba), que possui equipamen-
tos para verificar a qualidade do
ar e protocolos para garantir as
providências legais cabíveis.

AGRESSÕES — Outro pro-
blema levantado durante a ple-
nária foi o aumento de casos de
desrespeito aos bancários por
parte de clientes de diversos ban-
cos e agências da cidade. Os ca-
sos envolvem desde agressões
verbais até situações mais graves,
como a de um cliente que atirou
uma caneta em uma bancária, e
ameaças de agressão física.

“Nós vamos apurar cada caso

e exigir providências de acordo
com a gravidade. É obrigação dos
bancos garantir a segurança dos
trabalhadores em sua atividade
e o Sindicato vai tomar providên-
cias visando o cumprimento des-
sa obrigação”, explica Paiva.

Além da fiscalização e denún-
cia, a entidade vai realizar uma
campanha educativa junto aos
clientes, com a produção de ma-
terial de comunicação sobre o
tema. “Nós entendemos os proble-
mas que afetam as pessoas, mas é
preciso entender que os bancários
estão apenas fazendo o seu tra-
balho, são funcionários e não têm
responsabilidade sobre as deci-
sões dos bancos”, afirma Paiva.

O dirigente observa que o pro-
blema tem se agravado em função
da política dos próprios bancos, que
têm insistido no fechamento de
agências e postos de atendimento e
na demissão de bancários. “Isso
ocasiona sobrecarga de trabalho e
certamente prejudica os clientes,
com o aumento no tempo de espe-
ra para atendimento”, salienta.

Paiva acredita que uma cam-
panha certamente irá sensibilizar
os clientes, melhorar o relaciona-
mento e estimular um ambiente de
respeito e mais seguro para o tra-
balho. “O atendimento deve ser
pautado pelo respeito ao ser huma-
no, pela cordialidade, vamos insis-
tir nessa abordagem”, conclui.
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Nova UBS no bairro motiva requerimento
Informações sobre a constru-

ção da nova UBS (Unidade Bási-
ca de Saúde) do bairro Primeiro
de Maio, na rua Augusto Gomes
da Silva, nas proximidades do
número 240, são solicitadas ao
Poder Executivo por meio do re-
querimento 1050/2023. De auto-
ria do vereador Pedro Kawai
(PSDB), a propositura foi apro-
vada na 67ª reunião ordinária de
2023, nesta quinta-feira (23).

Pedro Kawai relata que a
construção da nova Unidade
Básica de Saúde (UBS) na rua
Augusto Gomes da Silva, nas
proximidades do número 240,
está em fase final e atenderá o
bairro Primeiro de Maio e bair-
ros adjacentes. Recentemente,
ele visitou a unidade e consta-
tou que a placa de informações
sobre a obra, instalada em fren-

te ao endereço, não presta to-
das as informações necessárias.

No requerimento, são solici-
tadas informações sobre a cons-
trução da UBS no bairro Primeiro
de Maio, incluindo a empresa res-
ponsável, custo e prazo da obra.

Além disso, Pedro Kawai ques-
tiona o destino do antigo prédio da
UBS, onde estão sendo realizados
os atendimentos durante a cons-
trução da nova unidade, e se o pré-
dio atual é alugado, solicitando o
valor do aluguel. O vereador tam-
bém pediu detalhes sobre a equipe
da unidade, incluindo quantidade,
nomes e cargos dos servidores.

Na declaração de voto, após a
aprovação dos requerimentos pau-
tados na sessão, os vereadores se
posicionaram sobre a situação da
saúde pública de Piracicaba.

Gustavo Pompeo (Avante)

criticou o prédio da UPA da Vila
Sônia por problemas de alaga-
mento. Ele sugeriu a demolição
da estrutura e elogiou a exten-
são do horário de funcionamen-
to de cinco unidades de saúde.

Pedro Kawai (PSDB) fez uma
comparação entre as gestões an-
terior e atual, ressaltando que as
análises feitas agora são possíveis
graças às obras realizadas no
passado. O vereador também cri-
ticou a postura do governo atual,
que demora a apresentar resul-
tados e anuncia projetos antes
mesmo de sua aprovação.

Cássio Fala Pira (PL) criti-
cou a abordagem política vol-
tada para o passado e a falta
de ações efetivas, especialmen-
te em relação à construção de
novas unidades de saúde.

Laércio Trevisan Jr. (PL)

destacou a existência de prédios
prontos há anos, aguardando a
inauguração, e apontou a impor-
tância de um planejamento efi-
ciente para evitar desperdícios de
recursos e garantir a entrega rá-
pida de serviços à população.

Paulo Campos (Podemos)
destacou a importância do proje-
to da UPA da Vila Sônia e a ne-
cessidade de licitação e início das
obras. Ele também criticou o con-
gelamento dos rendimentos do
chefe do Executivo no passado.

Encerrando as declarações
de voto, Josef Borges (Solidarie-
dade) defendeu o respeito às ges-
tões anteriores e elogiou o tra-
balho do chefe de Executivo atu-
al, destacando o enfrentamento
bem-sucedido da pandemia. Ele
salientou que o atual prefeito
está realizando ações concretas.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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São Paulo terá 22,1 mil unidades do
Minha Casa, Minha Vida na Faixa 1
Residências beneficiarão famílias com renda de até dois salários mínimos em
74 municípios do estado. No País, são 187,5 mil residências em 560 cidades

Infográfico 1 - Distribuição por estado das unidades habitacionais do MCMV no país

O Estado de São Paulo tem
22.163 Unidades Habitacionais se-
lecionadas para a Faixa 1 do Novo
Minha Casa, Minha Vida
(MCMV). Voltadas para famílias
com renda mensal de até 2 salári-
os mínimos (Rÿ 2.640 em valores
atuais), as residências vão con-
templar 74 municípios do estado.

A capital do estado, São Pau-
lo, concentra a maior parte das
novas moradias. São 1.782 uni-
dades. Os municípios de Guaru-
lhos (904), Santo André (600),
São Bernardo do Campo (600) e
Sorocaba (540) aparecem na se-
quência das cidades com mais
empreendimentos. Lista comple-
ta saiu no Diário Oficial da União.

“Ter uma casa é ter um ninho
seu. É você saber que não tem que
procurar um galho a cada primave-
ra, que você não tem que correr a
cada chuva. É saber que você tem
um lugar que é seu. Ali, você vai criar
o seu vasinho de flores, vai colocar
seu quadro na parede”, afirmou o
presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

NACIONAL - No país in-
teiro, foram selecionadas 187,5
mil novas unidades habitacio-
nais do MCMV para famílias da
Faixa 1. São mais de 1.200 em-
preendimentos que beneficiarão
560 municípios nas cinco regi-
ões e nas 27 Unidades Federati-
vas. Do total, 184 mil unidades são
destinadas a famílias integrantes
dos cadastros habitacionais.

As demais 3 mil unidades se-
rão destinadas a famílias que te-
nham perdido seu único imóvel por
emergência ou estado de calami-
dade pública, ou pela realização de
obras públicas federais nos estados
do Acre, Amazonas, Pernambuco,
Rio Grande do Sul e São Paulo.

REQUISITOS - As propos-
tas, recebidas pela Caixa em 2023
e selecionadas pelo Ministério das
Cidades, atenderam às novas re-
gras estabelecidas após a retoma-
da do MCMV. Critérios como pro-
ximidade dos centros urbanos,
melhorias nas especificações dos
imóveis, infraestrutura de quali-
dade, varanda, salas para biblio-

teca, entre outros, foram consi-
derados. Os projetos foram envi-
ados pelos governos estaduais e
prefeituras e por construtoras.

HISTÓRICO - Desde 2009,
quando o programa de habita-
ção foi criado, já foram cons-
truídas 6 milhões de moradias

de todas as faixas do MCMV.
(Fonte: Secretaria de Co-
municação Social da Pre-
sidência da República)

A “Chapa 1”, encabeçada por
Vitor Roberto, foi eleita para diri-
gir o Sindicato dos Empregados no
Comércio de Piracicaba (Sincomer-
ciários) com 99,43% dos votos dos
associados que participaram da elei-
ção, realizada nesta última quinta-
feira, 23 de novembro, com urna
na sede da entidade e itinerantes,
que percorreram os estabelecimen-
tos comerciais. A apuração foi re-
alizada no início da noite, coor-
denada pelo presidente do Sindi-
cato dos Trabalhadores nas In-
dústrias da Construção e do Mo-
biliário de Piracicaba, Milton Cos-
ta, acompanhado por Luiz Car-
los Vidal, do Sindicato dos Traba-
lhadores em Lava Rápidos, e pelo
advogado do Sindicato dos Comer-
ciários de Mogi das Cruzes, Eric
Zaramello. Comerciários e lideran-
ças sindicais e políticas, entre elas
o prefeito Luciano Almeida e o de-
putado Alex de Madureira, e o ve-
reador Cássio Luiz (Cássio Fala
Pira) também passaram pelo Sin-
dicato para cumprimentar o pro-
cesso eleitoral e a chapa eleita.

Reeleito presidente, Vitor Ro-
berto diz que a nova diretoria do
Sincomerciários tem a missão de
manter o bom trabalho desenvol-
vido para os trabalhadores comer-
ciários, principalmente na luta para
assegurar o respeito aos direitos da
categoria, assim como fortalecer os
benefícios para os associados da

Vitor Roberto, que foi reeleito presidente do Sincomerciários,
vota na eleição realizada ao longo desta última quinta-feira
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Comerciários elegem nova
diretoria do Sindicato
com 99,43% dos votos

entidade. “Vamos melhorar os be-
nefícios que já temos, assim como
vamos implantar aula de ginásti-
ca, refeitório e clínica dos comer-
ciários, mas claro que para isso
precisamos da participação e apoio
dos comerciários que devem ficar
sócios do Sindicato, e, assim, aju-
dar a fortalecer as nossas ações
que são voltadas a todos os traba-
lhadores comerciários”, completa.

NOVA DIRETORIA – a
nova diretoria do Sincomerciári-
os tem, além de Vitor Roberto
presidente, é composta ainda por
Roberto Previde, vice-presidente;
Denise Giuliane Feliciano Brigat-
ti (Secretária Geral);  Vanessa
Fernanda Polo Lanes (Tesourei-
ra), Idelmar Bezerra Dias (dire-
tor de Esportes e Lazer) e Vlade-
mir Camargo (diretor de Patri-
mônio). Os suplentes de diretoria
são marcos Roberto de Oliveira,
Daniele Rocha Amaral, Deivid
Luiz Gorge, José Rodrigo Capu-
cin e Carlos Roberto Sebastião. Já
o conselho fiscal é composto por
Francisco Roberto Pavão, José
Paulo Ramos Graça e Hélio Lo-
pes Júnior, enquanto que os su-
plentes são Osório Corrêa, Mar-
cos Antonio Pedroso e Luiz De-
oclécio Marangoni. Os delega-
dos à federação são Vitor Ro-
berto e Roberto Previde, e os su-
plentes Vanessa Fernanda Polo
Lanes e Idelmar Bezerra Dias.

A primeira edição do Pira Beer
- Festival de Cerveja Artesanal co-
meça hoje (24) e prossegue no fim
de semana (dias 25 e 26 de novem-
bro), no entorno do Casarão do
Turismo - Rua do Porto. A progra-
mação contará com a participação
de nove cervejarias que compõem
Piracerva (Associação das Cerve-
jarias da Região de Piracicaba),
apoiadora do evento em conjunto
com a APLCerva (Arranjo Produ-
tivo Local de Máquinas, Equipa-
mentos e Serviços Industriais para
Cervejarias). O festival terá ainda
seis atrações musicais, todas com
entrada gratuita. O 1º Pira Beer -
Festival de Cerveja Artesanal acon-
tece desde ontem, das 18h às 23h;
no sábado (25), das 11h às 24h; e
no domingo (26), das 11h às 18h. A
realização é da Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio do Departamento
de Turismo da Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento, Trabalho
e Turismo (Semdettur). O patrocí-
nio é da Rohbrau e do Simespi.

Cada uma das cervejarias par-
ticipantes estará presente com cin-
co estilos de cervejas próprias. Es-
tão confirmadas A Tutta Birra, Ce-
vada Pura, Dama Bier, Em Nome
do Malte, Green Fish, Komtainer
Beer, Nhô Quim Cervejaria, Peixe
Para e Vibeer, totalizado mais de 50
tipos de cerveja que serão servidos.

“A Piracerva nasceu com o
compromisso de fomentar a cultu-
ra cervejeira em Piracicaba e con-
tribuir para a cidade figurar como
um polo cervejeiro nacional. Sabe-
mos que a cerveja artesanal passa
por um processo de regionalização,

estando cada vez mais conectada
com suas origens, portanto, como
cervejeiros artesanais, precisamos
nos aproximar dos consumidores e
propiciar para nossa cidade um fes-
tival com essa magnitude é apenas
o primeiro passo”, afirmou Lucas
Romero, presidente da Piracerva.

O evento contará ainda com
opções gastronômicas, a partir da
participação de foodtrucks do Em-
preenda Pira, projeto da Semdet-
tur, bem como de restaurantes da
cidade. Entre eles estão O Matta-
douro, Açaidera de Garagem, The
Pizza Map, Avivar, Small Smach
Burger, La Ninha, Mister Chur-
ros, Espetaria Ribeiro e Bona Bona
Gelatos. Os pratos terão valor de
até R$ 45. Já o preço das cervejas
ficará entre R$ 12 e R$ 25.

“O objetivo do Simespi em apoi-
ar este movimento da cultura cer-
vejeira em Piracicaba justifica-se
pela visão da entidade em desen-
volver a interação estratégica en-
tre as empresas do setor industrial
metal-mecânico de Piracicaba,
muitas delas nossas associadas, no
oferecimento de soluções industri-
ais, produtos e serviços à cadeia
produtiva cervejeira da região.
Nossa principal iniciativa neste sen-
tido ocorreu com a criação do APL-
Cerva e, de maneira complementar,
com parceria entre a entidade e o
Piracerva. Portanto, é de fundamen-
tal importância o apoio do Simespi
às cervejarias de Piracicaba neste
evento, que dará visão competitiva
e contribuirão para o desenvolvi-
mento econômico local”, explica Eri-
ck Gomes, presidente do Simespi.

CCCCCERVEJASERVEJASERVEJASERVEJASERVEJAS

Festival vai até domingo
no Casarão do Turismo
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Clube oferece faz evento com música
O Clube Poliglota Piracicaba

reuniu-se sábado (18), na Esta-
ção da Paulista, para um evento
especial, em comemoração ao ani-
versário. Foi uma oportunidade
para mostrar um pouco sobre
aspectos culturais de outros paí-
ses, através de canções típicas do
Japão, México, EUA, França, Ale-
manha, Peru, entre outros.

Os eventos do CPP na Esta-
ção da Paulista têm o apoio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural). Além disso, este
evento especial de aniversário

também contou com a parceria do
Rotary Club de Piracicaba, que
marcou presença com sua equipe
no fornecimento de água, refri-
gerantes e cachorro quente.

“Ser uma das organizadoras
do Clube Poliglota Piracicaba
neste último ano tem sido uma
jornada incrível! Fazer parte
desse projeto social, onde incen-
tivamos a prática de idiomas sem
custos, é uma experiência muito
especial. Ver a galera se reunin-
do para trocar experiências lin-
guísticas e culturais é maravi-

lhoso. Não só ajudamos no
aprendizado de idiomas, mas
também construímos conexões
super legais entre pessoas de di-
ferentes lugares. Ver o pessoal
animado em explorar novos idi-
omas e culturas é inspirador.
Estamos construindo um espa-
ço inclusivo, promovendo a com-
preensão entre todos e expandin-
do nossos horizontes culturais.
Mal posso esperar para seguir
contribuindo com esse projeto e
ver como ele continua transfor-
mando nossa comunidade!”, co-

menta Dayane Salmeron Loren-
zi, 36 anos, consultora comerci-
al, e é uma das organizadoras do
Clube e host da ilha de francês.

O Clube Poliglota é formado
por um grupo de voluntários in-
teressados em promover a práti-
ca de diversos idiomas na cidade
de Piracicaba de forma gratuita.
Não há taxa nem inscrição para
fazer parte do Clube. Basta com-
parecer aos encontros do CPP e
se divertir! O próximo encontro
do Clube será na Padaria B.Lém,
no próximo dia 02 de dezembro.

Fotos: Divulgação

Em comemoração ao primeiro aniversário,
apresentação musical no Clube Poliglota Piracicaba

A próxima reunião do Clube Poliglota será dia
02 de dezembro, na Padaria B.Lém, na rua Alferes
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O bairro de Artemis recebe
hoje (25) a 9ª edição do Pira nos
Bairros, que acontece das 9h às
13h, na Escola Municipal Prof.
Décio Miglioranza. A ação, reali-
zada pela Prefeitura, é aberta ao
público e reúne em um único lu-
gar, de forma simultânea e gra-
tuita, diversos serviços ofereci-
dos pelo Executivo, abrangendo
todas as secretarias municipais.

Entre os serviços os oferecidos
está a atualização do Cadastro
Único, orientações CRAS/CREAS,
apresentações do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vín-
culos – SCFV e informações sobre
os serviços e programas da Assis-
tência Social, realizados pela Sma-
ds (Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social).

Outras secretarias munici-
pais participantes do Pira nos
Bairros são a Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo), com cadastro para va-
gas de emprego e cursos de quali-
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Artemis terá 9ª edição do Pira nos Bairros
Ação acontece hoje (25), das 9h às 13h, na Escola Municipal Professor Décio Miglioranza

A ação reúne diversos serviços oferecidos pelo Executivo
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ficação, e a Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial), com realização/atu-
alização do Cadastro de Deman-
da para Habitação de Interesse
Social, orientações às famílias
envolvidas nos processos de re-
gularização fundiária (REURB-S)
e aos mutuários da antiga
Emdhap, da CDHU e, do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida.

A OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil) 8ª subseção Piraci-
caba fará orientação jurídica e o
Memorial Metropolitano ofertará
corte de cabelo, serviço de mani-
cure e design de sobrancelha.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS) vai forne-
cer testes rápidos de IST/AIDs, ori-
entação sobre alimentação saudá-
vel, avaliação de peso e altura e mar-
cador de consumo alimentar, vaci-
nação com vacinas disponíveis
para campanhas, verificação de
pressão arterial e de glicemia,
ação de promoção e prevenção em
saúde bucal (rastreio de câncer

bucal e atividade educativa). A
Clínica de Olhos fará teste de vi-
são e avaliação de retina para pa-
cientes hipertensos e diabéticos.

O CCZ (Centro de Controle de
Zoonoses) fará orientações sobre
animais sinantrópicos, como es-
corpião, aranha, morcego, rato e
carrapato, além de cuidados e pre-
venção contra a dengue. A Semut-
tran (Secretaria de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes)
estará presente oferecendo pales-
tras educativas sobre segurança
no trânsito, emissão do cartão do
Transporte Público e estaciona-
mento de idoso, e informações e
instruções sobre o app Zona Azul
Piracicaba. Já a Secretaria de Fi-
nanças (Semfi) oferecerá consulta
e parcelamento de débito (IPTU e
taxas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção. E o Semae esta-
rá no local com informações sobre
a Tarifa Social, levantamento de
débitos, atualização de cadastro e
consultas e orientações em geral.

PETS – Para os animais de es-

timação, a Prefeitura disponibiliza-
rá diversos serviços, por meio da
Simap (Secretaria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente), como agenda-
mento de castração para cães e ga-
tos, orientação veterinária pelo
consultório itinerante, e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ARTE E ESPORTES –
Também neste sábado, a Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) levará ao bairro apre-
sentação musical, pintura facial,
atividades infantis e distribuição
de pipoca e algodão-doce. A Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras (Selam) comple-
menta a programação com ativi-
dades esportivas e de recreação.

PIRA CIDADÃO – As se-
cretarias municipais de Governo
(Semgov) e de Agricultura e Abas-
tecimento (Sema) e a Guarda Ci-
vil integram o Pira nos Bairros
com emissão do Cartão Pira Ci-
dadão, oficina Horta em Casa e
orientações, respectivamente.

ÔNIBUS – Para este sába-
do, a Semuttran também criou
uma linha especial e gratuita. Os
horários de saída da escola senti-
do bairro serão: 9h, 9h20, 9h40,
10h, 10h20, 10h40, 11h, 11h20, 12h,
12h20, 12h40, 13h e 13h20. Já os
horários de saída do bairro senti-
do escola serão: 9h10, 9h30, 9h50,
10h10, 10h30, 10h50, 11h10, 11h30,
12h10, 12h30, 12h50 e 13h10.

O itinerário de ida será: Es-
cola, rua Julio Quinelatto, aveni-
da Fioravante Cenedese, rua José
Ferreira Filho, rua Otílio de Mo-
raes e avenida Fioravante Cene-
dese no número 384 (ponto final).

Já o it inerário de volta
é: avenida Fioravante Cene-
dese no número 384, rua Pi-
racicaba,  rua Dona Elvira,
rua Treze de Maio, rua João
Amâncio Godoy, Escola.

SERVIÇO
9ª edição do Pira nos Bairros.
Hoje (25), das 9h às 13h. Na
Escola Municipal Prof. Décio
Miglioranza, na rua João Amân-
cio de Godoy, 625, Artemis.
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Prematuros, familiares
e profissionais de saúde
se reúnem na Santa Casa
Ao longo dos últimos 29 anos, mais de 7.400 bebês passaram pela UTI
Neonatal da Instituição; encontro acontece neste sábado, a partir das 8h

Crianças que nasceram
prematuras e precisaram pas-
sar pela UTI Neonatal da San-
ta Casa de Piracicaba para so-
breviver participam, neste sá-
bado (25), a partir das 8h30,
do 7º Encontro de Prematuros
e Familiares organizado pela Ins-
tituição para momentos de inte-
gração, harmonia e acolhimento.

As crianças estarão acompa-
nhadas de seus pais e serão recep-
cionadas por membros da equipe
multiprofissional da Unidade, com
quem bebês e familiares convive-
ram durante o período de hospita-
lização. “Os bebês prematuros per-
manecem na incubadora de um a
três meses, período em que os la-
ços de afetividade e companhei-
rismo se estreitam; então revê-los
firmes e fortes, depois dos mo-
mentos de instabilidade e dificul-
dades enfrentados, é muito emo-
cionante porque nos faz ver como
nosso trabalho é importante”, dis-
se a enfermeira Maiby Marocco Pa-
razzi, coordenadora da UTI Neo.

Ela conta que a equipe é com-
posta por 55 funcionários entre
médicos, enfermeiros, psicólogos,
nutricionistas, farmacêuticos, fo-
noaudiólogos, fisioterapeutas e as-
sistentes sociais, responsáveis pelo
acolhimento e condução dos casos
de recém-nascidos atendidos na
Unidade devido, sobretudo, à pre-
maturidade, má formação e cardi-
opatias congênitas, desconforto res-
piratório, síndrome de aspiração de
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Semelhante a anos anteriores, o 7º Encontros propõe momentos de integração, harmonia e acolhimento

mecônio, anoxia neonatal e
hipoglicemia.  ”Ao longo dos 29 anos
de existência da UTI Neonatal da
Santa Casa, mais de 7.400 bebês
passaram pela Unidade em busca
de assistência especializada”, disse.

Segundo ela, além dos progra-
mas assistenciais, a Unidade de-
senvolve diversos projetos voltados
à humanização da assistência, a
exemplo do Mãe Canguru, Grupo
de Escuta Filhos Valentes, Corre-
dor dos Valentes e Projeto Polvo.
“São ações que vão além da assis-
tência médico-hospitalar e apro-
ximam os profissionais da famí-

lia, no intuito de informá-la sobre
todo o processo e apresentar a UTI
como um espaço de apoio e vida,
uma vez que, a princípio, a Uni-
dade assusta”, considera Maiby.

Para ela, os bebês que enfren-
tam e vencem a prematuridade são
verdadeiros heróis e contar com o
apoio e presença dos pais, bem
como com o comprometimento e
qualificação de uma equipe técnica
de excelência, são fundamentais.

Ela explica que o prematuro
é a criança que nasceu pré-ter-
mo, ou seja, antes de completar
37 semanas de gestação. Elas são

classificadas de acordo com a
idade gestacional ao nascer, sen-
do o prematuro limítrofe aquele
nascido entre 36 e 37 semanas;
moderado, nascido entre 31 e 36
semanas; e prematuro extremo,
aquele nascido entre 24 e 30 se-
manas de idade gestacional.

“O prematuro é um bebê bi-
ologicamente mais vulnerável
devido à sua imaturidade orgâ-
nica que exige, muitas vezes,
cuidados especiais”, disse Mai-
by ao justificar o evento, volta-
do também à qualificação e à
humanização da assistência.

Alunos do Curso de Administração que
ajudaram a redigir o conteúdo do livro

Os professores Graziela  Cremonezi e Alberto Martins
Júnior, que ajudaram na organização do E-book

Fotos: Divulgação
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EEP lança E-book escrito por
alunos do Curso de Administração

A Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP) lançou o livro
“Estudos de Caso em Adminis-
tração - Volume 6”, no formato
de E-Book com 225 páginas. 

Escrito por alunos do curso de
Administração do ano de 2022,
sob orientação dos professores Al-
berto Martins Junior e Graziela
Oste Graziano Cremonezi, o E-book
foi estruturado pensando no ensi-
no, pesquisa e a extensão, além de
discutir a interface entre diversos
assuntos da área. Os capítulos abor-
dam assuntos como: empreende-
dorismo, plano de negócios, marke-
ting, sustentabilidade e logística.  

Os interessados podem ad-
quirir o livro pelo link https://

www.lifeeditora.com.br/loja/
produto/estudos-de-casos-em-
administracao-vi-ebook/ .

A publicação aborda de forma
didática, articulada e criativa es-
tudos de casos relacionados ao
empreendedorismo, sustentabilida-
de e sistemas de informação. A obra
é indicada para alunos, professo-
res e profissionais da Administra-
ção e que buscam aprofundar os
estudos no tema.  ”O comum é ver-
mos livros sendo lançados dentro
de cursos de mestrado ou doutora-
do, mas não em cursos de gradua-
ção. Esse é um diferencial da EEP
que acaba por valorizar ainda mais
o trabalho dos nossos alunos”, fri-
sou o prof. Alberto Martins Júnior. 
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Escola Hélio Penteado
de Castro promove o
“Afrohélio”, neste sábado

Material de divulgação do evento, que será
realizado neste sábado, no Parque Piracicaba
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A E.E. Hélio Penteado de Cas-
tro, localizada no bairro Parque
Piracicaba, realizará neste sába-
do (25) o festival “Afrohélio”,
evento sobre a consciência negra
que terá muito samba e pagode
com o grupo Utopia, assim como
haverá diversas atividades desen-
volvidas por professores e alunos,
além da participação do coletivo
beleza preta do Clube 13 de Maio,
visando integrar moda, dança e
patrimônio cultural, por meio de
uma releitura dos desfiles e con-
cursos de beleza, em que mulhe-
res negras serão protagonistas. A
abertura das atividades está pro-
grama para as 11 e a comunidade
escolar, pais, alunos e professo-
res convidam a todos para com-
parecerem a esse evento, que será
realizado em frente à escola com
um grande show, barracas e mui-
ta festividade antirracista.

O objetivo deste festival, con-
forme o professor José Carlos Fon-
seca, é de valorizar os trabalhos
desenvolvidos por eles e pelos ar-
tistas negros da música, do teatro,
da dança, da culinária, da arte e
demais expressões da cultura afro-
brasileira. A professora de Histó-
ria, Marina Madeira, enfatiza que
este será um evento de suma im-
portância, uma vez que finaliza ati-

vidades desenvolvidas por toda
escola voltada para a questão da
consciência negra durante novem-
bro, mês da consciência negra,
mostrando o engajamento de alu-
nos e professores na luta antirra-
cista e comemorando os 20 anos da
lei que tornou obrigatório o ensino
da cultura e história afro-brasilei-
ra nas escolas públicas e privadas.

A diretora Flávia Modolo res-
salta que o projeto “AfroHélio”
teve  como tema “Consciência ne-
gra, arte, conquistas e lutas” e
procurou abranger exposições e
atividades dedicadas exclusiva-
mente à produção e reprodução
da cultura negra. “As atividades
se concentraram no mês de no-
vembro, mas tivemos outras ati-
vidades com este mesmo objetivo
durante todo o ano letivo, pois esse
trabalho precisa ser enfatizado
todos os dias”, diz a diretora.

Para a realização deste festi-
val, a direção da escola agradece
todas as parcerias, em especial a
prefeitura de Piracicaba, a deputa-
da estadual Professora Bebel, o ve-
reador Josef Borges e o Sindicato
dos Bancários de Piracicaba, as-
sim como todos que de alguma for-
ma contribuíram para a realização
deste evento que promete movi-
mentar aquela região da cidade.

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

Integra mais chegou no HFC Saúde

Aline Zocca, Leticia Verderami, Amanda de Queiroz, Juliana
Mazzonetto, Renan Medina, Daniele Rodrigues, Kauan Andrade

Carolina de Abreu, Nayra Lima e Camily Cavalcante Marcia Neves e Cristiane de Brito

O HFC Saúde é um hospi-
tal que está sempre em busca
de investir em tecnologias que
facilitam os processos e me-
lhoram a comunicação dentro
do ambiente hospitalar.

Pensando nisso, o Integra
Mais chegou para tornar a co-
municação mais ágil, transpa-
rente e conectar o Grupo Afoca-
pi (HFC Saúde, Operadora HFC
Saúde e Afocapi). “Essa é uma
plataforma digital, um novo ca-
nal de comunicação que vai in-
tegrar comunicação interna os
colaboradores do Grupo AFO-
CAPI e corpo clínico do hospital”,

disse o presidente do HFC Saú-
de, José Coral. O lançamento da
nova plataforma aconteceu essa
semana e os colaboradores rece-
beram treinamento para usar os
recursos, entender as funciona-
lidades e os benefícios de toda
comunicação em um só lugar.

“Mais protagonismo e voz para
os colaboradores, com o Integra
Mais todos poderão comentar e
compartilhar. Teremos mais agili-
dade na informação, mobilidade
na palma da mão com acesso à
informação quando e onde quiser”,
disse a diretora do Grupo Afoca-
pi, Lucimeire Ravelli Peixoto.

Fotos: Divulgação
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
CONTRATA-SE:
- Embalador (a)
- Auxiliar de Estoque
- Ajudante de motorista
E-mail contratantc@gmail.com
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

Esta publicação custou R$ 214,50 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  77/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
77/2023, Processo: 1278/2023, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE PAPEL SULFITE
A4.  As propostas serão acolhidas com início no dia 28/11/2023,  às 10:00 horas até
às 08:00 horas do dia 08/12/2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá
às 09:00 horas do dia 08/12/2023.  Deve ser observado o horário de Brasília. O
Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermé-
dio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à
disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral
748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https:/
/www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 24 de no-
vembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 78/2023 - Processo nº: 1.280/2023 - Objeto: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS CORRETIVOS E PREVENTIVOS
EM VEÍCULOS PESADOS, LEVES E MÁQUINAS  - Início da Sessão Pú-
blica: 11/ 12/ 2023,  às 09:00 horas,  na Sala de Licitações, sito à Rua
Valentim Amaral, nº 748,  Centro, São Pedro/SP. O edital completo encontra-
se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Va-
lentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro,
24 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SR. EDILSON BELOTTI faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 56 anos,
filho do Sr. Aristides Belotti e da Sra.
Ivani Barbieri Belotti; deixa a filha:
Carolina Berto Belotti. Deixa irmã,
sobrinho, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às 13h00
do Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, sala
“Safira”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO BENICIO FESSEL CIN-
TRA faleceu anteontem, nesta
cidade, filho do Sr. Phelippe Cin-
tra da Silva e da Sra. Jessica
Gabrielly Rodrigues Fessel. Dei-
xa demais familiares. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem às
14h00 no Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM ISAAC MELO FEITAL fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 17 anos, filho do Sr. Octavio
Feital Junior e da Sra. Elisabete Melo.
Deixa familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS DA SILVA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 67 anos, filho dos finados
Sr. João da Silva e da Sra. Emeren-
tina Maria de Jesus; deixa os fi-
lhos: Juliana Aparecida da Silva,
casada com o Sr. Alexandre Lage
Porto; Adriele Aparecida da Silva;
Adriana Aparecida da Silva, casa-
da com o Sr. Alexandre Cesar Cor-
rea; Gislaine Aparecida da Silva e
Julio Cesar da Silva. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00 da
sala “03” do Velório do Cemitério

Municipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES DU-
CATTI MURBACH faleceu ontem,
nesta cidade, contava 97 anos,
filha dos finados Sr. João Ducatti
e da Sra. Rosa Piato, era viúva do
Sr. David Murbach; deixa os filhos:
Eliana Murbach Geraldi, casada
com o Sr. Jose Carlos Geraldi;
Claudio Davi Murbach, casado com
a Sra. Miriam Cristina Trevizan
Murbach; Mirian Murbach, já fale-
cida e Claudia Murbach, casada
com o Sr. Sergio Scarassatti. Dei-
xa 07 netos, 06 bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h45 da sala
“Premium” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA RAFAEL FERNANDES
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 75 anos, filha dos finados Sr.
Pedro Rafael e da Sra. Iria da Silva
Rafael, era viúva do Sr. Job Fer-
nandes; deixa os filhos: Pedro Fer-
nandes, já falecido, deixando viúva
a Sra. Djanira Aparecida Schott Fer-
nandes; Paulo Fernandes, casado
com a Sra. Maria Aparecida Fernan-
des; Davi Fernandes, casado com
a Sra. Marizete Alves Fernandes;
Celia Fernandes, casada com o Sr.
Armando Pinto Ferreira; Elias Fer-
nandes, casado com a Sra. Erica
Sitta Fernandes; Cirlene Fernan-
des Trevisan, casada com o Sr.
Flavio Trevisan Ometto; Gilberto
Fernandes e Marcio Rogerio Fer-
nandes. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30 da
sala “01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TERESA RIBEIRO GUARNIE-
RI faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 69 anos de idade e
era viúva do Sr. Jose Valentino
Guarnieri Era filha do Sr. Domingos
Apparecido Ribeiro e da Sra. Fran-
cisca Ambrosio Ribeiro, falecidos.
Deixou os filhos: Taína Ribeiro Guar-
nieri; Tiago Ribeiro Guarnieri casa-
do com Camila de Mattos Banwart.
Deixa ainda 02 netos, demais pa-
rente e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se ontem as  16:30hs saindo
a urna mortuária do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição – Sala
A seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VALMIR ALVES FRANÇA fale-
ceu ontem na cidade de Piracicaba,
aos 88 anos de idade e era viúvo
da Sra. Maria do Socorro Silva Fran-
ça. Era filho do Sr. Virgilio França e
da Sra. Valdelice Alves França, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Anderson
Tadeu Ribeiro França, Valeria Apa-
recida Ribeiro França. Deixa netos,
bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
hoje as 17:00hs saindo a urna mor-
tuária do Velório do Lar dos Velhi-
nhos, seguindo em auto fúnebre
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. RITA DE CASSIA DA SILVA
COSTA faleceu ontem na cidade de
Rio das Pedras, aos 64 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Jesuíno Job da
Costa. Era filha do Sr. Sebastião
Gabriel da Silva e da Sra. Wanda de
Lourdes Giovanni da Silva, faleci-
dos. Deixa os filhos: Bruno Rafael
Lopes casado com Estefane Lopes,
Helen Joice da Silva Costa casada
com Valdir Santos, Cristiano Job
da Costa. Deixa demais parentes
e amigos. O velório ocorrerá hoje
no Velório Municipal de Rio das Pe-
dras das  07h30 as 11h00, seguin-
do em auto fúnebre para o Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba  -
Sala Diamante onde dará continui-
dade das 11h30 as 14h15. Após
haverá a Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no Salão Nobre
também no mesmo local. À família
e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA HELOISA E SOUZA
MOTTA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba e era f i lha do
Sr.Jordam Alexandro Luiz Motta e
da Sra.Elizama Batista de Souza
Motta. O seu corpo foi translada-
do para a cidade de São Pedro e o
seu sepultamento deu se ontem
ás 14:00 h no Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Até o fim deste ano, a Eixo
SP Concessionária de Rodovias
colocará em operação 11 novos
guinchos elétricos ao longo de
seus 1.221 quilômetros de conces-
são. Os veículos chegam para re-
forçar a frota verde, que já conta
com um guincho leve e duas uni-
dades móveis de pesagem (balan-
ça). Os guinchos novos serão co-
locados à disposição, gradual-
mente, a partir desta semana.

O primeiro veículo do novo lote
entrou em operação na quarta-fei-
ra passada, no posto de Serviço de
Atendimento ao Usuário (SAU) de
Herculândia, localizado no km 506
da SP 294 – Rodovia Comandante
João Ribeiro de Barros. Outros dois
veículos devem ser colocados em
serviço até a próxima segunda (27).

A chegada dos novos guin-
chos leves representa mais uma
etapa no plano da Eixo SP de
compor um sistema rodoviário
livre de carbono (carbon free). A
preocupação com questões am-
bientais tem marcado a gestão
da Concessionária nestes três
anos de operação. Seguindo os
princípios de sustentabilidade e
de preservação do meio ambien-
te, a empresa investe na proposta
de redução da emissão de polu-
entes nos serviços operacionais.

Além de ser movido a ener-
gia limpa, o guincho elétrico é
mais econômico. O mesmo veí-
culo, movido a diesel, tem custo
de rodagem até seis vezes supe-
rior, de acordo com estudos da
fabricante. A autonomia é de
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Eixo SP dobra frota
com guinchos elétricos
Concessionária colocará em operação ainda este ano 11 novos
veículos reforçando seu compromisso com questões ambientais

200 quilômetros e o tempo de
recarga da bateria é de pouco
mais de 2 horas. De acordo com
o superintendente de Operações
da Concessionária, Rogério Ro-
drigues, os novos guinchos se-
rão distribuídos para atendi-
mento em todo o trecho conce-
dido, de Piracicaba a Panorama.

Ao todo, a Eixo SP passará a
contar com 21 guinchos leves, en-
tre elétricos e convencionais. As
novas aquisições irão dobrar a fro-
ta atual. Serão 12 guinchos elétri-
cos e 9 guinchos leves a combustão
distribuídos ao longo de 1.221 qui-
lômetros. Segundo Rogério, a Con-
cessionária tem planos para subs-
tituição gradativa da frota conven-
cional por veículos elétricos. “A pre-
visão é de que, no início de 2025, os

9 guinchos a combustão que estão
em operação sejam substituídos
por elétricos. Com isso, toda a fro-
ta de guinchos leves será compos-
ta por versões elétricas”, revela.

A preocupação da Concessi-
onária com a questão ambiental
trará, em breve, outras novida-
des aos seus usuários, particular-
mente para os proprietários de ve-
ículos elétricos. A Eixo SP se pre-
para para fornecer pontos de re-
carga de bateria em suas bases
de atendimento (SAU) ao longo
das 12 rodovias administradas
pela Concessionária, entre elas
corredores bastante movimenta-
dos como a SP 310, SP 225 e SP
294, entre outros. Esses pontos
serão abastecidos por energia lim-
pa produzida por placas solares.

FALECIMENTOS
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Laranjal Paulista ganha
unidade de atendimento
de reintegração social
Central de Penas e Medidas Alternativas oferece alternativas para
cumprimento de penas com prestação de serviços à comunidade
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Cidade tem 13
vias recapeadas

A Prefeitura de Laranjal
Paulista e o Poder Judiciário, e a
Secretaria de Estado da Adminis-
tração Penitenciária, por meio da
Coordenadoria de Reintegração
Social e Cidadania, inauguraram
a Unidade de Atendimento de
Reintegração Social no município.
A estrutura, que conta com a Cen-
tral de Penas e Medidas Alterna-
tivas (CPMA) e está localizada na
Avenida Prefeito Hermelindo Pi-
llon, no Jardim Elite, foi oficial-
mente entregue em solenidade re-
alizada nesta quarta-feira, 22.

A CPMA oferece às pessoas
uma forma alternativa para o
cumprimento de pena por delitos
de baixo potencial ofensivo, como
a prestação de serviços à comuni-
dade. Esta forma de alternativa,
além de evitar o encarceramento,
gera retorno à população, visto que
as pessoas condenadas realizam
atividades voltadas à sociedade.

Com a inauguração, agora o es-
tado conta com 94 unidades da Cen-
tral de Penas e Medidas Alternativas.

Divulgação

CPMA oferece alternativa para o cumprimento de pena por delitos de baixo potencial ofensivo

Programa conta com recursos municipais e emendas parlamentares

Divulgação

O Programa Asfalto Novo
segue a todo vapor em Laran-
jal Paulista. Mais 13 ruas fo-
ram contempladas, no Bairro
São José, Conjunto Habitacio-
nal João Roma, Jardim das
Palmeiras e Residencial Itapo-
ranga. O prefeito Dr. Alcides de
Moura Campos Junior e o vice-
prefeito Carlos Alberto Rugolo
estiveram nos locais para vis-
toriar a execução das obras.

A Vila São José teve três vias
pavimentadas, as ruas José Be-
lloto, João Belotto e Salatiel Pi-
res. O investimento é fruto de
emenda parlamentar proposta
pelo deputado deferal Rodrigo
Gambale, no valor de R$ 300 mil.

Já o Conjunto Habitacional João
Roma teve sete ruas recuperadas.
Duas delas, Adelino Cussiol e
José Canale, tiveram recursos de
R$ 300 mil através de emenda
parlamentar da deputada estadu-
al Maria Lúcia Amary. As outras
cinco vias foram recapeadas com
recursos do próprio município.

O Programa também chegou
a três ruas do Jardim das Pal-
meiras e Residencial Itaporan-
ga, Ruas João Batista Salto, Ve-
reador Jacob e José Benedito
Salto, todas com recurso próprio.

Em breve, novas ruas serão
beneficiadas pelo programa, se-
guindo o cronograma da Secreta-
ria de Serviços Públicos Municipais.

Contagem regressiva. Neste
sábado (25) será oficialmente aber-
ta a temporada de Natal em La-
ranjal Paulista. A inauguração das
luzes de Natal e chegada do Papai
Noel acontecem a partir das 20h,
no Largo São João. O evento terá
ainda uma atração circense especi-
al gratuita. O espetáculo “Deu Cir-
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Temporada de Natal será aberta
neste sábado (25) em Laranjal

co”, é uma realização do Circuito
Tudo Vira Cult SP 2023, uma par-
ceria entre a Prefeitura de Laranjal
Paulista e o Governo do Estado de
São Paulo, através dos Amigos da
Arte. Uma ótima opção de lazer para
a comunidade se reunir e celebrar a
magia do Natal. Marque na sua
agenda e divirta-se com a família.

Como atividade espe-
cial de fim de ano, o
Fundo Social de So-
lidariedade de Laran-
jal Paulista realizou,
na última quinta-feira
(23), o curso para
Confecção de Guir-
landas. A professora
Silvana Cinto ensinou
as etapas para prepa-
rar o adorno natalino,
desde o princípio à fi-
nalização. A iniciati-
va, além de ser forma
de desenvolvimento
manual e de interação
social, oferece uma
alternativa para ganho
de renda extra duran-
te o período natalino.

Divulgação

GUIRLANDAS
NATALINAS
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Terminal John Kennedy: a rodoviária esquecida
Comovida pelo assassinato ocorrido há 60 anos, cidade homenageou ex-presidente dos EUA com nome de estação que foi demolida na década de 90

Reprodução/Internet

1- John Kennedy, ao lado de Jackie Onassis, antes de ser alvejado em Dallas (Texas); 2- Rodoviaria “Presidente Kennedy” em Piracicaba,
que foi demolida na década de 90; 3- Prefeito Alberto Coury e a primeira-dama Eunice Coury na inauguração da rodoviária.

Fotos: Revista Nº 20 do IHGP (2013)

1 2 3

A imagem do assassinato de
John F. Kennedy, então presiden-
te dos Estados Unidos, é talvez
uma das mais icônicas do Século
20. Até hoje, impressiona ver o
líder da maior potência mundial
sendo alvejado em pleno carro
presidencial, ao lado da primei-
ra-dama, Jackie Onassis, e em
frente aos cidadãos de Dallas, no
Texas, que acompanhavam o cor-
tejo que trafegava pela Rua Elm,
às margens da Dealey Plaza.

O crime ocorrido em 22 de
novembro de 1963 – exatamente
há 60 anos – repercutiu pelo mun-
do e em Piracicaba não foi dife-
rente. Comovida, a cidade não só
expressou empatia à trágica mor-
te ao realizar uma missa na Cate-
dral de Santo Antônio dias depois,
como também quis registrar o
nome do líder estadunidense no
que era a representação de mo-
dernidade na pacata comunida-
de: a nova rodoviária municipal.

Mas antes de seguir com os
detalhes históricos da estação de
ônibus, é importante detalhar o
documento preservado pelo Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivo da Câmara e que é desta-
que do Achados do Arquivo, sé-
rie de matérias semanais produ-
zidas em parceria com o Depar-
tamento de Comunicação Social.

Em 8 de junho de 1964, o en-
tão prefeito de Piracicaba, Luciano
Guidotti, oficializou a denomina-
ção da Estação Rodoviária “Presi-
dente Kennedy” conforme a lei

1.241, documento que está sob a
guarda da Câmara. Logo no artigo
1º, o chefe do Executivo atribui a
decisão ao Decreto Municipal 458,
de 25 de novembro de 1963.

“O mais interessante desta lei
é que ela dá a dimensão do tama-
nho da repercussão do assassina-
to. A denominação se deu em ape-
nas três dias depois do crime”, ex-
plica Bruno Didoné de Oliveira, ser-
vidor do Setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo e responsável
pela pesquisa, ao mostrar que o
decreto municipal havia sido edi-
tado em 25 de novembro de 1963.

A inauguração da rodoviária
aconteceria dias mais tarde, em 15
de dezembro, com uma solenidade
que mobilizou a classe política e
empresarial da cidade e, evidente-
mente, com o descerramento da
placa em homenagem a John F.
Kennedy. Mas diferente da imagem
icônica da morte do presidente dos
EUA, a rodoviária inaugurada nos
idos de 1963 foi superada pelo tem-
po e trocada pelo atual terminal.

A RODOVIÁRIA – A revis-
ta de número 20 do IHGP (Institu-
to Histórico e Geográfico de Piraci-
caba), de 2013 – por ocasião dos
50 anos da inauguração da rodo-
viária –, traz registros sobre a es-
tação, em texto assinado por Vi-
tor Pires Vencovsky: “Na manhã
do dia 15 de dezembro de 1963, às
10 horas, realizou-se a inaugura-
ção da rodoviária municipal de Pi-
racicaba Presidente Kennedy”.

O autor reflete as transfor-

mações ao município: “A cons-
trução dessa rodoviária em Pira-
cicaba permitiu reunir, num úni-
co local e com instalações adequa-
das para atender a população, os
serviços de transporte intermuni-
cipal que eram realizados, até en-
tão, em pontos dispersos nas ime-
diações da Praça José Bonifácio.”

Ele detalha, no artigo, que os
ônibus da empresa Piracicabana
partiam e chegavam de ponto loca-
lizado na rua entre a Catedral de
Santo Antonio e o Hotel Central,
em frente a uma lanchonete. A
agência da AVA (Auto Viação Ame-
ricana) ficava na rua Prudente de
Morais, vizinha à padaria Vosso
Pão, com a rua Santo Antonio. “Ou-
tras empresas, como a Marchiori,
utilizavam ponto localizado na
Rua do Rosário, em frente à Igre-
ja São Benedito, onde hoje se loca-
liza o número 808”, acrescenta.

Vencovsky também destaca
a comoção com morte do Presi-
dente Kennedy. “A repercussão
de sua morte foi grande, com ho-
menagens que incluíram, inclu-
sive, missa de sétimo dia promo-
vida pela paróquia União de San-
to Antônio”, escreve, ao indicar
uma foto do convite de missa pu-
blicado no Jornal de Piracicaba.

O autor também destaca o
discurso do então prefeito Alber-
to Coury, o qual justificou a ho-
menagem ao presidente estadu-
nidense: “Como um preito de
gratidão ao herói da democra-
cia, ao lidador da vida com jus-

tiça e liberdade, e que seria sem-
pre um exemplo para todos os
cidadãos do mundo ocidental.”

A revista do IHGP ainda traz
a repercussão da inauguração da
rodoviária, com destaque à home-
nagem a Kennedy, nos jornais da
época, assim como exibe fotos do
evento, como o corte das fitas de
abertura da nova rodoviária, feito
pela primeira-dama Eunice Coury,
o descerramento da placa de inau-
guração, feito pelo deputado Fran-
cisco Salgot Castillon, e o novo espa-
ço tomado pela população curiosa.

Construída em terreno de três
mil metros quadrados, Vencovsky
assinala que “a rodoviária era con-
siderada a melhor e maior do inte-
rior”, contava com 12 boxes para
diversos tipos de serviços (lancho-
netes e lojas) e 14 guichês para ven-
da de passagem. Localizada na
avenida Armando de Salles Oli-
veira, ela foi demolida e substitu-
ída pela atual, inaugurada em
1994 na gestão de Mendes Thame.

Já distante da comoção pela
morte de Kennedy, a nova esta-
ção de ônibus passou a se chamar
apenas Terminal Rodoviário In-
termunicipal de Piracicaba. A fi-
gura do presidente assassinado em
plena à luz do dia voltaria a figu-
rar na cidade anos mais tarde na
avenida que é uma das principais
vias do bairro Nova Piracicaba.

Essa denominação aconte-
ceu sem lembrar a pompa ante-
rior. Foi apenas registrada no
decreto 779, de 27 de janeiro de

1969, assinado pelo prefeito Né-
lio Ferraz de Arruda. A homena-
gem a Kennedy se perde em meio
às outras figuras lembradas como
nomes de vias públicas do “lotea-
mento de terreno denominado
Jardim São Pedro, doado pela
Societé de Sucrarias Bresiliennes”.

SESSENTA ANOS DE-
POIS – Um dos crimes mais in-
vestigados da História, o assassi-
nato de Kennedy ainda é envolto
em questionamentos e novas infor-
mações, mesmo 60 anos depois.
Instituída pelo presidente Lyndon
Johnson, que assumiu no lugar de
JFK, a Comissão Warren concluiu
que Lee Harvey Oswald teria agido
sozinho, acertando o tiro fatal no
alto do sexto andar do prédio onde,
na época, era um depósito da Se-
cretaria de Educação do Texas e
hoje é um museu sobre o crime.

Até hoje, o relatório Warren é
questionado – as acusações, em
geral, são de que ele tenha sido fei-
to apressadamente – e isso man-
tém o assassinato envolto em um
mar de conspirações sobre a política
do Governo dos Estados Unidos.
Algumas destas contestações apa-
recem no filme “JFK – A pergunta
que não quer calar”, de 1991, e no
documentário “JFK – Revisitado”,
de 2021, dirigidos por Oliver Stone.

Neste ano, o livro do ex-agen-
te secreto Paul Landis – “A Final
Witness” (A Testemunha Final, em
tradução livre) – traz a teoria da
“bala mágica” (ou da “única bala”)
de volta à tona. Landis questiona

se o projétil teria acertado Ken-
nedy e o governador do Texas,
John B. Conally, como acabou sen-
do concluído pela Comissão War-
ren, levantando a possibilidade de
que teria mais de um atirador.

Mas para além das conclusões
sobre o crime, desde aquele fatídi-
co 22 de novembro se mantém à
tona imaginações sobre como seria
o mundo caso John F. Kennedy não
tivesse sido morto. Há quem de-
fenda que o então presidente pu-
desse frear a política agressiva dos
EUA em regiões como a América
do Sul, outros defendem que, in-
dependente do ocupante do car-
go, as forças motoras seriam as
mesmas que, ao longo das déca-
das de 60 e 70, patrocinaram dita-
duras mundo afora, como uma res-
posta ao contexto travado durante
os duros anos da Guerra Fria.

Bem longe das profundezas
dos arquivos secretos dos EUA, a his-
tória de Piracicaba se encontra com
a de John F. Kennedy nas memó-
rias de uma rodoviária esquecida.

ACHADOS DO ARQUI-
VO – A série “Achados do Arqui-
vo” é uma parceria entre o Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo e de Documenta-
ção, e o Departamento de Comuni-
cação Social da Câmara Municipal
de Piracicaba. Ela traz publicações
semanais no site da Câmara, às
sextas-feiras, como forma de tor-
nar acessível ao público as infor-
mações do acervo do Legislativo.
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Help!!! O mundo sem internet, e agora?

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vamos comentar
sobre as tempestades solares com
intensidade muito grande, ocasi-
onando massa coronal para o
nosso planeta e pode interferir no
campo magnético da Terra.

A atividade do sol pode in-
terferir no campo magnético da
terra e acabar afetando não só a
internet como os serviços de co-
municação. Desde os primórdios
da humanidade, o ser humano é
fascinado pelo seu próprio fim.
Não é à toa que histórias que ex-
ploram o fim do mundo fazem
tanto sucesso na ficção. No en-
tanto, estamos presenciando coi-
sas que nos fazem realmente ver
e sentir que o nosso fim está pró-
ximo. E várias dessas coisas tem
relação com o sol. Um exemplo é
previsto pelo cientista e professor
Peter Becker que, de acordo com
ele, entre 2024 e 2025, a internet
deixará de funcionar por meses.
Além dela, também não funci-
onarão os sistemas de comuni-
cação via satélite e de geoloca-
lização (GPS) e as redes elétri-
cas sofreram panes constantes.

O cientista estuda a ativida-
de solar e participa de um proje-
to com a Universidade George
Manson e o Laboratório de Pes-
quisa Naval, nos Estados Uni-
dos. O objetivo desse projeto é
conseguir antecipar e ter tempo
de alertar as autoridades a res-
peito da ocorrência e intensida-
de das tempestades solares. Isso
porque, quando essas tempesta-
des tem uma intensidade muito
grande elas lançam massa coro-
nal para o nosso planeta e isso
interfere no campo magnético da
Terra. De acordo com Becker, em
uma massa coronal existem
erupções grandes de gás ioniza-
do a uma temperatura alta. E
quando esse gás atinge o campo
magnético do nosso planeta pode
resultar em tempestades geomag-
néticas, o que consequentemen-
te prejudica os meios de comuni-
cações e as estações elétricas.

"A internet atingiu a maiori-
dade durante uma época em que
o Sol estava relativamente calmo.
Agora, ele está entrando em uma
época mais ativa", afirmou o ci-
entista. Ainda conforme ele, em
1859 aconteceu uma super tem-
pestade solar. Nessa época, as fa-
íscas voaram das linhas telegrá-
ficas e alguns operadores chega-
ram a ser eletrocutados porque
os fios estavam carregando alta
tensão.De acordo com os cálcu-

los de Becker, um pico de explosões
parecidos com os de 1859 deve
acontecer até 2025. E é provável
que ele aconteça no ano que vem.
Então, para tentar evitar o apoca-
lipse ou, pelo menos, diminuir os
seus efeitos, o cientista e sua equi-
pe na Universidade George Man-
son em conjunto com o Labora-
tório de Pesquisa Naval dos EUA
estão tentando criar um sistema
que alerte a população aproxima-
damente 18 horas antes das par-
tículas solares começarem a mu-
dar o campo magnético da Terra.

Becker explica que o raio de
uma explosão solar chega ao nos-
so planeta em aproximadamente
oito minutos. Esse tempo marca
uma possível interrupção do cam-
po magnético entre 18 e 24 horas.
Justamente por isso que o cientis-
ta ressalta o quão importante é o
aviso para que as pessoas tenham
tempo de desligar os aparelhos
para não queimarem. "Há coisas
que podem ser feitas para mitigar
o problema, e o alerta é um deles.
No longo prazo, falamos sobre o
fortalecimento da internet. O pro-
jeto funcionaria como uma apóli-
ce de seguro. Você pode nunca
precisar, mas ela custaria trilhões"
De acordo com um comunicado
da NOOA, agora está previsto que
o pico aconteça entre janeiro e ou-
tubro do ano que vem. E além de
acontecer mais cedo e mais forte,
ele também durará mais tempo.

Os pesquisadores têm como
base os registros históricos de lon-
go prazo do número de manchas
solares, estatísticas avançadas e
modelos do dínamo solar. Com tudo
isso eles conseguem determinar
quando o máximo solar vai acon-
tecer. "Esperamos que nossa nova
previsão experimental seja muito
mais precisa do que a previsão do
painel de 2019 e, ao contrário das
previsões anteriores do ciclo solar,
será continuamente atualizada

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Help!!! O mundo
sem internet, e agora?". No próximo domingo estarei aqui
novamente com muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham
no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e
às 16h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com mui tas novidades no instagram, www.
instagram.com/bonecas_km. "Mesmo sem internet a vida
continua, pois a tempestade solar vai passar". Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.
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Divulgação

mensalmente à medida que novas
observações de manchas solares se
tornam disponíveis. É uma mudan-
ça bastante significativa", disse o
físico Mark Miesch no comunica-
do da NOAA. Ter previsões preci-
sas da atividade solar é algo fun-
damental, porque as tempestades
geomagnéticas criadas pelos jatos
de plasma têm a capacidade de
afetar redes elétricas e sinais de
rádio e GPS, além de tirar satéli-
tes do lugar e ser um risco de radi-
ação para os pilotos de aviões e tam-
bém para os astronautas que esti-
verem na órbita do nosso planeta.

De acordo com o Centro de
Previsão do Tempo Espacial
(SWPC) da Administração Naci-
onal Oceânica e Atmosférica
(NOAA) dos EUA, o sol atingirá o
pico do ciclo de atividade atual em
2024. Isso é um ano antes das esti-
mativas anteriores. Para entender
isso é preciso saber que os campos
magnéticos do sol estão em ativi-
dade constante. E quando aconte-
cem concentrações altas de ener-
gia magnética interna é possível ver
manchas escuras nele. Essas man-
chas podem acabar explodindo por
conta da pressão interna dos cam-
pos magnéticos se emaranhado. No
momento que isso acontece, o sol
dispara jatos de plasma, também
conhecido como vento solar ou eje-

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui.
Nesta edição vamos destacar a previsão de cientista diz que a internet deixará de
funcionar por meses. Além dela, também não funcionarão os sistemas de comunicação
via satélite e de geolocalização (GPS) e as redes elétricas sofrerão panes constantes.

ção de massa coronal, para o
espaço. Se esses jatos forem
lançados em direção ao nosso
planeta, eles podem atingir a
atmosfera e ter uma reação
com a magnetosfera. Como
consequência, irão acontecer
tempestades geomagnéticas.

Conforme for a potência
dessas tempestades, elas podem
resultar em auroras ou em coi-
sas mais graves, como por exem-
plo,  interrupções em sistemas de
comunicação ou até derrubar sa-
télites em órbita. A atividade do
sol tem ciclos de aproximada-
mente 11 anos. Hoje em dia está
acontecendo o ciclo 25 desde que
os cientistas começaram a obser-
var esse comportamento. E
quando o sol chega perto do seu
pico, ele fica mais "furioso", ou
seja, as erupções têm um núme-
ro maior e são mais violentas.
Anteriormente, o máximo solar
do ciclo atual estava previsto
para acontecer em 2025. Contu-
do, ele deve chegar mais cedo e
mais forte do que os cientistas
estimaram em 2019. De acordo
com um comunicado da NOOA,
agora está previsto que o pico
aconteça entre janeiro e outubro
do ano que vem. E além de acon-
tecer mais cedo e mais forte, ele
também durará mais tempo.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

O templo e a
identidade do povo

Desde a antiguidade, as ci-
 dades tinham espaços
sagrados destinados à

construção de templos. Nas ci-
dades de Roma e Atenas, por
exemplo, ainda é possível en-
contrar os restos de antigos
templos dedicados a deuses pa-
gãos. Sobretudo em Roma, al-
gumas dessas antigas constru-
ções foram modificadas e adap-
tadas, tornando-se igrejas cris-
tãs. Historicamente, também é
possível constatar que a cons-
trução de novas igrejas segue
características arquitetônicas
próprias do tempo. Dessa for-
ma, foram construídas igrejas
nos estilos românico, gótico, bar-
roco e aquelas mais modernas.

No Antigo Testamento, o rei
Davi sentiu o desejo de construir
um templo para colocar a Arca
da Aliança, porém o construtor
do templo em Jerusalém foi seu
filho Salomão. O templo tinha
um lugar reservado, onde ape-
nas o sacerdote entrava, e era ali
que ficava guardada a Arca da
Aliança. Durante os diferentes
períodos de guerra enfrentados
por Jerusalém, o templo foi des-
truído e reconstruído. Quando
Ciro era rei dos persas, ele per-
mitiu que o povo de Deus voltas-
se à sua terra. Naquele tempo,
por volta de 520 a 400 AC, o sa-
cerdote e escriba Esdras foi en-
carregado de reconstruir o
templo. Mas por que reconstruir
o templo se toda a cidade esta-
va devastada e abandonada?

A reconstrução do templo
não parece seguir uma lógica
objetiva, isto é, reconstruir um
templo enquanto toda a Terra
Prometida estava em ruínas. Por
trás dessa iniciativa existe algo
maior, que é a reconstrução da
identidade do povo. O templo é
mais que uma bela construção
ou um lugar para oferecer sa-
crifícios; ele é um lugar de liga-
ção entre a pessoa e Deus. Um
lugar onde as pessoas derra-
mam o seu coração diante de
Deus, na forma de oração, bus-
cando consolo ou respostas que

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba
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só podem vir desse encontro.
Reconstruir a própria identida-
de é o primeiro passo para que o
povo de Deus pudesse recons-
truir a vida na Terra Prometi-
da. Esse foi o primeiro trabalho
de Esdras, a reconstrução da
identidade espiritual do povo.

Nossa catedral está em
processo de reforma e restau-
ro, seguindo orientações técni-
cas e legais, além das indica-
ções litúrgicas. Construída há
quase 60 anos, ela se mantém
sóbria e aberta para acolher
penitentes, para ser um lugar
de escuta da Palavra de Deus e
celebração dos sacramentos, e
sem dúvida nenhuma, um lu-
gar para a caridade. Qual seria
o valor de um belo templo se
não aprendêssemos a ouvir que
o sacrifício agradável a Deus é
um coração contrito? Nossa
identidade religiosa e espiritual
sempre se fortalece quando co-
locamos em prática a Palavra
ouvida, meditada e celebrada.
Chamamos o templo de igreja,
mas não podemos nos esquecer
de que nós somos a Igreja, Povo
de Deus, em todos os lugares.

Os trabalhos de reforma e
restauro da catedral não atra-
saram nem desviaram nossa
atenção e recursos para com os
pobres. Aliás, com a ajuda de
parcerias e doações generosas,
foi possível atender os mais ne-
cessitados em todo o território
da diocese, bem como ajudar
em outras situações de calami-
dade. A Pastoral Social cresceu
em sua atuação, somando es-
forços com o Exército de For-
miguinhas, os Vicentinos, a
Pastoral Carcerária, da Crian-
ça, da Saúde, dos Idosos, além
dos muitos e diversos trabalhos
sociais das 68 paróquias, nos
15 municípios da nossa dioce-
se. Assim, estamos nos prepa-
rando para celebrar os 80 anos
da Diocese de Piracicaba. Tam-
bém estamos respondendo ao
convite do Papa Francisco para
sermos uma Igreja em saída que
não se esquece dos pobres.

Sol dispara jatos de plasma, conhecido como vento solar ou ejeção de massa coronal, para o espaço
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Receptividade a José do Patrocínio
Noedi Monteiro

Colho delibera-
damente, uma
agenda, de Datas

Importantes da Pre-
sença Negra em Pira-
cicaba/SP (Dipnep),
um revisionismo histó-
rico-cultural dos gran-
des momentos afror-
referenciais da cidade, a que me
dedico há décadas. Um habeas
corpus (cópia no acervo) de 1880,
por exemplo, de Luiz Gama, liber-
ta o paciente negro Luiz, de 14 anos
de idade que sustenta ser livre. A
Relação defere o pedido e o juiz
municipal Dr. Canuto José Sarai-
va (1854-1919) solta o garoto.

Piracicaba entra no rol dos
mais de quinhentos casos de ab-
solvição e libertação de escraviza-
dos em tribunais por ação patroci-
nada por um rábula, postumamen-
te pela OAB (2015) reconhecido
Dr. Luiz (Gonzaga Pinto) Gama.
Nascido na Bahia em 1830 e fale-
cido em São Paulo, em 1882.

Dia 23 de novembro de
1898, quarta-feira. José (Carlos)
do Patrocínio (1853-1905), íco-
ne da oratória negra brasileira,
tem uma agenda na cidade. Pro-
tagonista e proclamador da Re-
pública do Brasil a 15 de novem-
bro de 1889 às 18h no recinto da
Câmara Municipal do Rio de Ja-
neiro em que era presidente. Filho
do Cônego José Carlos Monteiro e
da ex-quitandeira, como a Nhá
Rosa (1802-1873), mãe de Deo-
doro da Fonseca - Justina Maria
do Espírito Santo, tia Justina.

Patrocínio fazia-se acompa-
nhar de uma grande comitiva do
Rio de Janeiro. E, sob a sua inigua-
lável e cativante oratória com os
cumprimentos de toda a nação, o
Pacificador e filho de coração - Pru-
dente de Moraes (1841-1902), ex-
presidente da República do Brasil -
1894-1898 –, simbolicamente, é
devolvido à cidade. A rua Santo
Antônio, ponto da concentração, a
partir da casa e escritório do esta-
dista, foi tomada por enfeites cru-
zando a 13 de Maio se estendendo
até a rua que leva o seu nome.

Patrocínio com parentesco
com a ex-militante negra piracica-
bana Eva Iltez Luiz (1956-2013)
apesar de abolicionista era monar-
quista convicto. Criara a Guarda
Negra conhecida por Guarda da
Redentora, a fim de resguardar os
direitos de sucessão da Princesa
Isabel. Deveria estabelecê-la tam-
bém, em Piracicaba; porém, a ade-
são, foi insuficiente na data mar-
cada. Eram 5.339 os escravizados
na cidade, antes da abolição. Mui-
tos já faziam pequenos bicos que
depois de libertos, abraçaram pro-
fissionalmente. Reformas em geral,
tapeceiros, pintores de parede, pe-
dreiros, serventes, roceiros, carpin-
teiros, enceradores de moveis, ser-
viços gerais, vigilantes, ferreiros,
seguranças, leão-de-chácara, la-
voura, sacaria, chapa, Força Pú-
blica, carroceiros, extração de areia,
vapores fluviais, alfaiates, músicos.
As mulheres negras se viraram
como diaristas, copeiras, cozinhei-
ras, domésticas, babás, costureiras,

do lar, cabeleireiras,
parteiras, benzedeiras,
lavadeiras e passadeiras
de ganho, quituteiras,
doceiras e ambulantes,
ou no corte de cana.

A primeira profes-
sora negra foi Benedic-
ta de Castro (1889-1912)
formada em 1906 pela
antiga Escola Comple-

mentar. A salvação para muitos
foram as usinas, o Engenho Cen-
tral, a Fábrica de Tecidos, as ferro-
vias Ytuana/Sorocabana e Paulis-
ta, a Santa Casa, o Serviço Público.
Exemplos: Júlio Prudente (1865-
1935) pai de D. Marica, Maria Eu-
gênia Lima da Silva (1935-2023)
mais de trinta ano de lavanderia
na Santa Casa trabalha na esteira
do engenho central; José Francis-
co Lázaro (1852-1917) tesoureiro
da Sociedade Antônio Bento e pai
do Prof. Dario Brasil (1884-1968)
primeiro advogado negro de Pira-
cicaba, funcionário público da Es-
cola Agrícola; Benedicto José Anas-
tácio (1904-1960) membro do Con-
selho Coordenador das Entidades
Civis de Piracicaba e que preside o
13 de Maio por quase 28 anos, es-
criturário no Engenho Central;
João dos Santos (1833-1953), João
Balaeiro; Francolino de Arruda
(1922-1982), primeiro alfaiate e for-
mador negro da profissão na cida-
de; Luiz Rigo (1932-2015), Longa-
rina, sacaria na Usina Santa Hele-
na duas sacas por vez. Antenor
Bonifácio (1928-1991), Quilama,
sacaria na usina Monte Alegre;
João do 13, João Firmino (1916-
1982) chapa na Sorocabana. D.
Nena, Innocência Maria das Do-
res Bueno (1911-2002), babá da fa-
mília Monteiro; Maestro Antônio
Mombuca (1879-1906), primeiro
regente da Banda União Operária;
Silvestre João da Silva (1899-1965),
um dos primeiros serventuários
negros do Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo, avô do Dr.
José Silvestre da Silva. O abolicio-
nismo e a maçonaria relegaram os
ex-escravizados à própria sorte.

José do Patrocínio, em 13 de
maio de 1888, domingo, no Paço
Imperial no Rio de Janeiro (RJ)
honrando à princesa Isabel, ajoe-
lha-se diante dela, beija-lhe as mãos
e proclama “a doce mãe dos cati-
vos” – Redentora. O busto da
princesa Isabel sobressai-se no
hall de entrada da Sociedade Be-
neficente 13 de Maio de Piracica-
ba. Sobrevive ao Movimento Bla-
ck Power e Negro, como resiste à
Consciência Negra, ao 20 de No-
vembro e até a Zumbi dos Palma-
res, como patrona da agremiação
afrossocial piracicabana dos ho-
mens de cor como datada em 1908.

———
Noedi Monteiro, profes-
sor, ativista educanegro,
mestre em Educação, di-
retor do Instituto Histó-
rico e Geográfico de Pi-
racicaba (IHGP), titular
de um acervo no seu
nome sobre a questão
racial, com ênfase à
pesquisa nos âmbitos
histórico-cultural e de
diálogos etnicorraciais

Rua Santa Antônio com 13 de Maio, esquina da
casa de Prudente em 23 de novembro de 1898

Arquivo

Hall de entrada da Sociedade Beneficente 13 de
Maio de Piracicaba. Busto da Princesa Isabel

José do Patrocínio, que beijou as mãos da
Princesa Isabel, e a chamou de A Redentora

Noedi Monteiro

Arquivo

"Dai a César o que é de Cezar"; dai ao povo o que é do povo

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

Rui Cassavia Filho

"Aqui neste lugar
quarenta braças
  ao sul e qua-

renta braças ao norte
é do povo para a cons-
trução de sua igreja"
ditou o Coronel Antô-
nio Correa Barbosa.

A história da
"Vila Constituição" conta que a
igreja erguida na margem direita
do Rio Piracicaba estava ruindo
por conta de sua construção à
"braças" das águas e deveria ser
erguida em um novo lugar; então
o Coronel Antonio Correa Barbo-
sa e seus conterrâneos, colabora-
dores do "Império", foram em
busca de um lugar seguro e du-
radouro para uma nova igreja.

"Em 29 de novembro de
1821, Piracicaba foi elevada à ca-
tegoria de vila, tomando o nome
de Vila Nova da Constituição, em
homenagem à promulgação da

Constituição Portu-
guesa, ocorrida naque-
le ano. A partir de
1836, houve um im-
portante período de
expansão. Não havia
lote de terra desocupado
e predominavam as pe-
quenas propriedades".

Assim nascia Pira-
cicaba, "com certeza"

nas rédeas do "império de Portu-
gal", na busca de riquezas natu-
rais de qualquer sorte no 'Novo
Mundo", nas terras cravadas pela
força do "Caramuru", desbravan-
do territórios desconhecidos.

A "coroa", que impunha suas
vontades, enchia suas "burras"
com o ouro descascado do solo e
com altos tributos, erguendo pa-
lácios glamorosos revestidos de
mármores italianos e gregos, abas-
tados das "comidas" de frutas e
carnes da caça indiscriminada.

A história e a estória nos
contam que a espada em punho

Empunhe suasEmpunhe suasEmpunhe suasEmpunhe suasEmpunhe suas
vozes em altosvozes em altosvozes em altosvozes em altosvozes em altos
brados, em defesabrados, em defesabrados, em defesabrados, em defesabrados, em defesa
das suas "praças",das suas "praças",das suas "praças",das suas "praças",das suas "praças",
da sua água, dada sua água, dada sua água, dada sua água, dada sua água, da
margem do "riomargem do "riomargem do "riomargem do "riomargem do "rio
onde o peixe para",onde o peixe para",onde o peixe para",onde o peixe para",onde o peixe para",
da sua sombra,da sua sombra,da sua sombra,da sua sombra,da sua sombra,
da sua pazda sua pazda sua pazda sua pazda sua paz

que "gritou a independência"
também ouviu gemidos dos que
perderam suas vidas em defesa
"da terra, da família, da vida".

Então na "terra em que o pei-
xe para" a civilização crava sua
igreja no alto do morro, protegi-
da das águas do caudaloso rio,
em benefício daqueles que povoa-
vam o lugar, dando abrigo aos
descobridores das terras do Novo
Mundo, e , "lotes" para erguerem
suas "casas" sobre o abrigo da-
quele que , em nome do "Impé-
rio", promoviam sua intervenção.

"Quarenta braças ao norte e
quarenta braças ao sul", terra do
povo, providenciada pelo interven-
tor do" Império", haveria de ser
erguida a nova igreja e sua "pra-
ça", de reunião popular e religio-
sa, e seria agraciada com as ben-
çãos da Igreja e de seus fiéis.

Assim em torno dela, a Igre-
ja, se instalaram, à permissão do
Interventor, aqueles que ficaram
suas raízes nesta "terra onde o

peixe para", "negociando" per-
noites, tabernas, comida, e etc,
comercializando o que lhes eram
permitidos a sobreviver e de cri-
ar sus próprias riquezas.

  Aqui, o comércio não só de
escambo, produziu uma "cidade",
que no entorno de sua igreja e
praça, criou a "rua do comércio"
e da "boa morte" cruzando com a
"estrada" que dava caminho às
"terras do ouro", ao norte, após
o cruzamento como o rio.

Então o povo expulsou o "Im-
pério" e seu interventor, e criou-

se o "Brasil", e a Vila da Nova
Constituição tornou-se Piracicaba.

Mas insatisfeito o povo
criou a República, lhe dando
a independência democráti-
ca, dando-lhe voz, liberdade
de escolha, igualando-se os
brancos e negros, católicos ou
não, cravando o livre arbítrio
que "Deus" nos ensinou.

Assim, livres das espadas
e correntes, o povo deve "gri-
tar independência ou morte"
em defesa do que lhe pertence.

Assim, livres das espadas e
correntes, o povo deve "gritar
independência ou morte" em
defesa da vida que crava em
suas terras, lhe dando a posse,
como sustento do dia a dia.

Assim, livres das espadas e
correntes, o povo deve "gritar in-
dependência ou morte" em defesa
da vida , do ar que respira, da água
que bebe, da terra que lhe dá o ali-
mento, do animal que lhe força.

 Assim, livres das espadas e

correntes, o povo deve "gritar in-
dependência ou morte" em defe-
sa da vida que lhe é agraciada
pela prece oferecida, pela som-
bra que esfria o calor e acalma
seus ânimos, que lhe proporcio-
na a paz em seus corações e apro-
xima no calor de abraços senti-
dos pelo sangue que flui em vida.

Assim, livres das espadas e
correntes, o povo deve "gritar
independência ou morte" em
defesa da vida que crava em "te-
souros" escondidos da batalha
diária entre máquina e homem,
que produz riqueza sem brilho;
mas da vida que produz felici-
dade, alegria e prazer de viver.

Então, povo, empunhe suas
vozes em altos brados, em defesa
das suas "praças", da sua água,
da margem do "rio onde o peixe
para", da sua sombra, da sua paz.

———
R u i  C a s s a v i a  F i l h o ,
Gestor da Proprieda-
de Imobiliária/Urbs

Jovem, no auge
dos seus 19 anos, re-
alizando o sonho de
estudar e morar
fora do país, Yasmin
está vivendo seu
conto de fadas en-
cantado. Mas dife-
rente das doces e in-
gênuas princesas
das histórias, ela
precisou batalhar
muito e virar dias,
noites, finais de se-
mana e feriados com
a cara nos livros até
alcançar o tão alme-
jado objetivo de ser
aceita em uma con-
ceituada universida-
de estrangeira. Uma
só não... em quatro!

Vamos contar
um pouquinho da
história de Yasmin
Felippe da Silva Pinto, de Santo
Antônio de Posse (região de
Campinas), formada no Colégio
da Villa, em Jaguariúna, e que
em agosto deste ano mudou-se
para a República Tcheca, mais
precisamente na cidade de Brno,
para cursar Relações Internaci-
onais e Política Europeia na Ma-
saryk University, uma das me-
lhores universidades do mundo.

Ela explica assim sua esco-
lha em detrimento das outras três
renomadas instituições onde
também foi aceita, na Espanha,
Reino Unido e em Praga, na mes-
ma República Tcheca: “Optei por
um país no meio da Europa, se-
guro e desenvolvido, em uma ci-
dade menor que me proporciona-
ria um estilo de vida mais calmo
e ao mesmo tempo com uma edu-
cação de excelência”. Além das
universidades gringas, Yasmin
ainda foi aprovada na concorri-
da Universidade de São Paulo
(USP), mas declinou da matrí-
cula caseira para poder viver seu
grande sonho estrangeiro.

Além da Masaryk University,
Yasmin foi aprovada em Internati-
onal Business na Universidad Eu-
ropea (Espanha); em em Internati-
onal Relations and Politics na
Queen’s University Belfast (Reino
Unido); e em International Busi-
ness na Metropolitan University
of Prague (República Tcheca). 

APOIO INCONDICIO-
NAL — Que ninguém se engane
quanto à jornada de dedicação e
abnegação que foi necessária para
a estudante alcançar essa con-
quista, a começar pelo desafio de
iniciar o ensino médio em plena
pandemia, ou seja, como todos os
estudantes daquele período, sen-
do obrigada a estudar em casa e
praticamente de forma autôno-
ma. Simultaneamente, ela entrou
para o Programa High School do
Villa e, já vislumbrando a vivên-
cia internacional, obteve a dupla

YYYYYASMINASMINASMINASMINASMIN

A estudante paulista
que foi aprovada em 4
universidades europeias

certificação, tendo sido aprova-
da em todos os Simulados Cam-
bridge aplicados pelo Colégio, com
nota altíssima no “TOEFL”.

Vivendo as delícias do pre-
sente com o qual sempre sonhou,
mas com o olhar focado no fu-
turo, Yasmin garante que segui-
rá fiel à receita que a levou até
ali, pois sabe que está percorren-
do só o começo da estrada que a
conduzirá ao sucesso e às reali-
zações pessoais e profissionais.

“Minha expectativa para o
futuro é me dedicar à faculdade
mais do que já me dediquei du-
rante a educação básica, sempre
atenta às oportunidades, sejam
elas de intercâmbio (a universi-
dade oferece programas para ou-
tros países da Europa), ou de es-
tágio em organizações governa-
mentais e internacionais. Quero
conhecer o mundo enquanto es-
tudo sobre a forma como ele fun-
ciona. Tenho intenção de fazer um
mestrado, também na Europa,
me especializar em alguma área
dentro das Relações Internacio-
nais e entrar para alguma insti-
tuição, seja ela na esfera pública
ou privada, que me permita atuar
dentro da minha área”, detalha.

Como em qualquer conto de
fadas, só se alcança o final feliz com
a ajuda de muitas pessoas ao lon-
go da jornada, e com Yasmin o
apoio incondicional da família, in-
clusive da madrasta e da mãe que
já partiu, além do pai, dos irmãos,
tias, avós e amigas, foi o impulso e
a inspiração que a fizeram chegar
tão longe. “Amo cada um imensa-
mente e foi o caminhar com eles
durante o processo que me trou-
xe para minha realidade atual,
que sonhei por tanto tempo”.

Tanto esforço, disciplina e de-
dicação renderam o reconhecimen-
to da escola que a preparou para
ganhar o mundo. “Parabéns Yas-
min, seu futuro já é brilhante!”,
homenageou o Colégio da Villa.

Divulgação

Yasmin Felippe da Silva Pinto é de Santo
Antônio de Posse, na Região de Campinas
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Taça São Paulo de Futebol Juniores 2024
A equipe DNA XV Sub-20 co-

nheceu na noite da última quar-
ta-feira, 22, a chave e a sede em
que estará na 54ª edição da Copa
São Paulo de Futebol Júnior. O
Nhô Quim compõe o grupo 20,
na cidade de Alumínio, junta-
mente com Sharjah/SP, Náutico/
PE e Trindade/GO. A divulgação
aconteceu em evento realizado no
Auditório do Ibirapuera, em São
Paulo. A competição de base de
maior visibilidade do Brasil terá
a mesma fórmula de disputa dos
últimos anos, com 128 clubes.

Os times serão divididos,
inicialmente, em 32 chaves, se
classificando os dois primeiros
colocados de cada uma delas
para a segunda fase, quando terá
início o sistema eliminatório, em
partida única. Em caso de em-

pate, a decisão vai para as co-
branças de pênaltis. Historica-
mente, o campeonato abre a tem-
porada do futebol no país, com
início previsto para 2 de janeiro
e a final agendada para o dia 25
do mesmo mês, data em que a
capital paulista faz aniversário,
em 2024 completando 470 anos.

O técnico quinzista Leandro
Samarone, que estará à frente do
Alvinegro Piracicabano pelo segun-
do ano consecutivo, analisa os con-
correntes por uma vaga na sequ-
ência do torneio. "O Náutico foi
vice-campeão estadual Sub-20 em
2022, revelando novos talentos, e
foi também semifinalista neste ano.
O Sharjah conta com uma boa es-
trutura e vem evoluindo ano a
ano nas competições em São Pau-
lo. O Trindade, por sua vez, fez

grandes jogos no Goiano, sendo,
inclusive vice-campeão", comentou.

O XV de Piracicaba segue sua
rotina de treinamentos e está en-
volvido na Field Cup, que serve,
também, como preparação para a
Copinha Sicredi do ano que vem.
Fora de campo, as análises da pró-
pria equipe e de seus adversários
são outros artefatos utilizados, vi-
sando o bom desempenho. "Preci-
samos estudar os clubes e traba-
lhar dentro das nossas convic-
ções de jogo, sabendo que o tra-
balho focado no dia a dia é que
nos levarão às conquistas dos
nossos objetivos", falou Samarone.

O elenco participa na tarde
desta quinta-feira, no Estádio Mu-
nicipal Barão da Serra Negra, de
mais um treino dirigido pela co-
missão técnica e voltará a campo

na manhã do próximo sábado, 25,
em compromisso com o Cosmopo-
litano, às 10h00, no Estádio Thel-
mo de Almeida, em Cosmópolis,
pela terceira e última rodada da
primeira fase da Field Cup. Até o
momento, o Nhô Quim conta com
um empate, diante do Sfera, em
Piracicaba, e com uma vitória so-
bre o XV de Jaú, em Saltinho.

TUDO TEM UM MOTIVO
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos muito
bem vindos ao nosso espaço se-
manal, livre de amarras e "pa-
drinhos" sejam eles de qual
segmento forem. Nosso maior
foco é na democracia e tendo
Evaldo Vicente como mentor
com certeza não erramos.

O XV de Piracicaba conti-
nua buscando atletas no mer-
cado para suprir as baixas do
elenco que disputou a Copa
Paulista. Paulo Roberto com
sua influência e credibilidade
já indicou e até negociou dire-
tamente com vários jogadores
que já trabalharam com ele em
outros clubes e que forma cam-
peões ou tiveram o acesso de
divisão em seus currículos.

Até agora são onze apre-
sentações oficiais, as renovações
de Gilberto Alemão, Artur e as
contratações de Pilar, Heverton,
Victor Pereira, Caio Hila, Mi-
chel, Mauro silva, Rael, Glauco,
Daniel Costa, Anderson Ma-
grão, Paulinho e Fernando
Henrique. Todos esses atletas
vem para serem titulares, ne-
nhum deles está chegando no
famoso "compor elenco", e nas
suas apresentações já deu para
perceber o pulo de patamar téc-
nico que o time terá da copa pau-
lista para a série A2 2024.

Arnaldo Bortoleto e Douglas
Pimenta não mediram esforços
para trazer o que o treinador
Paulo Roberto pediu, as negoci-
ações foram muito bem traba-
lhadas e o elenco está muito mais
forte e técnico, os treinamentos
iniciaram no último dia 13, e
mesmo no início sendo mais físi-
cos, os comentários de torcedo-
res, imprensa local e até da re-
gião já se percebe que o XV entra
na disputa como protagonista e
não somente como participante
brigando por uma oportunida-
de, a briga do Nhô-Quim será
mesmo direta e reta pelo aces-
so, e também pelo título da com-
petição, levando o clube aonde
deveria estar a muito tempo.

Mas nem tudo são flores, e
se você pudesse saber como é "po-
dre" os bastidores do futebol, com
certeza seu encanto diminuiria e
os exemplos se multiplicam. Enzo
fez a base no XV, apareceu para o
profissional com a oportunidade
dada por Cléber Gaúcho e seu
futebol então pode ser visto por
todo o país, prometeu direta-
mente a Paulo Roberto e Dou-
glas Pimenta que ficaria, espe-
rou a data correta pré-venci-
mento de contrato aonde não se
pode mais brigar e anunciou que
vai sair, no mínimo ingratidão,
fosse então sincero com todos e
já avisa-se antes que não ficaria.

Matheus Melo seguiu a
mesma linha e deu sua palavra

de renovação, mas nessa caso
tem um personagem a mais, o
novo empresário do atleta é Tar-
cisio Pugliese que está oferecen-
do mil vantagens para que o jo-
gador saia do Nhô-Quim, mes-
mo de minha parte eu achando
que esse senhor não tem credi-
bilidade alguma, conseguiu fi-
car próximo do atleta e a reno-
vação talvez não aconteça.

E para finalizar o show de
horrores vem as histórias de
João Maistro e Alan, o zagueiro
que fez ótimas temporadas no
clube, subindo da base e por puro
mérito ganhando a titularidade
no time despertou os olhares de
empresários e foi parar no Atlé-
tico Goianiense, e agora já se
procurou o XV e disse que não
pode voltar pois tem proposta de
time da série A1 do paulista, nes-
se caso o seu contrato foi pror-
rogado com algumas vantagens
para o clube no seu retorno.

E para finalizar vamos ao
caso do goleiro Alan, contrata-
do pelo XV se ambientou, ga-
nhou a titularidade também,
fez bom campeonato e saiu para
o Paissandu, ficou na reserva e
agora diz que não pode voltar
pois tem problemas pessoais
(que mesmo sabendo não direi
para preservar a imagem do ser
humano), e que é neste momen-
to impossível retornar a Pira-
cicaba. Seu contrato está sen-
do analisado pelo jurídico do
clube para saber qual caminho
seguir sem prejudicar o clube.

Tudo tem um motivo, uns
são pura ingratidão, outros pura
ganância e em minha opinião uma
boa parte falta de instrução e in-
teligência para saber separar o
"joio do trigo", a aproximação em
determinados empresários e pes-
soas sem credibilidade alguma,
faz carreiras declinarem, e o que
seria promessa e um bom cami-
nho profissional, acaba na maio-
ria das vezes em desespero e os-
tracismo. Boa sorte para quem
está saindo e ainda mais para
quem ficou e está chegando.

Vem com a gente nessa
emoção, a turma do "PASSE DE
LETRA" está de segunda a sex-
ta das 11h00 as 12h00min e
também nas transmissões dos
jogos do XVZÂO pela RÁDIO DI-
FUSORA AM 650, com a equipe
toda equipe esportes: Tony Cos-
ta, Tarantini, Jonas Parisotto,
João Luís, Edson Severo, Gabri-
el Nappi, Bisteka, Leonel Jr,
Julio Santos e Rodrigo Telles
e Emerson Anhão. DIFUSO-
RA ESSA RÁDIO É SHOW!

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresen-
tador, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim

SELEÇÃO, CBF QUANTO DESMANDO

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Bom dia amigos leitores e
torcedores do alvinegro mais im-
portante do planeta o nosso cen-
tenário e glorioso XV de Piraci-
caba, o Nhô-Quim conhecido
mundialmente por sua simpatia
e alegria. Nosso assunto preferi-
do sempre será o XV, mas hoje
preciso aqui deixar minha opinião
sobre a nossa seleção brasileira,
será mesmo que ainda é nossa?

Os desmandos da CBF já apa-
recem há muito tempo, assim que
assumiu como presidente Ricar-
do Teixeira já iniciou uma nova
era na entidade e ficou de 16 de
janeiro de 1989 até 12 de março de
2012 no poder. Seu quinto man-
dato consecutivo terminou em
2007, mas havia sido prolonga-
do, e deveria durar até 2015.

 Neste período aconteceram
títulos da seleção canarinho de
todas as categorias até o profissi-
onal, são onze títulos mundiais e
27 sul-americanos, e ai começou
de verdade a saída de atletas do
Brasil para o resto do mundo. As
acusações de corrupção, fraudes
e nepotismo foram se multiplican-
do chegando a ter seu nome como
réu na CPI - CBF\Nike, mas mes-
mo assim sempre esteve próximo
de políticos e principalmente dos
presidentes que foram eleitos du-
rante seu tempo de mandato.

O time então passou a ser a
galinha dos ovos de ouro para

empresários e próximos, bastava
o atleta ser convocado para que
seu passe quadriplicasse o valor e
as portas do mercado mundial se
abrissem como em um passe de
mágica. Os treinadores foram ven-
do a quantidade de atletas a serem
convocados por critérios técnicos
diminuindo e aumentando as in-
dicações dos "produtos marcados".

Alguns se rebelaram e foram
demitidos ou então pediram para
sair, casos de Emerson leão e
Vanderlei Luxemburgo e tem
quem não aceitou nem como trei-
nador e nem como supervisor
nome esse de Muricy Ramalho, o
que seria o ápice de uma carreira,
a vitrine da profissão, foi negada
pelo motivo de não poder ser real-
mente a autoridade do elenco, mas
sim quem fica na beira do grama-
do seguindo ordens e cartilhas.

Depois de ter o último que fi-
cou no meio termo entre convoca-
ções que foi Felipão, assumiu o
Tite, que com seus discursos lon-

gos e cansativos já teve claramen-
te suas convocações parciais e com
a visível manobra dos envolvidos
para que atletas pudessem ser con-
vocados e ter seus passes valori-
zados. Agora temos Fernando
Diniz, um alucinado que inven-
tou uma estratégia tática que
treinando todo santo dia pelos
clubes em que passou como trei-
nador nunca funcionou direito, a
não ser no Fluminense, e cá para
nós como é difícil assistir jogos de
seus comandados, imagina na se-
leção que se unem esporadicamen-
te e ainda com os convocados de
qualidade técnica duvidosa.

Para quem teve a sorte e a
honra de poder comemorar algum
título mundial com a seleção bra-
sileira guarde essa lembrança em
sua memória, pois a partir de ago-
ra, as coisas tendem a piorar, e
essa geração que adora os euro-
peus vai ter que comemorar com as
seleções de outros países, pois com
a canarinho será muito difícil.

Olá amigos torcedores apai-
xonados e que xinzistas obrigado
por mais uma oportunidade de
estar aqui com vocês e debatendo
a atualidade do futebol. Lógico que
o assunto principal e preferido
sempre será o alvinegro tá se re-
forçando muito bem para o cam-
peonato paulista e é muito tempo
eu não via um planejamento tão
bem feito com jogadores vitorio-
sos e com carga de jogos no
ano,mas o assunto hoje não pode-
ria deixar de dizer é a seleção brasi-
leira que é um verdadeiro circo que
passa ano e entra ano é o mesmo e
agora o novo palhaço contratado é
o treinador dos preferidos da mí-
dia brasileira o "competente" Fer-
nando Diniz. Minha opinião é o se-
guinte esse treinador Não serve
nem para Clube, nem como um jo-
gador ele prestava e só jogou em

SELEÇÃO BRASILEIRA DESGOSTO NACIONAL
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

clubes grandes agora como treina-
dor então pior ainda beleza para-
béns ganhou a libertadores que só
tinha time horrível também e en-
frentou um boca juniors dos piores
elencos dos últimos 10 anos tanto é
que nem vai disputar a próxima
edição diga-se de passagem.

Uma seleção que não é uma
seleção há muitos anos, pois no
meu modo de entender uma se-
leção é composta pelos melho-
res em seus clubes em melhores
momentos e isso não é regrado
a muito tempo,
somente joga-
dores de em-
presário são
c o n v o c a d o s
com ressalva a
um ou outro
para enganar
os trouxas.

A c o m p a -
nho muito os
ex-jogadores,
principalmente
os que eram da
seleção e todos
eles ficam espan-
tados com o que
se veem hoje.
Gente assisti
uma entrevista
do Gabriel Jesus
que a há muito

tempo frequenta a CBF dizendo "O
gol acredito que não seja meu pon-
to forte". Gente é um absurdo um
centroavante dizer isso, ganhar o
que ele ganha, dizer isso os deuses
Romário, Ronaldo, Careca que não
assistem isso porque se não vai dar
revolta e depressão profunda um
centro avante da seleção dizer isso.
Isto é um reflexo de tudo que vem
ocorrendo, é tirar uma com a cara
do torcedor, é por entre essas e ou-
tras que Murici Ramalho recusou
a seleção pelo menos umas 3 ve-

zes. Porque para estar ali tem que
estar envolvido no esquema e não
é todo mundo que consegue por-
que tem caráter. Imagina Murici
treinador e aceitando convocar
jogadores que o presidente e pa-
trocinadores pedem. Já perde o
controle de cara e não caso não
seja feita alguma coisa NEM
PARA COPA SE CLASSIFICA, o
que seria mais um recorde a se
bater né que não está difícil. Dei-
xe sua opinião sobre a seleção,
queremos saber o que você acha.

GALHOS DE UMA MESMA ÁRVORE
 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

De certa forma, podemos
considerar que ambos estão na
mesma "árvore genealógica" e
assim entender que comparti-
lham das mesmas raízes. No en-
tanto, tal como galhos de uma
mesma árvore, cada um deles
seguiu seu próprio caminho em
direção ao Sol. Sem entrar a fun-
do nas regras de cada uma, que
por serem tão diversas obvia-
mente separam seus aspectos
técnicos e táticos, vamos nos
ater às principais diferenças que
tornaram estas duas modalida-
des tão distintas atualmente.

A primeira, e mais visível, é
a utilização dos equipamentos
de proteção individual, muito
mais presentes no FA do que no
rugby. E não se engane quem
achar que jogar sem equipamen-
to é para "os mais fortes"; como
comparação, pergunto se pilotos
de motocross correm menos ou

mais ao se senti-
rem mais seguros
nas manobras
quando correm
equipados. Ainda
no quesito equipa-
mentos, a dife-
rença no formato
da "bola" é notó-
ria e se justifica
pela necessidade
da "futbola" ser mais aerodinâmi-
ca no FA do que a bola de rugby.

Sobre o jogo em si, a necessi-
dade de se avançar uma distân-
cia mínima utilizando um núme-
ro máximo de tentativas para
manter a posse da bola e o passe
para a frente definitivamente ca-
racterizam o FA como uma mo-
dalidade diferente do rugby. Ou-
tra diferença interessante é que
no rugby há cobranças de lateral,
o que não acontece no FA pois a
saída pela lateral interrompe a jo-

gada, que recome-
ça então no centro
do campo. O tem-
po de jogo difere
entre as duas mo-
dalidades, sendo
quatro períodos de
15 minutos cada,
distribuídos em
dois tempos para o
FA; e dois tempos

de 40 minutos cada no rugby.
E para concluir este rápido

"FA vs Rugby", falando nas
equipes, a modalidade de rugby
mais conhecida é jogada com 15
atletas e no máximo sete subs-
tituições, enquanto no FA são
11 jogadores e não há limite
para as substituições. As equi-
pes de arbitragem em campo
também diferem em número:
são três no rugby e sete no FA.

S o m o s  o  P I R A C I C A B A
CANE CUTTERS!

E a coluna de hoje tem nova-
mente a contribuição do nosso
caro amigo de bancada no PASSE
DE LETRA, Dr Jonas Parisotto,
cuja sugestão é a raiz do assunto
que trataremos a seguir. Falando
em raiz, a primeira questão que me
vem à cabeça é: futebol americano
(FA) e rugby têm a mesma raiz?

NOVEMBRO AZUL

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro & Cia,
Cantina Escolar e gerente de
marketing do Passe de Letra

Carla Inforçato

O Novembro Azul é o mês
de conscientização da saúde
do homem.

Esta ação teve início em 2003
na Austrália, a partir da iniciativa
de dois amigos, Travis Garone e
Luke Slattery. Os dois cogitaram
se ficariam bem de bigode, que es-
tava fora de moda na época.

Inspirados pela campanha da
mãe de um colega, que levantava
fundos para o combate ao câncer
de mama, os dois tiveram a ideia
de associar o bigode com a consci-
entização sobre a saúde masculi-
na. Escolheram então, o mês de
novembro para deixar o bigode
crescer, pois no dia dezessete, já se
comemorava o dia mundial do
combate ao câncer de próstata.

Naquele ano, cerca de trinta
amigos aceitaram participar da cam-
panha e, como muita gente se inte-

ressava pe-
los bigodões,
a história foi
se espalhan-
do cada vez
mais.

O mo-
v i m e n t o
chegou ao
Brasil em
2008, trazi-
do pelo Ins-
tituto Lado
a Lado pela
Vida em conjunto com a Socieda-
de Brasileira de Urologia.

A campanha chama a aten-
ção para a prevenção e diagnósti-
co precoce do câncer de próstata,
que é o tipo mais frequente nos
homens, depois do câncer de pele.

Só no Brasil, são registra-
das em torno de quarenta e
quatro mortes por dia decor-
rente do câncer de próstata.

Por isso, vamos derrubar
o preconceito.

Esposas, filhas, famílias,
incentivem os homens a se con-
sultar com o urologista e fazer
os exames necessários, como
exame físico (toque retal), que
é um exame muito simples e
dura em torno de dez segun-
dos e do PSA (exame de san-
gue), entre outros que podem
acometer a saúde do homem.

C u i d a r  d a  s a ú d e  t a m -
bém é coisa de homem!
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Ivana Maria França de NegriA n o  X X I V  -  N º  1 197Carmen M.S.F Pilotto

PROSA

A história esco-
lhida foi devido
ao dia 22/11 ser
comemorado o
do músico. Sei
que eles não
chegam a Bre-
men para can-
tar.. mas foi pela
música que se
uniram e encon-
traram uma nova
esperança..
Os músicos de
Bremen, dos Ir-
mãos Grimm, re-
contado por
Ruth Rocha, fala
sobre quatro ani-
mais: um burro,
um cão, um gato
e um galo, que,
por estarem ve-
lhos e inúteis,
são maltratados
por seus donos e
tem um destino cruel à frente.
O burro foge e toma caminho de Bremen, onde sonha ser músico. Depois
de percorrer um bocado de estrada, encontra um cão de caça, estirado,
ofegante. Ah, disse o cachorro, estou tão velho e enfraquecido que não
consigo mais acompanhar as caçadas. Mais adiante encontram um gato e
mais adiante ainda um galo que também tristes e sem esperança,  deci-
dem seguir com eles em busca de uma nova chance de felicidade.
A noite chega e encontram uma casa,  percebem que não era uma casa
comum, mas sim um covil de ladrões. Então tomam uma decisão que muda
novamente o destino de cada um. Recomendamos.
Faixa etária: 09 a 12 anos
Encontramos essa história contada em:
https://youtu.be/nPgT_PqQKow?si=lj7SRlwQRrHod-Tq

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

FALANDO DE THALES…
Valdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria Capranico

Setembro 2020. Há exatos 130 anos nascia em Piracicaba, um me-
nino, cuja história de vida enche de orgulho nossa Terra. Thales Castanho
de Andrade…Em sua Trajetória de vida, deixou-nos exemplos de dedicação
e amor às crianças…

Afirmamos, mais uma vez, que Thales não foi só um simples profes-
sor, mas um GRANDE educador. Estão aí suas histórias para crianças que
nos mostram isso: como é bom, importante, respeitar a Natureza. Com
sua simplicidade, sua alma caipira, e infantil, conquistava a todos.

Seu mais importante livro "SAUDADE", foi editado quase 60 vezes!!!
Sampaio Doria, que prefaciou quase todas essas edições define as-

sim essa obra: "… eis um livro digno de aplausos. Para que ele se imponha
não é preciso confrontá-lo com a massa de livros, sem ideias e sem estilo,
que andam por aí a enfarar e deseducar as crianças… o autor tem a
instituição exata da psicologia infantil, sabe ser criança entre as crian-
ças, aliando a um assunto próprio, uma linguagem sóbria e expressiva.
Com a leitura desse livro, a memória nos revive, num aperto de coração,
os dias descuidados de nossa meninice. Temos saudades do que fomos…"

Esse prefácio continua válido nos dias atuais. Quanta falta faz às
crianças de hoje, lerem bons livros infantis, que deixem a elas uma men-
sagem válida, positiva, para toda a vida.

Também conhecemos, por amigos seus, que ele viveu um dilema para
propor o nome desse romance… sua esposa lhe dizia que criança não
sentia saudades… Mas, resolveu pesquisar entre seus alunos na escola
onde lecionava, perguntando a eles de que sentiam saudades… e, entre as
muitas e curiosas respostas, um menininho no fundo da sala chorava. Ele
aproximou-se dessa criança e perguntou-lhe por que chorava.

A resposta dessa criança comoveu-o e o nome do livro nasceu daí: o
menininho lhe disse que chorava de SAUDADES de sua mãe que morrera…

Há muitas passagens de sua vida, que pesquisando nos acervos do
IHGP, poderíamos escrever … E quantas lições elas nos trazem…

Entre muitas de suas outras habilidades, Thales também foi o criador
de um refrigerante dos anos 40: a Cotubaina. De onde surgiu esse nome?
Na época, a gíria comum era "Cotuba" que hoje seria equivalente ao
nosso "barra limpa" cidadão notável… e, como a bebida foi para as melho-
res mesas da época, de cidadãos ilustres, seu nome: Cotubaina…

Também temos relatos de que, quando Piracicaba completou 200
anos, em 1967, seu grande amigo João Chiarini o homenageou com uma
herma, confeccionada pelo artista Luis Morrone, à frente da Escola Mo-
rais Barros, onde ele também lecionou. Dizem que ele sorriu ao descobrir
que abaixo da cobertura da mesma, estava a inscrição:

"A THALES CASTANHO DE ANDRADE, A MAIOR CRIANÇA GRANDE
DO BRASIL" - Agosto de 1967.

Em suas obras, todas, sempre teremos muito que aprender… que
falta ele nos faz nos dias de hoje… quanta SAUDADE de Thales…

E, hoje, tanto tempo depois de seu falecimento, podemos com certe-
za reforçar a frase que o DIÁRIO de 04 de outubro de 1977 trazia, em
manchete: "A saudade de Thales de Andrade começou" (que havia faleci-
do em 02/10/1977).

Piracicaba tem o dever de divulgar mais suas obras nas escolas, nos
lares, em eventos culturais especiais.

Nós, na APL e no IHGP, estaremos sempre dispostos a divulgar sua
história de vida. Quem sabe, assim teremos melhores cidadãos no futuro.

FLIPIRA 2023
(sigam o Instagram da Flipira @flipirafestaliterariadepira)

Na próxima sexta-feira, dia 24 de novembro começa a 4ª edição da
FLIPIRA e vai até domingo!

Não percam, no Engenho Central
Realização da Academia Piracicabana de Letras, Instituto Histórico e

Geográfico de Piracicaba e Pecege
Apoio da Biblioteca Pública Municipal, SEMAC, Grupo Oficina Literária de
Piracicaba, Centro Literário de Piracicaba, Rotary, Colégio Objetivo, ACIPI

Lançamento de livros, palestras, apresentação de teatro de escolas,
música, roda de conversas, Sarau, lançamento da Revista da Academia

Piracicabana de Letras, e muito mais!
E o grande homenageado da Festa será Thales Castanho de Andrade, o

precursor da Literatura Infantil no Brasil e pioneiro na educação
ambiental e Ecologia.

Será lançado um Concurso Literário com o tema "Salvem a Natureza",
com muitos prêmios! O tema do trabalho tem que estar relacionado à
ecologia, meio ambiente e nos livros da Coleção A Filha da Floresta,

Bem-te,vi Feiticeiro, Fim do Mundo e El Rei Dom Sapo

Alguns livros que serão lançados na Flipira:Alguns livros que serão lançados na Flipira:Alguns livros que serão lançados na Flipira:Alguns livros que serão lançados na Flipira:Alguns livros que serão lançados na Flipira:
Revista da Academia Piracicabana de Letras (autores diversos)

Thales Castanho de Andrade para crianças ( Ivana Maria França de Negri)
A Loja de Doces da Lisa (Bianca Rosenthal)

Sonho Ilusório  (Rosani Abu Adal)
Geração Selfie (Rodolfo Capler)

Thales protestando contra a derrubada deThales protestando contra a derrubada deThales protestando contra a derrubada deThales protestando contra a derrubada deThales protestando contra a derrubada de
árárárárárvvvvvores em 19ores em 19ores em 19ores em 19ores em 191818181818

PALAVRA DO ESCRITOR:

NOTÍCIAS
 Moacir Nazareno
Monteiro, profes-
sor e ex-vereador
foi o maior entusi-
asta e, Piracicaba
sobre o escritor
Thales Castanho de
Andrade. Falecido
em novembro de
2023 divulgou a
obra o escritor do-
ando milhares de
livros e ministrando
palestras. Nossa
eterna gratidão!

Gabriela Duarte Camargo tem
13 anos e estuda na Escola Dr.
Prudente. É ilustradora e tem

um livro ilustrado por ela para
ser publicado em breve.

 Todo ano a Academia Piracicabana de Letras, cujo patrono é Thales
Castanho de Andrade, seleciona algumas crianças que tiveram algum
tipo de destaque, para receberam o Diploma Thales castanho de An-
drade, como incentivo à leitura e à literatura. Neste anjo, cinco crian-
ças receberão o Diploma Thales Castanho de Andrade durante a FLIPI-
RA - Festa Literária de Piracicaba, que será realizada nos dias 24, 25
e 26 de Novembro de 2023

Huldson Srwyell Moreira Nazário
tem 13 anos e estuda na Escola
PEI Dom Aniger Francisco de
Maria Melillo. Escreve poesias e
desenha gibis.

Ana Liz de Negri Kantovitz
tem 10 anos e estuda no
Colégio Objetivo de
Piracicaba ilustradora de
livros infantis. Teve seu
trabalho "Boneco do Elias"
selecionado no Salãozinho
de Humor de Piracicaba.

Luca Duch Simone tem 12
anos, estuda no CLQ. Gosta
muito de ler e foi quem mais
fez retiradas de livros da
Biblioteca Municipal neste ano

Ana Laura de Negri Kantovitz
tem 10 anos e estuda no
Colégio Objetivo de Piracicaba
Ilustradora de livros infantis e
teve seu trabalho "Caipivara"
selecionado no Salãozinho de
Humor de Piracicaba.

VERSO

FLOR DE IPÊ
(THALES CASTANHO DE ANDRADE)

Maria de Lourdes Piedade Sodero MartinsMaria de Lourdes Piedade Sodero MartinsMaria de Lourdes Piedade Sodero MartinsMaria de Lourdes Piedade Sodero MartinsMaria de Lourdes Piedade Sodero Martins

Entre ricas paisagens campestres
Nasce disputa de amor!
Dócil e gentil donzela
é cortejada por dois:

um jovem, sensato rapaz
e um senhor "cobiçador"!

Ambos, aos fins de semana,
visitam a família feliz:
o sincero apaixonado
e o velho galanteador!

De olhos na bela garota
O "duo" não se contém.
Cada qual à sua maneira
na luta por conquistá-la

exibe, naturalmente,
o que lhe passa na alma!

As imagens, gestos mostrados
revelam os sentimentos…
Final da história, só lendo!

À custa de aposta sutil,
e "pacto" bem humorado

vence o amor, a felicidade
ao abraço das flores douradas

do cupido Ipê Amarelo!
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A RUA DA MINHA SAUDADE
Carmelina de TCarmelina de TCarmelina de TCarmelina de TCarmelina de Toledo Pizaoledo Pizaoledo Pizaoledo Pizaoledo Piza

Na rua em que vivi
De terra batida e pisada

De pé no chão
Jogava amarelinha e rodava pião.

Tinha:
Polenta da Dona Helena,
A jabuticaba da Vó Glória,

A manga da Dora e da Dona Adelaide.
Na rua em que vivi

Com cheiro de terra molhada
Soltava pipa e brincava com boneca de pano,

Mãe da rua e queimada.
De pega-pega e esconde-esconde.

A saudade bate no coração
Na leitura do livro de Thales Castanho de Andrade
Vem na memória uma infância rica de pé no chão.

Saudade!
Na rua em que vivi
Saudade marcada

No corpo, nas histórias que ouvia
Nas cantorias dos cururueiros.
Saudade! Saudade! Saudade!

ooOoo

THALES CASTANHO DE ANDRADE E EU
Cássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de Negri

Revolvendo os escaninhos de minha mente, nos meus profundos
"sankaras" desta encarnação, procurei pela primeira história que eu me

lembrasse de ter ouvido na vida.
Meus pensamentos foram progredindo até a idade de quatro anos.
Me vi sentado no chão forrado com um pano de algodão branco,

parecendo um saco de açúcar alvejado. Pernas cruzadas, e ao meu
lado, uma jovem negra de uns vinte anos, também sentada na minha

frente, contando-me uma história.
Ela era semianalfabeta, mas conhecia muitas narrativas e lendas, e eu

adorava ouvi-la.
Vi essa moça negra, de riso fácil envelhecer, tornar-se uma idosa e
falecer aos 82 anos. Foi minha segunda mãe e me acompanhou em

toda trajetória de vida.
Mas voltando aos quatro anos, sentado no saco branco alvejado, que

ela dizia que era para eu não tomar a friagem do chão de cimento
vermelho, ela me contava a história do Agapito. Eu conhecia a história

de Thales Castanho de Andrade intitulada El Rei Dom Sapo, como a
história do Agapito.

Sempre que meus pais saíam para dar aulas, eu ficava com ela,
sentávamos nos panos e eu pedia:

-"Bá (o nome dela era Sebastiana), você me conta a história do
Agapito?"

Quando ela terminava, ainda me contava as fábulas de Esopo, Branca
de Neve, A raposa e as uvas, e também contava as lendas de Piracicaba

como a da Inhala Seca e do Capitão Nhô Lica. Mas a que eu mais
gostava mesmo era a história do Agapito.

Meus pais eram professores, e como mamãe tinha sido aluna do
professor Thales, tínhamos em casa o livro Saudade e os pequenos

livros ilustrados de histórias infantis. Eu observava as figuras, como a
do capítulo I e do capítulo XI, onde existe uma casinha, uma mulher
dando milho para as galinhas e um mastro de festa de São João no

terreiro.
Eu me imaginava brincando feliz nesse pátio poeirento de terra,

esperando que a porta da casinha se abrisse e de lá saísse o Agapito
para brincar comigo.

Já um pouco maior, minha mãe contava sobre Thales, seu professor, e
até quando nos deliciávamos com a Cotubaína, ela dizia que a fábrica

da família Andrade, e ficava defronte à Escola Moraes Barros.
Já adulto e avô, tenho saudades da minha netinha Ana Clara pequena

(agora adolescente) me pedindo:
"Vovô, conta a história do Agapito para eu dormir? " E sempre, logo
após Nhô Fidelis e Nhá Vicência terem encontrado o bebê negrinho

abandonado na porta de sua casa, ela já estava dormindo…

Obs: Quem ficou curioso para saber de toda história, leia El Rei Dom
Sapo e todas as outras histórias desse escritor pioneiro, e deguste as

lições de ecologia em cada narração, na minha opinião, maior que
Monteiro Lobato. Só que este, teve muito mais propaganda e divul

gação de suas obras.

LUFA-LUFA DE DOM SAPO
Carmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen Pilotto

Brincando com os títulos
biográficos de

Thales de AndradeThales de AndradeThales de AndradeThales de AndradeThales de Andrade

Saudade
Do campo ou da cidade?

De ler brincando o Campo
Feliz

E enxergar a estrela mágica
Como o melhor presente

Ou a caminho do céu

Sapos coaxam entre
árvores milagrosas

Visões de encanto ou de
realidade?

Saudade
Da praga da cidade

Ou do feitiço do campo?
Do feitiço do campo?

Do campo?

Saudade, saudade
De uma história

de verdade…

Segurança, sim
Os Estados sãoOs Estados sãoOs Estados sãoOs Estados sãoOs Estados são
figuras jurídicas efiguras jurídicas efiguras jurídicas efiguras jurídicas efiguras jurídicas e
o que na verdadeo que na verdadeo que na verdadeo que na verdadeo que na verdade
existem sãoexistem sãoexistem sãoexistem sãoexistem são
os municípiosos municípiosos municípiosos municípiosos municípios

José Maria Teixeira

Ela constitui um problema
real para o ser humano, isto
quer dizer que não se pode

viver sem segurança sob pena de
viver mal e até perder a vida. O Rio
de Janeiro é o espelho dessa reali-
dade brutal que está florescendo
com força na baixada santista no
Estado de São Paulo. Embora se
trate de uma necessidade natural
percebida por muitos apenas e tão
somente quando alguma coisa lhe
acontece tirando ou impedindo sua
condição de viver e viver bem, isto
é, sem medo e sobressaltos e com
acesso às condições reais de vida.
A segurança é, pois, a garantia de
que as ações ocorrerão segundo o
planejado e os objetivos serão al-
cançados. Isto é assim. Planejado
com competência resulta em ga-
rantia, isto é, segurança. Vejam fi-
nal da Libertadores:  Fluminense
X Boca Junior. Guerra anunciada
entre as torcidas. Maracanã lota-
do. O jogo ocorreu. O Fluminense
venceu e nada aconteceu senão a
festa dos cariocas e por que não
também dos brasileiros. Para tan-
to, havia sete mil homens devida-
mente equipados em pontos estra-
tégicos dentro e fora do campo
dando garantia para aquele acon-
tecimento. Isso é, segurança.

Afasta-se o perigo, estado ou
situação em que possa acontecer al-
guma coisa passível de atingir a in-
tegridade física, emocional ou ma-
terial de um, de alguns ou mesmo
de todos os participantes. É certo
que não se tem bola de cristal para
adivinhar ocorrências possíveis.
Porem, se sabe pelo olhar clinico,
experiência do dia a dia sustenta-
dos pelo avanço da tecnologia de
diversos fatores que podem ocor-
rer e ocorrendo provocam o desas-
tre. Por exemplo, condições des-
favoráveis do tempo, chuvas e
ventos fortes. Aqui tem a palavra
o “homem do tempo”. Condições
inadequadas para a acomodação
de participantes. Lembrem-se, en-
tre outros, do acontecido em San-
ta Maria, cidade gaúcha, onde
morreram mais de duzentos jo-
vens por falta de saídas de emer-
gência no prédio ocupado. Aqui,
têm a palavra as autoridades que
concedem alvarás para constru-
ções segundo seus destinos como
para a realização de eventos em
que se concentram pessoas.

Afasta-se o risco. Este é o
campo das probabilidades. O bom
pastor, por exemplo, de antemão,
carrega o seu cajado mesmo por-
que o lobo pode aparecer e não
haverá tempo nem meios para de-
fender as ovelhas. O bom gestor
sabe de possíveis acidentes que
pode ocorrer no âmbito do traba-
lho sob sua responsabilidade. De
antemão sabe também quais, onde
e como obter os meios para se e em
tempo hábil restabelecer as condi-
ções normais do trabalho. Este não

é o caso da Enel fornecedora de
energia em São Paulo, capital, que
um dia antes de ocorrer o grande
evento, Enem, (Exame Nacional
do Ensino Médio) em razão de
forte chuva e vento sofreu um apa-
gão. Porém, a concessionária as-
segurou publicamente conforme
clausula contratual que estaria
tudo resolvido até a hora do gran-
de evento. No entanto, cinco dias
depois do ocorrido ainda havia
mais de duzentos mil imóveis
sem energia na Capital e região.

Pois bem, até aqui não há dis-
cussão segurança é sim absoluta-
mente necessária para a vida do
cidadão e que sem garantia não
há segurança. Conclui-se também
que há um tipo de segurança que
por sua natureza se ramifica e da
qual o cidadão pode e deve dizer
que se trata de um direito seu e
um dever do Estado. Trata-se da
segurança publica. Esta como
anunciada no preâmbulo da Cons-
tituição tem a missão precípua de
garantir e portanto, de assegurar
o exercício dos direitos sociais e
individuais dos brasileiros e bra-
sileiras e estrangeiros residentes
no país. É a ausência de seguran-
ça publica ou ainda sua prestação
de forma inadequada que dá mar-
gem ao aparecimento de grupos
que sem forma nem fundo tentam
suprir o que é próprio do Estado
Democrático de Direito. Assim
nasce e prospera nos Estados a
famosa “milícia”. Trata-se de gru-
pos de pessoas que à moda militar
se organizam para suposta pres-
tação de serviços à comunidade.
Como é natural qualquer presta-
ção de serviços gera despesa e por
conseqüência deve haver uma re-
ceita. Os serviços são taxados e for-
temente cobrados o que leva os
grupos que prestam tais serviços
a disputar espaços maiores geran-
do verdadeiras guerras entre eles
no seio das comunidades. No en-
tanto, ao falar de Segurança Pu-
blica nos Estados como Rio de Ja-
neiro, Bahia e outros, é forçoso lem-
brar que os Estados são figuras ju-
rídicas e o que na verdade existem
são os municípios.  É neles que os
cidadãos exercem seus direitos so-
ciais coletivos e individuais deven-
do estes serem  garantidos  e por-
tanto assegurados  pela Segurança
Publica a partir dos municipios.

Assim refletindo chegamos ao
município de Piracicaba. Como to-
dos os demais este também deman-
da para seus munícipes  a atenção
da segurança pública. Mesmo por-
que em consonância com a Consti-
tuição Federal a Lom (Lei Orgâni-
ca do Municipio)  art. 26 inc. VII
reza: “ - fazer cessar, no exercício
do poder de polícia administrati-
va, as atividades que violem as nor-
mas de saúde, sossego, higiene, se-
gurança, funcionalidade, estética,
moralidade e outras de interesse
da coletividade “. Ora, em Piraci-
caba, hoje sede de região adminis-

trativa vem recebendo a titulo de
segurança a prestação de um ser-
viço noturno. De forma não regu-
lar uma ou duas vezes por semana
um motoqueiro, não se sabe se por-
tando arma, corre diversos bair-
ros a partir da meia noite e em pon-
tos estratégicos faz soar um apito
estridente. Nisso consiste uma das
formas de prestação da segurança
aos munícipes. É obvio que isso tem
um custo. Sabe-se que há quem
paga trinta reais outro vinte e cin-
co mensalmente. A adesão não é
livre e espontânea mesmo porque
os menos avisados abordados em
suas casas sofrem pressão sublimi-
nar ouvindo histórias onde falam
falsamente até de boletins de ocor-
rências. Hoje é assim e amanha
como será pela disputa de espa-
ços entre os grupos supostos
prestadores dessa falsa seguran-
ça? Mesmo porque isso não ocor-
re em qualquer jardim de mora-
dores e muito menos nos condo-
mínios por isso mesmos fechados.
É sempre lá nas periferias da vida
onde o pouco de muitos vira mui-
to além de outras conquistas.

Aqui, se pergunta onde está a
segurança publica municipal? Será
que essa prática espúria não é co-
nhecida dos responsáveis constitu-
cionalmente investidos de poder
para tanto? Tantas instituições com
suas ramificações dotadas de po-
der para isso. Porém, elas não são
automáticas, não agem por si mes-
mas. Afinal à qual destas institui-
ções compete pela pessoa nela in-
vestida intervir e prestar efetiva-
mente segurança aos munícipes?
Ao Poder Executivo? Ao Poder Le-
gislativo? Ao Ministério Publico?

O poder de polícia administra-
tivo, por sua vez, é um instrumen-
to que autoriza à administração
pública o exercício de atos coerciti-
vos aptos a limitar e disciplinar o
uso, o gozo e a disposição da pro-
priedade e restringir o exercício de
direito e liberdade dos administra-
dos, quando colidentes com o inte-
resse público. No caso, auto deter-
minar-se individualmente ou em
grupo como prestador de seguran-
ça publica cobrando taxas. Isto é
irregular e colide com a pratica da
cidadania. Entre fatos ocorridos e
em curso é grave a falta de segu-
rança publica aqui em Piracicaba.

Não basta seus dirigentes a
plenos pulmões cantarem “Piraci-
caba que te adoro tanto” e depois
sangrá-la mortalmente a punhala-
das descumprindo conscientemen-
te as funções constitucionais dos
órgãos destinados a protegê-la.

Aqui, com a palavra o Code-
pac (Conselho de Defesa do Patri-
mônio Cultural de Piracicaba).  Em

foco o complexo arquitetônico da
antiga fábrica de tecidos Boyes cu-
jas  edificações ficam na Rua Antô-
nio Corrêa Barbosa, perto da Pon-
te Pênsil e são tombadas desde
2004 pelo Conselho de Defesa do
Patrimônio Cultural da cidade.

Por razoes que a própria ra-
zão desconhece ocorre o inaceitá-
vel configurando a falta de segu-
rança publica expondo o bem pa-
trimonial histórico da cidade.

Eis a perola: “15 de out. de
2023 — Codepac aprova demolição
de prédios tombados da ‘Boyes’
para construção de empreendimen-
to às margens do Rio Piracicaba”.

Um manifesto, assinado por
ambientalistas, historiadores, ar-
quitetos, engenheiros, artistas,
educadores e demais profissio-
nais, pede a revogação da apro-
vação, por parte do Conselho de
Defesa do Patrimônio Cultural
(Codepac), do projeto que prevê a
demolição de seis dos 13 prédios
da área da antiga fábrica da Cia.
Industrial “Boyes”, em Piracicaba
(SP), para construção de empre-
endimento imobiliário particular.

Movimento absolutamente
legitimo necessário para garantir
e assegurar a existência de um
bem publico que fala por si mes-
mo do nascimento e pujança no
seu tempo histórico. Sem a Boyes,
assim como sem o Engenho cen-
tral não há como  falar Piracicaba.

Na verdade, espera-se e
acredita que a Justiça acolhen-
do o que se pede desaprove a
autorização dada pelo Codepac
por ser um pedido de inteira jus-
tiça à cidade de Piracicaba.

Finalmente segurança públi-
ca, sim, com suas normas e dire-
trizes garantindo o exercício dos
direitos sociais e coletivos dos
brasileiros e brasileiras e dos es-
trangeiros que aqui vivem.

Para tanto, precisamos de ho-
mens que se dão ao respeito, isto é,
homens que alçam sua dignidade
particularmente quando no exer-
cício de funções publicas. Só assim
haverá garantia e segurança dos
bens públicos. Até lá, estes bens
constituem um grande usufruto
saboreado pelos grupos corporati-
vos no âmbito dos três poderes. Isso
tudo feito com arte e artimanhas.

Lembrem-se do orçamento
secreto. Vejam como os parla-
mentares vão obter cinco bilhões
e tanto para a próxima campa-
nha eleitoral de prefeitos. Sendo
que a campanha presidencial
muito mais cara não consumiu
metade do que aqui se busca.

O Conselho da Justiça Fede-
ral (CJF) aprovou por unanimi-
dade uma resolução que garante
folga a cada três dias para alguns
juízes federais de 1ª e 2ª instân-
cia. Segurança Pública, sim, com
homens que se dão o respeito.

———
José Maria Teixeira,
professor

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
CONTRATA-SE:
- Embalador (a)
- Auxiliar de Estoque
- Ajudante de motorista
E-mail contratantc@gmail.com
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

VENDE-SE UM TERRENO de 272,00 metros
quadrados com 2 casas independentes.  Cen-
tro de Rio das Pedras. Cada casa tem, 1 gara-
gem, 1 sala, 2 quartos, 1 banheiro, 1 cozinha  e
Lavanderia. Contato: 19 991044624.
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